Принят

Решением Трубчевского районного

Совета народных депутатов

от 30 января 2008 года №3-344

УСТАВ

ТРУБЧЕВСКОГО МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА

В НОВОЙ РЕДАКЦИИ

2008 год

(В редакции решений Трубчевского районного Совета народных депутатов [от 06.11.2008г. №3-437,](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=478CF483-D8A7-4032-A433-D7AF649D6B23) [от 09.06.2009г. №3-527](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=B6731359-EBEC-41BA-BA10-A363309F08FE), [от 26.05.2010г. №1-101](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=408B4CB7-23E4-4F5E-9297-E61C4C9B3786), [от 31.08.2010г. №4-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6B97250C-CC25-4BBC-BADE-2F3E809CEE35), [от 31.03.2011г. №4-220,](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1785E1A5-8EB1-41CC-A59D-EE971B08D162) [от 06.03.2012г. № 4-337](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=39300E09-55C4-4A87-B724-1B9AD5892C20), [от 30.11.2012г. № 4-562](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=169B30EF-2A2B-4C9A-88F5-41CABC97A00B), [от 01.08.2013г. № 4-681](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9CF23CD7-5993-4716-BFDE-639E28B2746A), [от 31.10.2013г. № 4-705,](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=440C65EF-9C97-4867-B8CE-4ECD19980C8B) [от 31.03.2014г. № 4-781](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=0583784D-59E5-471A-8B07-B4F21F495BFE), [от 30.03.2015г. № 5-96](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=25F2E34C-F609-4515-B8DB-47A94083DF59), [от 30.09.2015г. № 5-167](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=B5E554EB-4251-42C7-8207-E8D1A5F08A97), [от 04.04.2016г. № 5-247](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=26561A4C-CC04-4096-9691-CF9EC55F4F65), [от 30.09.2016г. № 5-324](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=7FF6900C-951B-4417-A465-5A34C12B243F), [от 31.05.2017г. № 5-442](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=5CC7FB9E-6861-4383-B59D-30D93AB867E9), [от 31.01.2018г. № 5-544](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1EEEB636-7357-4E3A-A3D3-CFB77ADD2409), [от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C), [от 05.11.2019 № 6-37](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1912094F-2D6B-4362-8031-8BF22761ECA3), [от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7), [от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818), [от 31.10.2022 № 6-411](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=3B38C3A1-A44F-4E7E-9D70-AE9B525345A8), [от 27.04.2023 № 6-489](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=7B3F9445-DDFF-4767-9CCC-2BE9D0B9DC2C), [от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9), [от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F), [от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85))

Содержание

ГЛАВА I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Статья 1. Наименование и правовой статус муниципального образования

Статья 2. Границы муниципального района

Статья 3. Наименования и состав территорий муниципального района

Статья 4. Преобразование муниципального района

Статья 5. Население муниципального района

Статья 6. Официальные символы муниципального района и порядок их официального использования

ГЛАВА II. ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В МУНИЦИПАЛЬНОМ РАЙОНЕ

Статья 7. Местное самоуправление муниципального района

Статья 8. Муниципальные правовые акты муниципального района

Статья 9. Вопросы местного значения муниципального района

Статья 10. Права органов местного самоуправления муниципального района на решение вопросов, не отнесённых к вопросам местного значения муниципального района

Статья 11. Осуществление органами местного самоуправления муниципального района отдельных государственных полномочий

ГЛАВА III. УЧАСТИЕ НАСЕЛЕНИЯ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Статья 12. Права граждан на осуществление местного самоуправления

Статья 13. Местный референдум

Статья 14. Муниципальные выборы

Статья 15. Голосование по отзыву депутата, голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района

Статья 16. Правотворческая инициатива граждан

Статья 17. Публичные слушания

Статья 18. Собрание граждан

Статья 19. Конференция граждан

Статья 20. Опрос граждан

Статья 21. Обращения граждан в органы местного самоуправления муниципального района

ГЛАВА IV. ОРГАНЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ДОЛЖНОСТНЫЕ ЛИЦА МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Статья 22. Структура органов местного самоуправления муниципального района

Статья 23. Глава муниципального района

Статья 24. Полномочия Главы муниципального района

Статья 25. Досрочное прекращение полномочий Главы муниципального района

Статья 26. Исполнение обязанностей Главы муниципального района

Статья 27. Районный Совет народных депутатов

Статья 28. Компетенция районного Совета народных депутатов

Статья 29. Порядок рассмотрения и принятия районным Советом народных депутатов правовых актов

Статья 30. Депутат Трубчевского районного Совета народных депутатов

Статья 31. Условия осуществления депутатом своих полномочий

Статья 32. Гарантии прав депутата районного Совета

Статья 33. Заместитель председателя районного Совета народных депутатов

Статья 34. Комитеты районного Совета народных депутатов

Статья 35. Досрочное прекращение полномочий районного Совета народных депутатов

Статья 36. Самороспуск районного Совета народных депутатов

Статья 37. Досрочное прекращение полномочий депутата районного Совета

Статья 38. Администрация муниципального района

Статья 39. Полномочия администрации муниципального района

Статья 40. Глава администрации муниципального района

Статья 41. Компетенция Главы администрации муниципального района

Статья 42. Заместители Главы администрации муниципального района

Статья 43. Прекращение полномочий Главы администрации муниципального района

Статья 44. Контрольно-счётная палата Трубчевского муниципального района

Статья 44.1. Муниципальный контроль

Статья 45. Избирательная комиссия Трубчевского муниципального района

Статья 46. Взаимоотношения органов местного самоуправления муниципального района с органами местного самоуправления поселений, входящих в его состав

Статья 47. Муниципальные средства массовой информации

ГЛАВА V. МУНИЦИПАЛЬНАЯ СЛУЖБА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА

Статья 48. Муниципальная служба

Статья 49. Порядок прохождения и гарантии муниципальной службы

ГЛАВА VI. ЭКОНОМИЧЕСКАЯ И ФИНАНСОВАЯ ОСНОВЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Статья 50. Муниципальное имущество муниципального района

Статья 51. Владение, пользование и распоряжение муниципальным имуществом муниципального района

Статья 52. Приватизация муниципального имущества муниципального района

Статья 53. Отношения органов местного самоуправления с предприятиями и учреждениями, находящимися в муниципальной собственности муниципального района

Статья 54. Участие муниципального района в хозяйственных обществах и некоммерческих организациях

Статья 55. Консолидированный бюджет муниципального района

Статья 56. Бюджет муниципального района

Статья 57. Доходы бюджета муниципального района

Статья 58. Расходы бюджета муниципального района

Статья 59. Местные налоги и сборы

Статья 60. Районный фонд финансовой поддержки поселений, входящих в состав муниципального района

Статья 61. Муниципальный заказ муниципального района

Статья 62. Средства самообложения граждан муниципального района

Статья 63. Порядок финансирования отдельных государственных полномочий

Статья 64. Муниципальные заимствования

ГЛАВА VII. ГАРАНТИИ ПРАВ ГРАЖДАН НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ

Статья 65. Гарантии прав граждан на осуществление местного самоуправления

Статья 66. Гарантии прав поселений, входящих в состав муниципального района

Статья 67. Ответственность органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед государством

Статья 67.1. Удаление Главы муниципального района в отставку

Статья 68. Ответственность органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед населением, физическими и юридическими лицами

Статья 69. Контроль за деятельностью органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района

ГЛАВА VIII. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ

Статья 70. Принятие Устава муниципального района, решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района

Статья 71.О приведении правовых актов в соответствие с настоящим Уставом

Статья 72. Вступление в силу Устава муниципального района, решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района

**ГЛАВА I. ОБЩИЕ ПОЛОЖЕНИЯ**

**Статья 1. Наименование и правовой статус муниципального образования**

1. Официальным наименованием муниципального образования является Трубчевский муниципальный район Брянской области.

2. Трубчевский муниципальный район Брянской области (далее - муниципальный район) - муниципальное образование, состоящее из 2 городских и 6 сельских поселений, объединенных общей территорией, в соответствии с [законом Брянской области от 09.03.2005 № 3-3](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=C29D7FE5-802D-44D2-BB31-122D379B4DE7) «О наделении муниципальных образований статусом городского округа, муниципального района, городского поселения, сельского поселения и установлении границ муниципальных образований в Брянской области», в границах которого местное самоуправление осуществляется в целях решения вопросов местного значения межпоселенческого характера населением непосредственно и (или) через выборные и иные органы местного самоуправления, которые могут осуществлять отдельные государственные полномочия, передаваемые органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области, наделено статусом муниципального района.

3. Административным центром муниципального района является город Трубчевск.

(Статья в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 05.11.2019 № 6-37](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1912094F-2D6B-4362-8031-8BF22761ECA3)).

**Статьи 2. Границы муниципального района**

1. Границы территории муниципального района установлены Законом Брянской области от 09.03.2005 № 3-3 «О наделении муниципальных образований статусом городского округа, муниципального района, городского поселения, сельского поселения и установлении границ муниципальных образований в Брянской области».

2. Официальными документами, фиксирующими границы муниципального района, являются схема территории муниципального района и описание границ, данное в Законе Брянской области от 09.03.2005 № 3-3 «О наделении муниципальных образований статусом городского округа, муниципального района, городского поселения, сельского поселения и установлении границ муниципальных образований в Брянской области». (Приложение №№1, 2 к Уставу).

**Статья 3. Наименования и состав территорий муниципального района**

1. Трубчевский район образован в 1929 году в составе Смоленской области, а с 1937 года Трубчевский район вошел в состав Орловской области.

5 июля 1944 года Указом Президиума Верховного Совета СССР № 68 из территории Орловской области выделена Брянская область, в состав которой вошел Трубчевский район.

2. В состав территории муниципального района входят территории Трубчевского городского поселения, Белоберезковского городского поселения, Городецкого, Селецкого, Семячковского, Телецкого, Усохского, Юровского сельских поселений, являющихся муниципальными образованиями с входящими в их состав населенными пунктами, перечень которых установлен Приложением № 3 к настоящему Уставу.

3. Территорию муниципального района составляют территории всех поселений, а также возникающие на территориях с низкой плотностью сельского населения и (или) на территориях упраздняемых поселений межселенные территории.

**Статья 4. Преобразование муниципального района**

Преобразование муниципального района осуществляется в порядке, установленном Федеральным законом [от 06.10.2003 №131-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

**Статья 5. Население муниципального района**

Население муниципального района составляют граждане Российской Федерации, иностранные граждане и лица без гражданства, проживающие или временно пребывающие на его территории.

**Статья 6. Официальные символы муниципального района и порядок их официального использования**

1. Официальными символами муниципального района являются герб, флаг, гимн, отражающие исторические, культурные, национальные и местные традиции и особенности, остановленные в соответствии с федеральным законодательством и геральдическими правилами и зарегистрированные в порядке, установленном федеральным законодательством.

2. Описание официальных символов муниципального района устанавливается правовым актом представительного органа местного самоуправления.

3. Порядок официального использования официальных символов муниципального района устанавливается нормативным правовым актом представительного органа местного самоуправления аналогично установленному законодательством Брянской области порядку использования символов Брянской области.

**ГЛАВА II. ПРАВОВЫЕ ОСНОВЫ ОРГАНИЗАЦИИ И ОСУЩЕСТВЛЕНИЯ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ В МУНИЦИПАЛЬНОМ РАЙОНЕ**

**Статья 7. Местное самоуправление муниципального района**

Местное самоуправление в муниципальном районе - форма осуществления народом своей власти, обеспечивающая в пределах, установленных [Конституцией Российской Федерации](http://zakon.scli.ru/), федеральными законами, а в случаях, установленных федеральными законами, - законами Брянской области, самостоятельное и под свою ответственность решение населением непосредственно и (или) через органы местного самоуправления вопросов местного значения, исходя из интересов населения, с учетом исторических и иных местных традиций.

**Статья 8. Муниципальные правовые акты муниципального района**

1. Муниципальный правовой акт муниципального района - решение, принятое непосредственно населением муниципального района по вопросам местного значения, либо решение, принятое органом местного самоуправления и (или) должностным лицом местного самоуправления по вопросам местного значения, по вопросам осуществления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области, а также по иным вопросам, отнесенным Уставом Трубчевского муниципального района в соответствии с федеральными законами к полномочиям органов местного самоуправления и (или) должностных лиц местного самоуправления, документально оформленные, обязательные для исполнения на территории муниципального района, устанавливающие либо изменяющие общеобязательные правила или имеющие индивидуальный характер.

Проекты муниципальных правовых актов могут вноситься депутатами Трубчевского районного Совета народных депутатов, депутатскими объединениями, Главой Трубчевского муниципального района, Главой администрации Трубчевского муниципального района, председателем Контрольно-счетной палаты Трубчевского муниципального района, прокурором Трубчевского муниципального района, инициативными группами граждан.

2. В систему муниципальных правовых актов муниципального района входят:

1) Устав муниципального района – нормативный правовой акт, принимаемый представительным органом местного самоуправления, которым устанавливаются правовые, экономические и финансовые основы осуществления местного самоуправления; организация местного самоуправления; компетенция и порядок деятельности органов местного самоуправления и должностных лиц местного самоуправления; вопросы местного значения в соответствии с федеральными законами и законами Брянской области;

2) правовые акты, принятые на местном референдуме;

3) нормативные и иные правовые акты представительного органа муниципального района.

Решение – правовой акт, принимаемый представительным органом местного самоуправления, устанавливающий правила, обязательные для исполнения на территории муниципального образования, а также принимаемый по вопросам организации деятельности представительного органа муниципального района, об удалении Главы муниципального района в отставку и по иным вопросам, отнесенным к его компетенции федеральными законами, законами Брянской области, Уставом муниципального района.

4) постановления и распоряжения Главы муниципального района.

Постановление – правовой акт, издаваемый Главой муниципального района в пределах своих полномочий, установленных Уставом муниципального района и решениями представительного органа муниципального района по вопросам организации деятельности представительного органа муниципального района.

Глава муниципального района издает постановления и распоряжения по иным вопросам, отнесенным к его компетенции Уставом муниципального района в соответствии с Федеральным законом [от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», другими федеральными законами.

5) постановления и распоряжения администрации муниципального района.

Постановление администрации муниципального района – правовой акт, издаваемый Главой администрации муниципального района в пределах своих полномочий, установленных федеральными законами, законами Брянской области, Уставом муниципального района, нормативными правовыми актами представительного органа муниципального района по вопросам местного значения и вопросам, связанным с осуществлением отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области.

Распоряжение администрации муниципального района – правовой акт, издаваемый Главой администрации муниципального района в пределах своих полномочий, установленных федеральными законами, законами Брянской области, Уставом муниципального района, нормативными правовыми актами представительного органа муниципального района по вопросам организации работы администрации муниципального района.

6) правовые акты иных органов местного самоуправления и должностных лиц местного самоуправления муниципального района.

Иные должностные лица местного самоуправления издают распоряжения и приказы по вопросам, отнесенным к их полномочиям Уставом муниципального района.

3. Муниципальные правовые акты вступают в силу в порядке, установленном настоящим Уставом, за исключением нормативных правовых актов Трубчевского районного Совета народных депутатов о налогах и сборах, которые вступают в силу в соответствии с Налоговым кодексом Российской Федерации.

(часть 3 изложена в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

4. Устав муниципального района и оформленные в виде правовых актов решения, принятые на местном референдуме, являются актами высшей юридической силы в системе муниципальных правовых актов, имеют прямое действие и применяются на всей территории муниципального района.

Иные муниципальные правовые акты не должны противоречить Уставу муниципального района и правовым актам, принятым на местном референдуме.

(часть 4 изложена в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

5. Муниципальные нормативные правовые акты, затрагивающие права, свободы и обязанности человека и гражданина, муниципальные нормативные правовые акты, устанавливающие правовой статус организаций, учредителем которых выступает муниципальное образование, а также соглашения, заключаемые между органами местного самоуправления, вступают в силу после их официального обнародования.

(часть 5 изложена в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

6. Муниципальные нормативные правовые акты Трубчевского района обнародуются путем опубликования в районной газете «Земля трубчевская» или периодическом печатном средстве массовой информации «Информационный бюллетень Трубчевского муниципального района», выпускаемом тиражом 50 экземпляров, являющимися официальными источниками опубликования муниципальных правовых актов органов местного самоуправления Трубчевского муниципального района, обсуждения проектов муниципальных правовых актов по вопросам местного значения, доведения до сведения жителей Трубчевского района официальной информации.

Нормативным правовым актом Трубчевского районного Совета народных депутатов определяются лица, ответственные за своевременность и достоверность информации, периодичность издания и распространение «Информационного бюллетеня Трубчевского муниципального района», определяются другие гарантии доступности каждому жителю Трубчевского района муниципальных документов, содержащих положения, затрагивающие его права, свободы и обязанности.

Официальная публикация нормативного правового акта должна включать его название, номер, дату, полный текст, включая приложения (если они имеются). При большом объеме нормативного правового акта он может публиковаться по частям с разрывом во времени.»;

(часть 6 изложена в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

7. Муниципальные нормативные правовые акты муниципального района, указанные в части 5 настоящей статьи, подлежат опубликованию не позднее 10 дней со дня их принятия, если иное не установлено в самом правовом акте.

(Часть в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

**Статья 9. Вопросы местного значения муниципального района**

1. К вопросам местного значения муниципального района относятся:

1) составление и рассмотрение проекта бюджета муниципального района, утверждение и исполнение бюджета муниципального района, осуществление контроля за его исполнением, составление и утверждение отчета об исполнении бюджета муниципального района;

2) установление, изменение и отмена местных налогов и сборов муниципального района;

3) владение, пользование и распоряжение имуществом, находящимся в муниципальной собственности муниципального района;

4) организация в границах муниципального района электро- и газоснабжения поселений в пределах полномочий, установленных законодательством Российской Федерации;

5) дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог местного значения вне границ населенных пунктов в границах муниципального района, осуществление муниципального контроля на автомобильном транспорте, городском наземном электрическом транспорте и в дорожном хозяйстве вне границ населенных пунктов в границах муниципального района, организация дорожного движения и обеспечение безопасности дорожного движения на них, а также осуществление иных полномочий в области использования автомобильных дорог и осуществления дорожной деятельности в соответствии с [законодательством](file:///C:\Users\Osipova_IrV\AppData\Local\Temp\145\zakon.scli.ru) Российской Федерации;

(пункт 5 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

6) создание условий для предоставления транспортных услуг населению и организация транспортного обслуживания населения между поселениями в границах муниципального района;

7) участие в профилактике терроризма и экстремизма, а также в минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма на территории муниципального района;

7.1) разработка и осуществление мер, направленных на укрепление межнационального и межконфессионального согласия, поддержку и развитие языков и культуры народов Российской Федерации, проживающих на территории муниципального района, реализацию прав коренных малочисленных народов и других национальных меньшинств, обеспечение социальной и культурной адаптации мигрантов, профилактику межнациональных (межэтнических) конфликтов;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 05.11.2019 № 6-37](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1912094F-2D6B-4362-8031-8BF22761ECA3)).

8) участие в предупреждении и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций на территории муниципального района;

8.1) обеспечение первичных мер пожарной безопасности в границах муниципальных районов за границами городских и сельских населенных пунктов;»;

(настоящий пункт вступает в силу с 01.01.2022 года)

(пункт 8.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

Пункт 9 части 1 статьи 9 вступает в силу в сроки, установленные федеральным законом, определяющим порядок организации и деятельности муниципальной милиции

9) организация охраны общественного порядка на территории муниципального района муниципальной милицией;

9.1) предоставление помещения для работы на обслуживаемом административном участке муниципального района сотруднику, замещающему должность участкового уполномоченного полиции;

(нумерация пунктов в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

9.2) до 1 января 2017 года предоставление сотруднику, замещающему должность участкового уполномоченного полиции, и членам его семьи жилого помещения на период выполнения сотрудником обязанностей по указанной должности;

(нумерация пунктов в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

10) организация мероприятий межпоселенческого характера по охране окружающей среды, в том числе организация и проведение в соответствии с законодательством в области охраны окружающей среды общественных обсуждений планируемой хозяйственной и иной деятельности на территории Трубчевского муниципального района;

(пункт 10 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F)).

11) организация предоставления общедоступного и бесплатного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования по основным общеобразовательным программам в муниципальных образовательных организациях (за исключением полномочий по финансовому обеспечению реализации основных общеобразовательных программ в соответствии с федеральными государственными образовательными стандартами), организация предоставления дополнительного образования детей в муниципальных образовательных организациях (за исключением дополнительного образования детей, финансовое обеспечение которого осуществляется органами государственной власти Брянской области), организация предоставления дополнительного образования взрослых по дополнительным образовательным программам спортивной подготовки в муниципальных образовательных организациях, создание условий для осуществления присмотра и ухода за детьми, содержания детей в муниципальных образовательных организациях, а также осуществление в пределах своих полномочий мероприятий по обеспечению организации отдыха детей в каникулярное время, включая мероприятия по обеспечению безопасности их жизни и здоровья;

(пункт 11 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

12) создание условий для оказания медицинской помощи населению на территории муниципального района (за исключением территорий поселений, включенных в утвержденный Правительством Российской Федерации перечень территорий, население которых обеспечивается медицинской помощью в медицинских организациях, подведомственных федеральному органу исполнительной власти, осуществляющему функции по медико-санитарному обеспечению населения отдельных территорий) в соответствии с территориальной программой государственных гарантий бесплатного оказания гражданам медицинской помощи;

13) участие в организации деятельности по накоплению (в том числе раздельному накоплению), сбору, транспортированию, обработке, утилизации, обезвреживанию, захоронению твердых коммунальных отходов на территории района;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

14) утверждение схем территориального планирования муниципального района, утверждение подготовленной на основе схемы территориального планирования муниципального района документации по планировке территории, ведение информационной системы обеспечения градостроительной деятельности, осуществляемой на территории муниципального района, резервирование и изъятие земельных участков в границах муниципального района для муниципальных нужд, направление уведомления о соответствии указанных в уведомлении о планируемом строительстве параметров объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома установленным параметрам и допустимости размещения объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома на земельном участке, уведомления о несоответствии указанных в уведомлении о планируемом строительстве параметров объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома установленным параметрам и (или) недопустимости размещения объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома на земельном участке, уведомления о соответствии или несоответствии построенных или реконструированных объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома требованиям законодательства о градостроительной деятельности при строительстве или реконструкции объектов индивидуального жилищного строительства или садовых домов на земельных участках, расположенных на соответствующих межселенных территориях, принятие в соответствии с гражданским законодательством Российской Федерации решения о сносе самовольной постройки, расположенной на межселенной территории, решения о сносе самовольной постройки, расположенной на межселенной территории, или ее приведении в соответствие с установленными требованиями, решения об изъятии земельного участка, не используемого по целевому назначению или используемого с нарушением законодательства Российской Федерации и расположенного на межселенной территории, осуществление сноса самовольной постройки, расположенной на межселенной территории, или ее приведения в соответствие с установленными требованиями в случаях, предусмотренных [Градостроительным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=387507C3-B80D-4C0D-9291-8CDC81673F2B), выдача градостроительного плана земельного участка, расположенного на межселенной территории;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 05.11.2019 № 6-37](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=1912094F-2D6B-4362-8031-8BF22761ECA3)).

15) утверждение схемы размещения рекламных конструкций, выдача разрешений на установку и эксплуатацию рекламных конструкций на территории муниципального района, аннулирование таких разрешений, выдача предписаний о демонтаже самовольно установленных рекламных конструкций на территории муниципального района, осуществляемые в соответствии с Федеральным законом от 13.03.2006 года N 38-ФЗ «О рекламе»;

16) формирование и содержание муниципального архива, включая хранение архивных фондов поселений;

17) содержание на территории муниципального района межпоселенческих мест захоронения, организация ритуальных услуг;

18) создание условий для обеспечения поселений, входящих в состав муниципального района, услугами связи, общественного питания, торговли и бытового обслуживания;

19) организация библиотечного обслуживания населения межпоселенческими библиотеками, комплектование и обеспечение сохранности их библиотечных фондов;

20) создание условий для обеспечения поселений, входящих в состав муниципального района, услугами по организации досуга и услугами организаций культуры;

20.1) сохранение, использование и популяризация объектов культурного наследия (памятников истории и культуры), находящихся в собственности муниципального района, охрана объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) местного (муниципального) значения, расположенных на территории муниципального района;

21) создание условий для развития местного традиционного народного художественного творчества в поселениях, входящих в состав муниципального района;

22) выравнивание уровня бюджетной обеспеченности поселений, входящих в состав муниципального района, за счет средств бюджета муниципального района;

23) организация и осуществление мероприятий по территориальной обороне и гражданской обороне, защите населения и территории муниципального района от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера;

24) осуществление муниципального контроля в области охраны и использования особо охраняемых природных территорий местного значения;

(пункт 24 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

25) организация и осуществление мероприятий по мобилизационной подготовке муниципальных предприятий и учреждений, находящихся на территории муниципального района;

26) осуществление мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах, охране их жизни и здоровья;

27) создание условий для развития сельскохозяйственного производства в поселениях, расширения рынка сельскохозяйственной продукции, сырья и продовольствия, содействие развитию малого и среднего предпринимательства, оказание поддержки социально ориентированным некоммерческим организациям, благотворительной деятельности и добровольчеству (волонтерству);

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

28) обеспечение условий для развития на территории муниципального района физической культуры, школьного спорта и массового спорта, организация проведения официальных физкультурно-оздоровительных и спортивных мероприятий муниципального района;

29) организация и осуществление мероприятий межпоселенческого характера по работе с детьми и молодежью, участие в реализации молодежной политики, разработка и реализация мер по обеспечению и защите прав и законных интересов молодежи, разработка и реализация муниципальных программ по основным направлениям реализации молодежной политики, организация и осуществление мониторинга реализации молодежной политики;

(пункт 29 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

30) осуществление в пределах, установленных водным законодательством Российской Федерации, полномочий собственника водных объектов, установление правил использования водных объектов общего пользования для личных и бытовых нужд, включая обеспечение свободного доступа граждан к водным объектам общего пользования и их береговым полосам, а также правил использования водных объектов для рекреационных целей;

(пункт 30 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

31) осуществление муниципального лесного контроля;

32) обеспечение выполнения работ, необходимых для создания искусственных земельных участков для нужд муниципального района в соответствии с федеральным законом;

(пункт 32 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.10.2022 № 6-411](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=3B38C3A1-A44F-4E7E-9D70-AE9B525345A8)).

33) осуществление мер по противодействию коррупции в границах муниципального района.

34) присвоение адресов объектам адресации, изменение, аннулирование адресов, присвоение наименований элементам улично-дорожной сети (за исключением автомобильных дорог федерального значения, автомобильных дорог регионального или межмуниципального значения), наименований элементам планировочной структуры в границах межселенной территории муниципального района, изменение, аннулирование таких наименований, размещение информации в государственном адресном реестре;

35) осуществление муниципального земельного контроля на межселенной территории муниципального района;

36) организация в соответствии с федеральным [законом](file:///C:\Users\Osipova_IrV\AppData\Local\Temp\145\zakon.scli.ru) выполнения комплексных кадастровых работ и утверждение карты-плана территории.

(пункт 36 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

37) осуществление выявления объектов накопленного вреда окружающей среде и организация ликвидации такого вреда применительно к территориям, расположенным в границах земельных участков, находящихся в собственности муниципального района.

(пункт 37 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

2. Органы местного самоуправления муниципального района обладают всеми правами и полномочиями органов местного самоуправления поселения на межселенных территориях, в том числе полномочиями органов местного самоуправления поселения по установлению, изменению и отмене местных налогов и сборов в соответствии с законодательством Российской Федерации о налогах и сборах.

3. Органы местного самоуправления отдельных поселений, входящих в состав муниципального района, вправе заключать соглашения с органами местного самоуправления муниципального района о передаче им осуществления части своих полномочий по решению вопросов местного значения за счет межбюджетных трансфертов, предоставляемых из бюджетов этих поселений в бюджет муниципального района в соответствии с [Бюджетным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A).

Органы местного самоуправления муниципального района вправе заключать соглашения с органами местного самоуправления отдельных поселений, входящих в состав муниципального района, о передаче им осуществления части своих полномочий по решению вопросов местного значения за счет межбюджетных трансфертов, предоставляемых из бюджета муниципального района в бюджеты соответствующих поселений в соответствии с [Бюджетным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A).

Указанные соглашения должны заключаться на определенный срок, содержать положения, устанавливающие основания и порядок прекращения их действия, в том числе досрочного, порядок определения ежегодного объема указанных в настоящей части межбюджетных трансфертов, необходимых для осуществления передаваемых полномочий, а также предусматривать финансовые санкции за неисполнение соглашений.

Порядок заключения соглашений устанавливается правовым актом Трубчевского районного Совета народных депутатов.

Для осуществления переданных в соответствии с указанными соглашениями полномочий органы местного самоуправления имеют право дополнительно использовать собственные материальные ресурсы и финансовые средства в случаях и порядке, предусмотренных решением представительного органа муниципального образования.

Администрация Трубчевского муниципального района осуществляет полномочия администрации города Трубчевска - администрации поселения, являющегося административным центром муниципального района, в случаях, предусмотренных абзацем третьим части 2 статьи 34 Федерального закона [от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», за счет собственных доходов и источников финансирования дефицита бюджета муниципального района.

**Статья 9.1. Иные вопросы местного значения, решаемые на территории сельских поселений органами местного самоуправления Трубчевского муниципального района**

1. К вопросам местного значения, на территориях сельских поселений которые решаются органами местного самоуправления Трубчевского муниципального района относятся:

1) организация в границах поселения электро-, тепло-, газо- и водоснабжения населения, водоотведения, снабжения населения топливом в пределах полномочий, установленных законодательством Российской Федерации;

1.1) осуществление муниципального контроля за исполнением единой теплоснабжающей организацией обязательств по строительству, реконструкции и (или) модернизации объектов теплоснабжения;

(пункт 1.1 введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

2) дорожная деятельность в отношении автомобильных дорог местного значения в границах населенных пунктов поселения и обеспечение безопасности дорожного движения на них, включая создание и обеспечение функционирования парковок (парковочных мест), осуществление муниципального контроля на автомобильном транспорте, городском наземном электрическом транспорте и в дорожном хозяйстве в границах населенных пунктов поселения, организация дорожного движения, а также осуществление иных полномочий в области использования автомобильных дорог и осуществления дорожной деятельности в соответствии с законодательством Российской Федерации;»;

(пункт 2 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

3) обеспечение проживающих в поселении и нуждающихся в жилых помещениях малоимущих граждан жилыми помещениями, организация строительства и содержания муниципального жилищного фонда, создание условий для жилищного строительства, осуществление муниципального жилищного контроля, а также иных полномочий органов местного самоуправления в соответствии с жилищным законодательством;

4) создание условий для предоставления транспортных услуг населению и организация транспортного обслуживания населения в границах поселения;

5) участие в профилактике терроризма и экстремизма, а также в минимизации и (или) ликвидации последствий проявлений терроризма и экстремизма в границах поселения;

6) создание условий для реализации мер, направленных на укрепление межнационального и межконфессионального согласия, сохранение и развитие языков и культуры народов Российской Федерации, проживающих на территории поселения, социальную и культурную адаптацию мигрантов, профилактику межнациональных (межэтнических) конфликтов;

7) участие в предупреждении и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций в границах поселения;

8) организация библиотечного обслуживания населения, комплектование и обеспечение сохранности библиотечных фондов библиотек поселения;

9) сохранение, использование и популяризация объектов культурного наследия (памятников истории и культуры), находящихся в собственности поселения, охрана объектов культурного наследия (памятников истории и культуры) местного (муниципального) значения, расположенных на территории поселения;

10) создание условий для развития местного традиционного народного художественного творчества, участие в сохранении, возрождении и развитии народных художественных промыслов в поселении;

11) создание условий для массового отдыха жителей поселения и организация обустройства мест массового отдыха населения, включая обеспечение свободного доступа граждан к водным объектам общего пользования и их береговым полосам;

12) организация использования, охраны, защиты, воспроизводства городских лесов, лесов особо охраняемых природных территорий, расположенных в границах населенных пунктов поселения;

13) утверждение генеральных планов поселения, правил землепользования и застройки, утверждение подготовленной на основе генеральных планов поселения документации по планировке территории, выдача градостроительного плана земельного участка, расположенного в границах поселения, выдача разрешений на строительство (за исключением случаев, предусмотренных [Градостроительным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=387507C3-B80D-4C0D-9291-8CDC81673F2B), иными федеральными законами), разрешений на ввод объектов в эксплуатацию при осуществлении строительства, реконструкции объектов капитального строительства, расположенных на территории поселения, утверждение местных нормативов градостроительного проектирования поселений, резервирование земель и изъятие земельных участков в границах поселения для муниципальных нужд, осуществление муниципального земельного контроля в границах поселения, осуществление в случаях, предусмотренных [Градостроительным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=387507C3-B80D-4C0D-9291-8CDC81673F2B), осмотров зданий, сооружений и выдача рекомендаций об устранении выявленных в ходе таких осмотров нарушений, направление уведомления о соответствии указанных в уведомлении о планируемых строительстве или реконструкции объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома (далее - уведомление о планируемом строительстве) параметров объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома установленным параметрам и допустимости размещения объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома на земельном участке, уведомления о несоответствии указанных в уведомлении о планируемом строительстве параметров объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома установленным параметрам и (или) недопустимости размещения объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома на земельном участке, уведомления о соответствии или несоответствии построенных или реконструированных объекта индивидуального жилищного строительства или садового дома требованиям законодательства о градостроительной деятельности при строительстве или реконструкции объектов индивидуального жилищного строительства или садовых домов на земельных участках, расположенных на территориях поселений, решения об изъятии земельного участка, не используемого по целевому назначению или используемого с нарушением законодательства Российской Федерации, осуществление сноса самовольной постройки или ее приведения в соответствие с установленными требованиями в случаях, предусмотренных [Градостроительным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=387507C3-B80D-4C0D-9291-8CDC81673F2B);

(пункт 13 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

13.1.) принятие решений о создании, об упразднении лесничеств, создаваемых в их составе участковых лесничеств, расположенных на землях населенных пунктов поселения, установлении и изменении их границ, а также осуществление разработки и утверждения лесохозяйственных регламентов лесничеств, расположенных на землях населенных пунктов поселения;

(пункт 13.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

13.2) осуществление мероприятий по лесоустройству в отношении лесов, расположенных на землях населенных пунктов поселения;

(пункт 13.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

14) организация и осуществление мероприятий по территориальной обороне и гражданской обороне, защите населения и территории поселения от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера;

15) создание, содержание и организация деятельности аварийно-спасательных служб и (или) аварийно-спасательных формирований на территории поселения;

16) осуществление мероприятий по обеспечению безопасности людей на водных объектах, охране их жизни и здоровья;

17) осуществление муниципального контроля в области охраны и использования особо охраняемых природных территорий местного значения;

(пункт 17 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

18) осуществление муниципального лесного контроля;

19) предоставление помещения для работы на обслуживаемом административном участке поселения сотруднику, замещающему должность участкового уполномоченного полиции;

20) до 1 января 2017 года предоставление сотруднику, замещающему должность участкового уполномоченного полиции, и членам его семьи жилого помещения на период выполнения сотрудником обязанностей по указанной должности;

21) оказание поддержки социально ориентированным некоммерческим организациям в пределах полномочий, установленных статьями 31.1 и 31.3 Федерального закона от 12.01.1996 года N 7-ФЗ «О некоммерческих организациях»;

22) обеспечение выполнения работ, необходимых для создания искусственных земельных участков для нужд поселения в соответствии с федеральным законом;

(пункт 22 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

23) осуществление мер по противодействию коррупции в границах поселения;

24) участие в соответствии с федеральным законом в выполнении комплексных кадастровых работ;

(пункт 24 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

25) принятие решений и проведение на территории поселения мероприятий по выявлению правообладателей ранее учтенных объектов недвижимости, направление сведений о правообладателях данных объектов недвижимости для внесения в Единый государственный реестр недвижимости;

(пункт 25 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

26) осуществление выявления объектов накопленного вреда окружающей среде и организация ликвидации такого вреда применительно к территориям, расположенным в границах земельных участков, находящихся в собственности поселения.

(пункт 26 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

**Статья 9.2. Вопросы местного значения, которые закреплены за сельскими поселениями в соответствии с законом Брянской области от 05.12.2014 года № 80-З «О вопросах местного значения сельских поселений в Брянской области»**

1. К вопросам местного значения, которые закреплены за сельскими поселениями в соответствии с законом Брянской области от 05.12.2014 года № 80-З «О вопросах местного значения сельских поселений в Брянской области» относятся:

1) участие в организации деятельности по накоплению (в том числе раздельному накоплению) и транспортированию твердых коммунальных отходов;

(пункт 1 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

2) организация ритуальных услуг и содержание мест захоронения;

3) осуществление в пределах, установленных водным законодательством Российской Федерации, полномочий собственника водных объектов, информирование населения об ограничениях их использования;

4) пункт исключен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F).

**Статья 10. Права органов местного самоуправления муниципального района на решение вопросов, не отнесённых к вопросам местного значения муниципального района**

1. Органы местного самоуправления муниципального района имеют право на:

1) создание музеев муниципального района;

2) участие в осуществлении деятельности по опеке и попечительству;

3) создание условий для осуществления деятельности, связанной с реализацией прав местных национально-культурных автономий на территории муниципального района;

4) оказание содействия национально-культурному развитию народов Российской Федерации и реализации мероприятий в сфере межнациональных отношений на территории муниципального района;

5) осуществление функций учредителя муниципальных образовательных организаций высшего образования, находящихся в их ведении по состоянию на 31 декабря 2008 года;

6) создание условий для развития туризма;

7) оказание поддержки общественным наблюдательным комиссиям, осуществляющим общественный контроль за обеспечением прав человека и содействие лицам, находящимся в местах принудительного содержания;

8) оказание поддержки общественным объединениям инвалидов, а также созданным общероссийскими общественными объединениями инвалидов организациям в соответствии с [Федеральным законом от 24 ноября 1995 года № 181-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E999DCF9-926B-4FA1-9B51-8FD631C66B00) «О социальной защите инвалидов в Российской Федерации»;

9) осуществление мероприятий, предусмотренных Федеральным законом «О донорстве крови и ее компонентов»;

10) совершение нотариальных действий, предусмотренных законодательством, в случае отсутствия в расположенном на межселенной территории населенном пункте нотариуса;

11) создание условий для организации проведения независимой оценки качества условий оказания услуг организациями в порядке и на условиях, которые установлены федеральными законами, а также применение результатов независимой оценки качества условий оказания услуг организациями при оценке деятельности руководителей подведомственных организаций и осуществление контроля за принятием мер по устранению недостатков, выявленных по результатам независимой оценки качества условий оказания услуг организациями, в соответствии с федеральными законами;

(пункт 11 вступает в силу с 06.03.2018г.)

12) осуществление мероприятий в сфере профилактики правонарушений, предусмотренных Федеральным законом «Об основах системы профилактики правонарушений в Российской Федерации»;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

13) оказание содействия развитию физической культуры и спорта инвалидов, лиц с ограниченными возможностями здоровья, адаптивной физической культуры и адаптивного спорта.

14) осуществление мероприятий по защите прав потребителей, предусмотренных Законом Российской Федерации от 7 февраля 1992 года N 2300-1 «О защите прав потребителей»;

(Пункт введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

15) предоставление сотруднику, замещающему должность участкового уполномоченного полиции, и членам его семьи жилого помещения на период замещения сотрудником указанной должности.

(пункт 15 введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

16) осуществление мероприятий по оказанию помощи лицам, находящимся в состоянии алкогольного, наркотического или иного токсического опьянения.»;

(пункт 16 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

17) создание муниципальной пожарной охраны.»;

(настоящий пункт вступает в силу с 01.01.2022 года)

(пункт 17 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

2. Органы местного самоуправления муниципального района вправе решать вопросы, указанные в части 1 настоящей статьи, участвовать в осуществлении иных государственных полномочий (не переданных им в соответствии со статьей 19 Федерального закона от 06.10.2003г. «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»), если это участие предусмотрено федеральными законами, а также решать иные вопросы, не отнесенные к компетенции органов местного самоуправления других муниципальных образований, органов государственной власти и не исключенные из их компетенции федеральными законами и законами Брянской области, за счет доходов местных бюджетов, за исключением межбюджетных трансфертов, предоставленных из бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, и поступлений налоговых доходов по дополнительным нормативам отчислений.

**Статья 10.1. Полномочия органов местного самоуправления по решению вопросов местного значения**

1. В целях решения вопросов местного значения органы местного самоуправления муниципального района обладают следующими полномочиями:

1) принятие Устава муниципального района и внесение в него изменений и дополнений, издание муниципальных правовых актов;

2) установление официальных символов муниципального района;

3) создание муниципальных предприятий и учреждений, осуществление финансового обеспечения деятельности муниципальных казенных учреждений и финансового обеспечения выполнения муниципального задания бюджетными и автономными муниципальными учреждениями, а также осуществление закупок товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд;

4) установление тарифов на услуги, предоставляемые муниципальными предприятиями и учреждениями, и работы, выполняемые муниципальными предприятиями и учреждениями, если иное не предусмотрено федеральными законами;

5) Пункт исключен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C);

6) полномочиями по организации теплоснабжения, предусмотренными Федеральным законом «О теплоснабжении»;

7) полномочиями в сфере водоснабжения и водоотведения, предусмотренными Федеральным законом «О водоснабжении и водоотведении»;

8) полномочиями в сфере стратегического планирования, предусмотренными Федеральным законом от 28 июня 2014 года № 172-ФЗ «О стратегическом планировании в Российской Федерации»;

9) организационное и материально-техническое обеспечение подготовки и проведения муниципальных выборов, местного референдума, голосования по отзыву депутата, члена выборного органа местного самоуправления, выборного должностного лица местного самоуправления, голосования по вопросам изменения границ муниципального образования, преобразования муниципального образования;

10) организация сбора статистических показателей, характеризующих состояние экономики и социальной сферы муниципального образования, и предоставление указанных данных органам государственной власти в порядке, установленном Правительством Российской Федерации;

11) учреждение печатного средства массовой информации и (или) сетевого издания для обнародования муниципальных правовых актов, доведения до сведения жителей муниципального образования официальной информации;

(пункт 11 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

12) осуществление международных и внешнеэкономических связей в соответствии с [Федеральным законом от 06.10.2023г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

(пункт 12 изложен в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

13) организация профессионального образования и дополнительного профессионального образования выборных должностных лиц местного самоуправления, членов выборных органов местного самоуправления, депутатов представительных органов муниципального образования, муниципальных служащих и работников муниципальных учреждений, организация подготовки кадров для муниципальной службы в порядке, предусмотренном законодательством Российской Федерации об образовании и законодательством Российской Федерации о муниципальной службе;

14) утверждение и реализация муниципальных программ в области энергосбережения и повышения энергетической эффективности, организация проведения энергетического обследования многоквартирных домов, помещения в которых составляют муниципальный жилищный фонд в границах муниципального района, организация и проведение иных мероприятий, предусмотренных законодательством об энергосбережении и о повышении энергетической эффективности;

15) иными полномочиями в соответствии с Федеральным законом от 06.03.2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», настоящим Уставом.

**Статья 11. Осуществление органами местного самоуправления муниципального района отдельных государственных полномочий**

1. Полномочия органов местного самоуправления, установленные федеральными законами и законами Брянской области, по вопросам, не отнесённым Федеральным законом [от 06.10.2003 №131-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» к вопросам местного значения, являются отдельными государственными полномочиями, передаваемыми для осуществления органам местного самоуправления.

2. Органы и должностные лица местного самоуправления муниципального района осуществляют переданные им федеральными законами, законами Брянской области отдельные государственные полномочия в соответствии с нормативными правовыми актами исполнительных органов государственной власти, изданными ими в случаях, установленных указанными законами, в пределах своей компетенции.

3. Осуществление государственных полномочий органами и должностными лицами местного самоуправления муниципального района осуществляется за счет субвенций, предоставляемых из средств соответствующих бюджетов. Представительный орган муниципального района может принять решение об использовании собственных материальных ресурсов и финансовых средств муниципального района для осуществления органами и должностными лицами местного самоуправления муниципального района отдельных государственных полномочий. Такое решение должно предусматривать допустимый предел использования указанных средств и ресурсов.

4 Органы местного самоуправления участвуют в осуществлении государственных полномочий, не переданных им в соответствии со статьей 19 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», в случае принятия представительным органом муниципального района решения о реализации права на участие в осуществлении указанных полномочий.

5 Органы и должностные лица местного самоуправления муниципального района обязаны предоставлять уполномоченным государственным органам документы, связанные с осуществлением отдельных государственных полномочий.

**ГЛАВА III. УЧАСТИЕ НАСЕЛЕНИЯ В ОСУЩЕСТВЛЕНИИ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ**

**Статья 12. Права граждан на осуществление местного самоуправления**

1. Граждане Российской Федерации, проживающие на территории муниципального района, осуществляют своё право на местное самоуправление посредством участия в местном референдуме, муниципальных выборах, посредством иных форм прямого волеизъявления, а также через выборные и иные органы местного самоуправления муниципального района.

Гарантии прав граждан на участие в местном референдуме, а также порядок подготовки и проведения местного референдума устанавливаются [федеральным законом](http://zakon.scli.ru/) и принимаемыми в соответствии с ним законами Брянской области.

Гарантии избирательных нрав граждан при проведении муниципальных выборов, порядок наазначения, подготовки, проведения и подведения итогов муниципальных выборов устанавливаются [федеральным законом](http://zakon.scli.ru/) и принимаемыми в соответствии с ним законами Брянской области

2. Иностранные граждане, постоянно или преимущественно проживающие на территории муниципального района, обладают правами на участие в осуществлении местного самоуправления в соответствии с международными договорами и федеральными законами.

3. Граждане, проживающие на территории муниципального района, имеют равные права на осуществление местного самоуправления независимо от пола, расы, национальности, языка, происхождения, имущественного и должностного положения, отношения к религии, убеждений, принадлежности к общественным объединениям.

**Статья 13. Местный референдум**

1. Местный референдум проводится в целях решения населением непосредственно вопросов местного значения. Местный референдум может проводиться на всей территории муниципального района. В местном референдуме имеют право участвовать граждане Российской Федерации, место жительства которых расположено в границах муниципального района. Граждане Российской Федерации участвуют в местном референдуме на основе всеобщего равного и прямого волеизъявления при тайном голосовании.

2. Решение о назначении местного референдума представительный орган муниципального района должен принять в течение 30 дней со дня поступления в представительный орган муниципального района документов о выдвижении инициативы проведения местного референдума. Такую инициативу могут выдвинуть:

1) граждане Российской Федерации, имеющие право на участие в местном референдуме, при создании инициативной группы в количестве не менее 10 человек;

2) избирательные объединения, иные общественные объединения, уставы которых предусматривают участие в выборах и (или) референдумах и которые зарегистрированы в порядке и сроки, установленные [федеральным законом](http://zakon.scli.ru/);

3) представительный орган муниципального района и Глава администрации муниципального района совместно посредством принятия соответствующих правовых актов.

Условием назначения местного референдума по инициативе граждан, избирательных сбъединений, иных общественных объединений является сбор подписей в поддержку данной инициативы, количество которых устанавливается [законом Брянской области](http://zakon.scli.ru/) и составляет 5 процентов от числа участников референдума, зарегистрированных на территории муниципального района.

Инициатива проведения местного референдума, выдвинутая гражданами, избирательными обоъединениями, иными общественными объединениями, оформляется в порядке, установленном [федеральным законом](http://zakon.scli.ru/) и принимаемым в соответствии с ним [законом Брянской области](http://zakon.scli.ru/).

3. Принятое на местном референдуме решение подлежит обязательному исполнению на территории муниципального района и не нуждается в утверждении какими-либо органами государственной власти, их должностными лицами или органами местного самоуправления муниципального района.

В случае, если для его реализации дополнительно требуется издание нормативного правового акта, орган местного самоуправления муниципального района, в компетенцию второго входит данный вопрос, обязан в течение 15 дней со дня вступления в силу решения. принятого на местном референдуме, определить срок подготовки и (или) принятия данного нормативного акта. Указанный срок не может превышать три месяца.

4. Исполнение принятого на местном референдуме решения обеспечивается органами честного самоуправления муниципального района в соответствии с определённым настоящим уставом, разграничением полномочий между ними.

**Статья 14. Муниципальные выборы**

1. Муниципальные выборы проводятся в целях избрания депутатов представительного органа муниципального района на основе всеобщего равного и прямого избирательного права при тайном голосовании по смешанной избирательной системе.

При этом, 13 депутатских мандатов распределяется между списками кандидатов, выдвинутыми политическими партиями (их региональными отделениями или иными структурными подразделениями), пропорционально числу голосов избирателей, полученных каждым из списков кандидатов,а 12 депутатов представительного органа муниципального района от их установленной численности избирается по мажоритарной избирательной системе относительного большинства.

2. Муниципальные выборы назначаются представительным органом муниципального района. Решение о назначении выборов, депутатов представительного органа муниципального района должно быть принято не ранее чем за 90 дней и не позднее чем за 80 дней до дня голосования. Решение о назначении выборов подлежит официальному опубликованию в средствах массовой информации не позднее чем через пять дней со дня его принятия. При назначении досрочных выборовсроки, указанные в настоящем пункте, а также сроки осуществления иных избирательных действий могут быть сокращены, но не более чем на одну треть.

3. В случае досрочного прекращения полномочийдепутатов представительного органа муниципального района, влекущего за собой неправомочность органа местного самоуправления муниципального района, досрочные выборы должны быть проведены не позднее чем через шесть месяцев со дня такого досрочного прекращения полномочий.

4.Днями голосования на выборах в органы местного самоуправления являются дни, установленные пунктом 3 статьи 10 Федерального закона[от 12.06.2002 г. № 67-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6785A26F-52A6-439E-A2E4-93801511E564) «Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан РФ».

5. Итоги муниципальных выборов подлежат официальному опубликованию.

**Статья 15. Голосование по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления, голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района**

1. Голосование по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления проводится по инициативе населения в порядке, установленном федеральным законом и принимаемым в соответствии с ним законом Брянской области для проведения местного референдума, с учетом особенностей, предусмотренных Федеральным законом [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

2. Процедура и основания для отзыва депутата, выборного должностного лица местного самоуправления устанавливаются настоящим [Уставом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3).

Основанием для отзыва депутата, выборного должностного лица местного самоуправления является нарушение указанным лицом [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федерального законодательства, [Устава](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3) и законов Брянской области, настоящего [Устава](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3) и иных муниципальных правовых актов, носящих нормативный характер, при осуществлении ими полномочий, выразившееся в принятии указанным лицом конкретных противоправных решений или совершении противоправного действия (бездействия) в случае их подтверждения в судебном порядке.

Нарушение срока издания муниципального правового акта, необходимого для реализации решения, принятого путем прямого волеизъявления населения, является основанием для отзыва выборного должностного лица местного самоуправления.

3. Для реализации инициативы по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправленияграждане Российской Федерации или группа граждан, имеющие право на участие в референдуме, образуют инициативную группу в количестве не менее 10 человек.

Ходатайство инициативной группы граждан о возбуждении вопроса об отзыве депутата, выборного должностного лица местного самоуправленияи приложенные к нему документы должны быть рассмотрены соответствующей избирательной комиссией в течение 15 дней со дня его получения.

В случае соответствия представленных инициативной группой документов закону Брянской области для проведения местного референдума, настоящему [Уставу](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3) избирательная комиссия направляет их в представительный орган муниципального района для принятия решения о назначении голосования по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления.

По получению решения представительного органа муниципального района о необходимости голосования по отзыву избирательная комиссия принимает решение о регистрации инициативной группы и выдает ей регистрационное свидетельство, а также сообщает об этом в средства массовой информации.

4. Сбор подписей избирателей в поддержку голосования по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления организует инициативная группа.

Сбор подписей начинается со дня, следующего за днем выдачи избирательной комиссии регистрационного свидетельства инициативной группе по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления и заканчивается по истечении 20 дней с начала сбора подписей.

Количество подписей, которое необходимо собрать в поддержку инициативы проведения отзыва депутата, выборного должностного лица местного самоуправления составляет 5 процентов от числа участников референдума, зарегистрированных на территории избирательного округа.

Избирательная комиссия обязана проинформировать об общем числе участников референдума на территории муниципального района инициативную группу по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления при ее регистрации, указав это число в регистрационном свидетельстве.

Назначение даты голосования по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления осуществляется в порядке, установленном законом Брянской области для проведения местного референдума.

5. Процедура отзыва депутата, выборного должностного лица местного самоуправления должна обеспечивать ему возможность дать избирателям объяснения по поводу обстоятельств, выдвигаемых в качестве оснований для отзыва. Депутат, выборное должностное лицо местного самоуправления считается отозванным, если за его отзыв проголосовало не менее половины избирателей, зарегистрированных на территории избирательного округа.

Отзыв депутат**а** не применяется в отношении депутатов, избранных в составе списков кандидатов, выдвинутых избирательными объединениями.

6. В случаях, предусмотренных Федеральным законом [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», в целях получения согласия населения при изменении границ муниципального района, преобразовании муниципального района проводится голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района.

7. Голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района проводится на всей территории муниципального района или на части его территории в соответствии с Федеральным законом [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

8. Голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района назначается представительным органом муниципального района и проводится в порядке, установленном федеральным законом и принимаемым в соответствии с ним законом Брянской области для проведения местного референдума с учетом особенностей, установленных Федеральным законом [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

9. Голосование по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района считается состоявшимся, если в нем приняло участие более половины жителей муниципального района или его части, обладающих избирательным правом. Согласие населения на изменение границ муниципального района, преобразование муниципального района считается полученным, если за изменение границ муниципального района, преобразование муниципального района проголосовало более половины принявших участие в голосовании жителей муниципального районаили его части.

10. Итоги голосования по отзыву депутата, выборного должностного лица местного самоуправления, итоги голосования по вопросам изменения границ муниципального района, преобразования муниципального района и принятые решения подлежат официальному опубликованию.

**Статья 16. Правотворческая инициатива граждан**

1. Инициативная группа граждан, обладающих избирательным правом, имеет право выступить с правотворческой инициативой, в порядке, установленном нормативным правовым актом представительного органа муниципального района.

2. Минимальная численность инициативной группы граждан устанавливается нормативным правовым актом представительного органа муниципального района и не может превышать 3 процента от числа жителей муниципального района, обладающих избирательным правом.

В случае отсутствия нормативного правового акта представительного органа муниципального района, регулирующего порядок реализации правотворческой инициативы граждан, принятие к рассмотрению и рассмотрение проекта муниципального правового акта, внесенного гражданами, осуществляется в соответствии с Федеральным законом [от 06.10.2003г. №131-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

3. Проект муниципального правового акта, внесенный в порядке реализации правотворческой инициативы граждан, подлежит обязательному рассмотрению органом местного самоуправления муниципального района или должностным лицом местного самоуправления муниципального района, к компетенции которых относится принятие соответствующего акта в течение трех месяцев со дня его внесения.

4. Представительный орган муниципального района рассматривает указанные проекты на открытом заседании.

5. Представителям инициативной группы граждан должна быть обеспечена возможность изложения своей позиции при рассмотрении указанного проекта. Принятое по результатам рассмотрения такого проекта муниципального правового акта мотивированное решение должно быть официально в письменной форме доведено до сведения внесшей его инициативной группы граждан.

**Статья 16.1. Территориальное общественное самоуправление**

1. Под территориальным общественным самоуправлением понимается самоорганизация граждан по месту их жительства на части территории поселения, а также в расположенных на межселенной территории населенных пунктах (либо на части их территории) для самостоятельного и под свою ответственность осуществления собственных инициатив по вопросам местного значения.

Границы территории, на которой осуществляется территориальное общественное самоуправление, устанавливаются  по предложению населения, проживающего на соответствующей территории, представительным органом поселения, а в расположенных на межселенной территории населенных пунктах (либо на части их территории) – Трубчевским районным Советом народных депутатов.

(Часть в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

2. Территориальное общественное самоуправление осуществляется непосредственно населением путем проведения собраний и конференций граждан, а также посредством создания органов территориального общественного самоуправления.

3. Территориальное общественное самоуправление может осуществляться в пределах следующих территорий проживания граждан: подъезд многоквартирного жилого дома; многоквартирный жилой дом; группа жилых домов; жилой микрорайон; сельский населенный пункт, не являющийся поселением; иные территории проживания граждан.

4. Органы территориального общественного самоуправления избираются на собраниях или конференциях граждан, проживающих на соответствующей территории.

5. Территориальное общественное самоуправление считается учрежденным с момента регистрации устава территориального общественного самоуправления уполномоченным органом местного самоуправления соответствующего поселения, муниципального района. Порядок регистрации устава территориального общественного самоуправления определяется нормативным правовым актом представительного органа местного самоуправления муниципального образования.

(Часть в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

6. Территориальное общественное самоуправление в соответствии с его уставом может являться юридическим лицом и подлежит государственной регистрации в организационно-правовой форме некоммерческой организации.

7. Органы территориального общественного самоуправления:

1) представляют интересы населения, проживающего на соответствующей территории;

2) обеспечивают исполнение решений, принятых на собраниях и конференциях граждан;

3) могут осуществлять хозяйственную деятельность по благоустройству территории, иную хозяйственную деятельность, направленную на удовлетворение социально-бытовых потребностей граждан, проживающих на соответствующей территории, как за счет средств указанных граждан, так и на основании договора между органами территориального общественного самоуправления и администрации Трубчевского муниципального района с использованием средств бюджета муниципального района;

4) вправе вносить в Трубчевский районный Совет народных депутатов и администрацию Трубчевского муниципального района проекты муниципальных правовых актов, подлежащие обязательному рассмотрению этими органами и должностными лицами местного самоуправления, к компетенции которых отнесено принятие указанных актов.

8. Органы территориального общественного самоуправления могут выдвигать инициативный проект в качестве инициаторов проекта.

(Часть 8 введена [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

**Статья 16.2. Инициативные проекты**

1. В целях реализации мероприятий, имеющих приоритетное значение для жителей Трубчевского муниципального района или его части, по решению вопросов местного значения или иных вопросов, право решения которых предоставлено органам местного самоуправления, в местную администрацию может быть внесен инициативный проект. Порядок определения части территории Трубчевского муниципального района, на которой могут реализовываться инициативные проекты, устанавливается решением Трубчевского районного Совета народных депутатов.

2. С инициативой о внесении инициативного проекта вправе выступить инициативная группа численностью не менее десяти граждан, достигших шестнадцатилетнего возраста и проживающих на территории Трубчевского муниципального района, органы территориального общественного самоуправления, старший населенного пункта (далее - инициаторы проекта). Минимальная численность инициативной группы может быть уменьшена решением Трубчевского районного Совета народных депутатов. Право выступить инициатором проекта в соответствии с решением Трубчевского районного Совета народных депутатов может быть предоставлено также иным лицам, осуществляющим деятельность на территории Трубчевского муниципального района.

(часть 2 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

3. Инициативный проект должен содержать следующие сведения:

1) описание проблемы, решение которой имеет приоритетное значение для жителей Трубчевского муниципального района или его части;

2) обоснование предложений по решению указанной проблемы;

3) описание ожидаемого результата (ожидаемых результатов) реализации инициативного проекта;

4) предварительный расчет необходимых расходов на реализацию инициативного проекта;

5) планируемые сроки реализации инициативного проекта;

6) сведения о планируемом (возможном) финансовом, имущественном и (или) трудовом участии заинтересованных лиц в реализации данного проекта;

7) указание на объем средств местного бюджета в случае, если предполагается использование этих средств на реализацию инициативного проекта, за исключением планируемого объема инициативных платежей;

8) указание на территорию Трубчевского муниципального района или его часть, в границах которой будет реализовываться инициативный проект, в соответствии с порядком, установленным решением Трубчевского районного Совета народных депутатов;

9) иные сведения, предусмотренные решением Трубчевского районного Совета народных депутатов.

4. Инициативный проект до его внесения в местную администрацию подлежит рассмотрению на собрании или конференции граждан, в том числе на собрании или конференции граждан по вопросам осуществления территориального общественного самоуправления, в целях обсуждения инициативного проекта, определения его соответствия интересам жителей Трубчевского муниципального района или его части, целесообразности реализации инициативного проекта, а также принятия собранием или конференцией граждан решения о поддержке инициативного проекта. При этом возможно рассмотрение нескольких инициативных проектов на одном собрании или на одной конференции граждан.

Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов может быть предусмотрена возможность выявления мнения граждан по вопросу о поддержке инициативного проекта также путем опроса граждан, сбора их подписей.

Инициаторы проекта при внесении инициативного проекта в местную администрацию прикладывают к нему соответственно протокол собрания или конференции граждан, результаты опроса граждан и (или) подписные листы, подтверждающие поддержку инициативного проекта жителями Трубчевского муниципального района или его части.

5. Информация о внесении инициативного проекта в местную администрацию подлежит опубликованию и размещению на официальном сайте муниципального образования в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» в течение трех рабочих дней со дня внесения инициативного проекта в местную администрацию и должна содержать сведения, указанные в части 3 настоящей статьи, а также об инициаторах проекта. Одновременно граждане информируются о возможности представления в местную администрацию своих замечаний и предложений по инициативному проекту с указанием срока их представления, который не может составлять менее пяти рабочих дней. Свои замечания и предложения вправе направлять жители Трубчевского муниципального района, достигшие шестнадцатилетнего возраста.

6. Инициативный проект подлежит обязательному рассмотрению местной администрацией в течение 30 дней со дня его внесения. Местная администрация по результатам рассмотрения инициативного проекта принимает одно из следующих решений:

1) поддержать инициативный проект и продолжить работу над ним в пределах бюджетных ассигнований, предусмотренных решением о местном бюджете, на соответствующие цели и (или) в соответствии с порядком составления и рассмотрения проекта местного бюджета (внесения изменений в решение о местном бюджете);

2) отказать в поддержке инициативного проекта и вернуть его инициаторам проекта с указанием причин отказа в поддержке инициативного проекта.

7. Местная администрация принимает решение об отказе в поддержке инициативного проекта в одном из следующих случаев:

1) несоблюдение установленного порядка внесения инициативного проекта и его рассмотрения;

2) несоответствие инициативного проекта требованиям федеральных законов и иных нормативных правовых актов Российской Федерации, законов и иных нормативных правовых актов Брянской области, настоящему Уставу;

3) невозможность реализации инициативного проекта ввиду отсутствия у органов местного самоуправления необходимых полномочий и прав;

4) отсутствие средств местного бюджета в объеме средств, необходимом для реализации инициативного проекта, источником формирования которых не являются инициативные платежи;

5) наличие возможности решения описанной в инициативном проекте проблемы более эффективным способом;

6) признание инициативного проекта не прошедшим конкурсный отбор.

8. Местная администрация вправе, а в случае, предусмотренном пунктом 5 части 7 настоящей статьи, обязана предложить инициаторам проекта совместно доработать инициативный проект, а также рекомендовать представить его на рассмотрение органа местного самоуправления иного муниципального образования или государственного органа в соответствии с их компетенцией.

9. Порядок выдвижения, внесения, обсуждения, рассмотрения инициативных проектов, а также проведения их конкурсного отбора устанавливается Трубчевским районным Советом народных депутатов.

10. В случае, если в местную администрацию внесено несколько инициативных проектов, в том числе с описанием аналогичных по содержанию приоритетных проблем, местная администрация организует проведение конкурсного отбора и информирует об этом инициаторов проекта.

11. Проведение конкурсного отбора инициативных проектов возлагается на коллегиальный орган (комиссию), порядок формирования и деятельности которого определяется решением Трубчевского районного Совета народных депутатов. Состав коллегиального органа (комиссии) формируется местной администрацией. При этом половина от общего числа членов коллегиального органа (комиссии) должна быть назначена на основе предложений Трубчевского районного Совета народных депутатов. Инициаторам проекта и их представителям при проведении конкурсного отбора должна обеспечиваться возможность участия в рассмотрении коллегиальным органом (комиссией) инициативных проектов и изложения своих позиций по ним.

12. Инициаторы проекта, другие граждане, проживающие на территории Трубчевского муниципального района, уполномоченные собранием или конференцией граждан, а также иные лица, определяемые законодательством Российской Федерации, вправе осуществлять общественный контроль за реализацией инициативного проекта в формах, не противоречащих законодательству Российской Федерации.

13. Информация о рассмотрении инициативного проекта местной администрацией, о ходе реализации инициативного проекта, в том числе об использовании денежных средств, об имущественном и (или) трудовом участии заинтересованных в его реализации лиц, подлежит опубликованию и размещению на официальном сайте муниципального образования в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет». Отчет местной администрации об итогах реализации инициативного проекта подлежит опубликованию и размещению на официальном сайте муниципального образования в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» в течение 30 календарных дней со дня завершения реализации инициативного проекта.

(Статья введена [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

**Статья 17. Публичные слушания, общественные обсуждения**

1. Для обсуждения проектов муниципальных правовых актов по вопросам местного значения с участием жителей муниципального района районным Советом, главой муниципального района могут проводиться публичные слушания.

(Часть в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

2. Инициатива по проведению таких слушаний может принадлежать населению, Главе муниципального района, районному Совету или главе администрации муниципального района. Решение о назначении публичных слушаний, инициированных населением или районным Советом, принимает районный Совет, а о назначении публичных слушаний, инициированных Главой муниципального района или главой администрации муниципального района – Глава муниципального района.

(Часть в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

3. На публичные слушания в обязательном порядке выносятся:

а) проект Устава муниципального района, а также проект муниципального нормативного правового акта о внесении изменений и дополнений в данный устав, кроме случаев, когда в устав муниципального района вносятся изменения в форме точного воспроизведения положений [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральных законов, Устава или законов Брянской области в целях приведения данного устава в соответствие с этими нормативными правовыми актами;

б) проект бюджета муниципального района и отчет о его исполнении;

в) проект стратегии социально-экономического развития муниципального района;

г) вопросы о преобразовании муниципального образования, за исключением случаев, если в соответствии со статьей 13 Федерального закона [от 06.10.2003 года № 131](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007)-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» для преобразования муниципального образования требуется получение согласия населения муниципального образования, выраженного путем голосования либо на сходах граждан.

4. Порядок организации и проведения публичных слушаний определяется нормативным правовым актом районного Совета и должен предусматривать заблаговременное оповещение жителей муниципального района о времени и месте проведения публичных слушаний, заблаговременное ознакомление с проектом муниципального правового акта, в том числе посредством его размещения на официальном сайте Трубчевского муниципального района (http://trubrayon.ru/) в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет» (далее в настоящей статье - официальный сайт), возможность представления жителями муниципального района своих замечаний и предложений по вынесенному на обсуждение проекту муниципального правового акта, в том числе посредством официального сайта, другие меры, обеспечивающие участие в публичных слушаниях жителей муниципального образования, опубликование результатов публичных слушаний, включая мотивированное обоснование принятых решений, в том числе посредством их размещения на официальном сайте.

Для размещения материалов и информации, указанных в [абзаце первом](file:///C:\Users\Osipova_IrV\AppData\Local\Temp\145\zakon.scli.ru#Par0) настоящей части, обеспечения возможности представления жителями муниципального района своих замечаний и предложений по проекту муниципального правового акта, а также для участия жителей муниципального района в публичных слушаниях с соблюдением требований об обязательном использовании для таких целей официального сайта может использоваться федеральная государственная информационная система «Единый портал государственных и муниципальных услуг (функций)», порядок использования которой для целей настоящей статьи устанавливается Правительством Российской Федерации.»;

(часть 4 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

5. По проектам генеральных планов, проектам правил землепользования и застройки, проектам планировки территории, проектам межевания территории, проектам правил благоустройства территорий, проектам, предусматривающим внесение изменений в один из указанных утвержденных документов, проектам решений о предоставлении разрешения на условно разрешенный вид использования земельного участка или объекта капитального строительства, проектам решений о предоставлении разрешения на отклонение от предельных параметров разрешенного строительства, реконструкции объектов капитального строительства, вопросам изменения одного вида разрешенного использования земельных участков и объектов капитального строительства на другой вид такого использования при отсутствии утвержденных правил землепользования и застройки проводятся публичные слушания или общественные обсуждения в соответствии с [законодательством](file:///C:\Users\Osipova_IrV\AppData\Local\Temp\145\zakon.scli.ru) о градостроительной деятельности.

(часть 5 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

6. Результаты публичных слушаний подлежит опубликованию, включая мотивированное обоснование принятых решений..

**Статья 18. Собрание граждан**

1. Для обсуждения вопросов местного значения, информирования населения о деятельности органов местного самоуправления и должностных лиц местного самоуправления, обсуждения вопросов внесения инициативных проектов и их рассмотрения, осуществления территориального общественного самоуправления на части территории Трубчевского муниципального района могут проводиться собрания граждан.

(Часть 1 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

2. Собрание граждан проводится по инициативе населения, представительного органа муниципального района, Главы муниципального района.

Собрание граждан, проводимое по инициативе представительного органа муниципального района или Главы муниципального района, назначается соответственно представительным органом муниципального района или Главой муниципального района.

Собрание граждан, проводимое по инициативе населения, назначается представительным органом муниципального района

С инициативой проведения собрания граждан от населения вправе выступить инициативная группа граждан – жителей муниципального района, имеющих право участвовать в собрании, численностью не менее 10 человек, собравшая в поддержку своей инициативы 5 процентов подписей жителей территории, в пределах которой планируется проведение собрания.

Инициатива граждан о проведении собрания оформляется в виде письменного заявления инициативной группы и направляется в представительный орган муниципального района. В заявлении указываются вопросы, выносимые на рассмотрение собрания, с обоснованием необходимости их обсуждения; ориентировочные сроки проведения; территория, на которой собрание должно проводиться; предполагаемое число участников собрания; фамилия, имя, отчество, паспортные данные, адрес места жительства членов инициативной группы; контактные телефоны уполномоченного представителя инициативной группы.

К заявлению прилагаются подписные листы, которые должны содержать фамилию, имя, отчество гражданина, дату рождения, серию и номер паспорта или заменяющего его документа, адрес места жительства, подпись и дату ее внесения. Каждый подписной лист должен содержать цель сбора подписей и вопросы, выносимые на рассмотрение. Подписной лист заверяется лицом, осуществляющим сбор подписей, с указанием его фамилии, имени, отчества, серии и номера паспорта, адреса места жительства и даты подписания; фамилии, имени, отчества, серии и номера паспорта, адреса места жительства уполномоченного представителя инициативной группы по проведению собрания граждан и даты подписания. Форма подписного листа устанавливается нормативным правовым актом представительного органа муниципального района. Представительный орган муниципального района на ближайшем заседании с участием уполномоченного представителя инициативной группы, указанного в заявлении о проведении собрания рассматривает заявление инициативной группы, если оно поступило не позднее, чем за 20 дней до проведения заседания. При поступлении заявления после указанного срока его рассмотрение переносится на следующее заседание. Представительный орган муниципального района принимает решение о назначении собрания граждан либо об отказе в назначении собрания граждан. В назначении собрания граждан может быть отказано в случаях, предусмотренных нормативным правовым актом представительного органа муниципального района.

В решении представительного органа муниципального района о назначении собрания граждан указываются предлагаемые для обсуждения вопросы; дата, время и территория, на которой будет проводиться собрание в случае, если оно проводится на части поселения; предполагаемое число участников собрания.

Инициативная группа перед началом собрания обеспечивает регистрацию его участников. Собрание граждан правомочно, если в нем принимают участие не менее половины жителей соответствующей территории, имеющих право на участие в собрании.

Собрание открывает уполномоченный представитель инициативной группы по проведению собрания, который сообщает основания проведения собрания и подтверждает его правомочность. Для ведения собрания большинством голосов участников собрания открытым голосованием избираются председатель и секретарь собрания, президиум собрания. В таком же порядке утверждаются повестка дня и регламент собрания. Для подсчета голосов из числа участников собрания избирается счетная комиссия.

Проект решения зачитывается председателем собрания. Решение считается принятым, если за него проголосовало простое большинство зарегистрированных участников собрания. Решение собрания подписывается председателем и секретарем собрания.

В собрании граждан по вопросам внесения инициативных проектов и их рассмотрения вправе принимать участие жители соответствующей территории, достигшие шестнадцатилетнего возраста. Порядок назначения и проведения собрания граждан в целях рассмотрения и обсуждения вопросов внесения инициативных проектов определяется решением Трубчевского районного Совета народных депутатов.

(абзац введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

3. Собрание граждан может принимать обращения к органам местного самоуправления муниципального района и должностным лицам местного самоуправления муниципального района, а также избирать лиц, уполномоченных представлять собрание граждан во взаимоотношениях с органами местного самоуправления муниципального района и должностными лицами местного самоуправления муниципального района.

4. Обращения, принятые собранием граждан, подлежат обязательному рассмотрению органами местного самоуправления муниципального района и должностными лицами местного самоуправления муниципального района, к компетенции которых отнесено решение содержащихся в обращениях вопросов, с направлением письменного ответа.

5. Итоги собрания граждан подлежат официальному опубликованию.

**Статья 19. Конференция граждан**

1. Для обсуждения вопросов местного значения муниципального района, информирования населения о деятельности органов и должностных лиц местного самоуправления муниципального района могут проводиться конференции граждан.

2. Конференция граждан по указанным в части 1 настоящей статьи вопросам проводится по инициативе, оформленной в виде нормативного правового акта;

а) представительного органа муниципального района; б) Главы муниципального района.

3. Избрание делегатов, порядок назначения и проведения конференции граждан определяется нормативным правовым актом представительного органа муниципального района.

4. Итоги конференции граждан подлежат официальному опубликованию.

**Статья 20. Опрос граждан**

1. Опрос граждан проводится на всей территории муниципального района или на части его территории для выявления и учета мнения населения при принятии решений органами местного самоуправления муниципального района и должностными лицами местного самоуправления муниципального района, а также органами государственной власти. Результаты опроса носят рекомендательный характер. В опросе граждан имеют право участвовать жители муниципального района, обладающие избирательным правом. В опросе граждан по вопросу выявления мнения граждан о поддержке инициативного проекта вправе участвовать жители Трубчевского муниципального района или его части, в которых предлагается реализовать инициативный проект, достигшие шестнадцатилетнего возраста.

(Часть 1 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

2. Опрос граждан проводится по инициативе:

а) представительного органа муниципального района или Главы муниципального района для выявления, учета мнения населения по вопросам местного значения;

б) органов государственной власти Брянской области для учета мнения граждан при принятии решений об изменении целевого назначения земель муниципального района для объектов регионального и межрегионального значения.

Такая инициатива выражается в принятии указанными органами или должностным лицом соответствующего нормативного правового акта.

в) жителей муниципального образования или его части, в которых предлагается реализовать инициативный проект, достигших шестнадцатилетнего возраста, - для выявления мнения граждан о поддержке данного инициативного проекта.

(пункт «в» введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

3. Опрос граждан назначается представительным органом муниципального района не позднее чем через 30 дней после принятия нормативного правового акта, принятого в соответствии с пунктом 2 настоящей статьи. Опрос граждан должен быть проведен не позднее чем через 20 дней с момента его назначения. Жители муниципального образования должны быть проинформированы о проведении опроса граждан не менее чем за 10 дней до его проведения.

Для проведения опроса граждан может использоваться официальный сайт муниципального образования в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

(Часть 3 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

4. Решение представительного органа муниципального района о назначении опроса граждан должно быть опубликовано в течение 5 дней с момента его принятия. Такое решение устанавливает:

1) дату и сроки проведения опроса;

2) формулировку вопроса (вопросов), предлагаемого (предлагаемых) при проведении опроса;

3) методику проведения опроса;

4) форму опросного листа;

5) минимальную численность жителей муниципального образования, участвующих в опросе;

6) порядок идентификации участников опроса в случае проведения опроса граждан с использованием официального сайта муниципального образования в информационно-телекоммуникационной сети «Интернет».

(пункт 6 введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

5. Порядок проведения опроса граждан определяется правовым актом представительного органа муниципального района в соответствии с положениями законодательства и настоящего Устава.

6. Финансирование мероприятий, связанных с подготовкой и проведением опроса граждан, осуществляется:

1) за счет средств местного бюджета - при проведении опроса по инициативе органов местного самоуправления или жителей муниципального образования;

2) за счет средств бюджета Брянской области - при проведении опроса по инициативе органов государственной власти Брянской области.

(Часть 6 введена [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

**Статья 21. Обращения граждан в органы местного самоуправления муниципального района**

1. Граждане имеют право на индивидуальные и коллективные обращения в органы местного самоуправления муниципального района.

2. Обращения граждан подлежат рассмотрению в порядке и сроки, установленные Федеральным законом [от 02.05.2006 года №59-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «О порядке рассмотрения обращений граждан Российской Федерации».

3. За нарушение порядка и сроков рассмотрения обращений граждан должностные лица местного самоуправления несут ответственность в соответствии с законодательством Российской Федерации.

**ГЛАВА IV. ОРГАНЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ДОЛЖНОСТНЫЕ ЛИЦА МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ**

**Статья 22. Структура органов местного самоуправления муниципального района**

Структуру органов местного самоуправления муниципального района составляют:

1. Представительный орган муниципального района - Трубчевский районный Совет народных депутатов (далее, если не оговорено особо, районный Совет)

2. Глава муниципального образования - Глава Трубчевского муниципального района (далее – Глава муниципального района).

3. Местная администрация (исполнительно-распорядительный орган муниципального района) - администрация Трубчевского района (далее, если не оговорено особо, администрация муниципального района).

4. Контрольно-счетный орган муниципального района – Контрольно-счетная палата Трубчевского муниципального района (далее, если не оговорено особо, Контрольно-счетная палата).

**Статья 23. Глава муниципального района**

1. Глава муниципального района является высшим должностным лицом муниципального района и наделяется Уставом муниципального района собственными полномочиями по решению вопросов местного значения.

2. Глава муниципального района избирается районным Советом из своего состава и исполняет полномочия председателя районного Совета на постоянной основе.

3. Глава муниципального района избирается тайным голосованием в порядке, установленном Регламентом районного Совета, на срок полномочий районного Совета.

Глава муниципального района считается избранным, если за него проголосовало более половины от установленного числа депутатов районного Совета.

4. Полномочия Главы муниципального района начинаются со дня его вступления в должность и прекращаются в день вступления в должность вновь избранного Главы муниципального района.

5. Глава муниципального района подконтролен и подотчетен населению муниципального района и районному Совету.

Глава муниципального района представляет районному Совету ежегодные отчеты о результатах своей деятельности, в том числе о решении вопросов, поставленных районным Советом..

**Статья 24. Полномочия Главы муниципального района**

1. Глава муниципального района осуществляет следующие полномочия:

1) представляет муниципальный район во взаимоотношениях с органами местного самоуправления других муниципальных образований, органами государственной власти, гражданами и организациями, без доверенности действует от имени муниципального района;

2) подписывает и обнародует в порядке, установленном настоящим [Уставом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3), нормативные правовые акты, принятые районным Советом;

3) издает в пределах своих полномочий правовые акты;

4) вправе требовать созыва внеочередного заседания районного Совета;

5) обеспечивает осуществление органами местного самоуправления полномочий по решению вопросов местного значения и отдельных государственных полномочий, переданных органами местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области;

6) обеспечивает в пределах своих полномочий выполнение законодательства Российской Федерации, законов Брянской области, настоящего [Устава](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3), а также правовых актов районного Совета и собственных правовых актов;

7) организует и контролирует исполнение правовых актов, принятых районным Советом, собственных правовых актов;

8) заключает контракт с Главой администрации муниципального района, председателем Контрольно-счетной палаты муниципального района;

9) принимает решение о применении к Главе администрации муниципального района, председателю Контрольно-счетной палаты муниципального района мер поощрения и о привлечении их к дисциплинарной ответственности в соответствии с действующим законодательством;

10) представляет и защищает интересы населения муниципального района и органов местного самоуправления в суде и других государственных органах;

11) организует прием граждан, рассмотрение их обращений;

12) отчитывается ежегодно перед районным Советом о результатах своей деятельности;

13) осуществляет иные полномочия в соответствии с федеральными законами, законами Брянской области, настоящим [Уставом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3) и иными нормативными правовыми актами районного Совета.

2. Глава муниципального района, исполняющий полномочия председателя районного Совета, осуществляет следующие полномочия:

1) представляет районный Совет во взаимоотношениях с населением, органами местного самоуправления других муниципальных образований, государственными органами, предприятиями, учреждениями, организациями внутри страны и за ее пределами;

2) созывает и ведет заседания районного Совета;

3) осуществляет организацию деятельности районного Совета;

4) применяет в соответствии с законодательством Российской Федерации и Брянской области, нормативными правовыми актами районного Совета меры поощрения и дисциплинарной ответственности к работникам аппарата районного Совета;

5) открывает и закрывает счета районного Совета в кредитных, финансовых учреждениях и распоряжается денежными средствами по расходам, предусмотренным на содержание районного Совета;

6) назначает на должность лиц, замещающих должности муниципальной службы в районном Совете, освобождает их от должности, заключает и расторгаетс ними контракты;

7) назначает на должность и освобождает от должности работников аппарата районного Совета, заключает и расторгает с ними контракты;

8)осуществляет иные полномочия в соответствии с действующим законодательством, [настоящим Уставом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3), Регламентом районного Совета и иными нормативными правовыми актами.».

3. Глава муниципального района должен соблюдать ограничения, запреты, исполнять обязанности, которые установлены [Федеральным законом от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции», [Федеральным законом от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=23BFA9AF-B847-4F54-8403-F2E327C4305A) «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам», [Федеральным законом от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=EB042C48-DE0E-4DBE-8305-4D48DDDB63A2) «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами».

(часть 3 изложена в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

3.1. Глава муниципального района освобождается от ответственности за несоблюдение ограничений и запретов, требований о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов и неисполнение обязанностей, установленных [Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и другими федеральными законами в целях противодействия коррупции, в случае, если несоблюдение таких ограничений, запретов и требований, а также неисполнение таких обязанностей признается следствием не зависящих от него обстоятельств в порядке, предусмотренном частями 3 - 6 статьи 13 [Федерального закона от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции».

(часть 3.1 введена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

**Статья 25. Досрочное прекращение полномочий Главы муниципального района**

1. Полномочия Главы муниципального района прекращаются досрочно в случае:

1) смерти;

2) отставки по собственному желанию;

2.1) удаления в отставку в соответствии со статьей 74.1 Федерального закона [от 06.10.2003г. №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

3) отрешения от должности в соответствии со статьей 74 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

4) признания судом недееспособным или ограниченно дееспособным;

5) признания судом безвестно отсутствующим или объявления умершим;

6) вступления в отношении его в законную силу обвинительного приговора суда;

7) выезда за пределы Российской Федерации на постоянное место жительства;

8) прекращения гражданства Российской Федерации, прекращения гражданства иностранного государства - участника международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым иностранный гражданин имеет право быть избранным в органы местного самоуправления, приобретения им гражданства иностранного государства либо получения им вида на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание гражданина Российской Федерации на территории иностранного государства, не являющегося участником международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым гражданин Российской Федерации, имеющий гражданство иностранного государства, имеет право быть избранным в органы местного самоуправления;

9) отзыва избирателями, как депутата;

10) установленной в судебном порядке стойкой неспособности по состоянию здоровья осуществлять полномочия Главы муниципального района;

11) досрочного прекращения полномочий районного Совета;

11.1) изменения порядка формирования районного Совета в соответствии с частью 5 статьи 35 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

12) преобразования муниципального образования, осуществляемого в соответствии с частями 3, 4 - 7 статьи 13 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», а также в случае упразднения муниципального района;

13) увеличения численности избирателей муниципального образования более чем на 25 процентов, произошедшего вследствие изменения границ муниципального района.

**Статья 25. Досрочное прекращение полномочий Главы муниципального района**

1. Полномочия Главы муниципального района прекращаются досрочно в случае:

1) смерти;

2) отставки по собственному желанию;

2.1) удаления в отставку в соответствии со статьей 74.1 Федерального закона [от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

3) отрешения от должности в соответствии со статьей 74 Федерального закона [от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

4) признания судом недееспособным или ограниченно дееспособным;

5) признания судом безвестно отсутствующим или объявления умершим;

6) вступления в отношении его в законную силу обвинительного приговора суда;

7) выезда за пределы Российской Федерации на постоянное место жительства;

8) прекращения гражданства Российской Федерации либо гражданства иностранного государства - участника международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым иностранный гражданин имеет право быть избранным в органы местного самоуправления, наличия гражданства (подданства) иностранного государства либо вида на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание на территории иностранного государства гражданина Российской Федерации либо иностранного гражданина, имеющего право на основании международного договора Российской Федерации быть избранным в органы местного самоуправления, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации;

(пункт 8 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

9) отзыва избирателями;

10) установленной в судебном порядке стойкой неспособности по состоянию здоровья осуществлять полномочия Главы муниципального района;

11) преобразования муниципального образования, осуществляемого в соответствии с частями 3.1-1, 4, 6 статьи 13 [Федерального закона от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», а также в случае упразднения муниципального образования;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

12) увеличения численности избирателей муниципального образования более чем на 25 процентов, произошедшего вследствие изменения границ муниципального района.

2. Полномочия Главы муниципального района прекращаются досрочно также в связи с утратой доверия Президента Российской Федерации в случаях:

1) несоблюдения Главой муниципального района его супругой(-ом) и несовершеннолетними детьми запрета, установленного Федеральным законом «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами».

3. В случае досрочного прекращения полномочий Главы муниципального района избрание Главы муниципального района, избираемого районным Советом из своего состава осуществляется не позднее чем через шесть месяцев со дня такого прекращения полномочий.

При этом если до истечения срока полномочий районного Совета осталось менее шести месяцев, избрание Главы муниципального района из состава районного Совета осуществляется на первом заседании вновь избранного районного Совета.

**Статья 26. Исполнение обязанностей Главы муниципального района**

1. В период временного отсутствия Главы муниципального района, в случае досрочного прекращения полномочий Главы муниципального района либо применения к нему по решению суда мер процессуального принуждения в виде заключения под стражу или временного отстранения от должности его полномочия временно исполняет заместитель Главы муниципального района.

2. В случае, если Глава муниципального района, полномочия которого прекращены досрочно на основании правового акта высшего должностного лица Брянской области об отрешении от должности Главы муниципального района либо на основании решения районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку, обжалует данные правовой акт или решение в судебном порядке, районный Совет не вправе принимать решение об избрании Главы муниципального района, избираемого районным Советом из своего состава до вступления решения суда в законную силу.

**Статья 27 . Районный Совет народных депутатов**

1. Районный Совет состоит из 25 депутатов, избираемых населением на муниципальных выборах, из которых 13 депутатов избираются по спискам кандидатов, выдвинутых избирательными объединениями, пропорционально числу голосов избирателей, полученных каждым из списков кандидатов по единому избирательному округу, а 12 депутатов избираются по одномандатным избирательным округам, образуемым на основе средней нормы представительства избирателей, и избранным считается кандидат, набравший большее число голосов избирателей по отношению к другому кандидату.

Срок полномочий районного Совета составляет 5 лет.

Районный Совет может осуществлять свои полномочия в случае избрания не менее 2/3 от установленной численности депутатов.

2. Заседание районного Совета не может считаться правомочным, если на нем присутствует менее 50 процентов от числа избранных депутатов. Заседания районного Совета проводятся не реже одного раза в три месяца.

3. Вновь избранный представительный орган муниципального района собирается на первое заседание в течение 30 дней со дня избрания представительного органа муниципального района в правомочном составе.

4. Районный Совет решает вопросы, отнесенные к его компетенции, на заседаниях. Внеочередные заседаниясозываются Главой муниципального района, исполняющим полномочия председателя районного Совета по собственной инициативе, по инициативе Главы администрации муниципального района и по инициативе не менее 1/3 депутатов районного Совета.

5. Для обеспечения своей деятельности районный Совет формирует аппарат, самостоятельно решает вопросы о его структуре и численности.

6. Районный Совет обладает правами юридического лица, может иметь обособленное имущество, от своего имени приобретает и осуществляет имущественные и неимущественные права и обязанности, может быть истцом, ответчиком в судах, имеет гербовую печать, штамп, бланк с соответствующей символикой, открывает счета в банковских и кредитных учреждениях. Финансирование деятельности районного Совета отражается отдельной строкой в бюджете муниципального района.

7. Порядок работы районного Совета регулируется настоящим Уставом и регламентом районного Совета.

**Статья 28. Компетенция районного Совета народных депутатов**

1. В исключительной компетенции районного Совета находятся:

а) принятие Устава муниципального района и внесение в него изменений и дополнений;

б) утверждение местного бюджета и отчета о его исполнении;

в) установление, изменение и отмена местных налогов и сборов в соответствии с законодательством Российской Федерации о налогах и сборах;

г) утверждение стратегии социально-экономического развития муниципального образования;

д) определение порядка управления и распоряжения имуществом, находящимся в муниципальной собственности;

е) определение порядка принятия решений о создании, реорганизации и ликвидации муниципальных предприятий, а также об установлении тарифов на услуги муниципальных предприятий и учреждений, выполнение работ, за исключением случаев, предусмотренных федеральными законами;

ж) определение порядка участия муниципального района в организациях межмуниципального сотрудничества;

з) определение порядка материально-технического и организационного обеспечения деятельности органов местного самоуправления;

и) контроль за исполнением органами местного самоуправления и должностными лицами местного самоуправления полномочий по решению вопросов местного значения;

к) принятие решения об удалении Главы муниципального образования в отставку;

л) утверждение правил благоустройства территории муниципального района.

2. Районный Совет также осуществляет следующие полномочия:

1) назначает выборы депутатов районного Совета;

1.1.) принимает Регламент районного Совета;

(пункт 1.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

2) избирает Главу муниципального района из своего состава;

3) принимает решение о проведении местного референдума;

4) назначает публичные слушания, общественные обсуждения, собрания, конференции и опросы граждан, а также определяет порядок их проведения

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

5) принимает решения, связанные с изменением границ муниципального района, а также с преобразованием муниципального района;

6) устанавливает официальные символы муниципального района и порядок их официального использования;

7) устанавливает порядок принятия решения о самороспуске, принимает решение о самороспуске;

8) осуществляет право законодательной инициативы в законодательном органе Брянской области;

9) устанавливает правила, обязательные для исполнения на территории муниципального района, по вопросам местного значения;

10) устанавливает порядок внесения в районный Совет народных депутатов проектов муниципальных правовых актов, перечень и форму прилагаемых к ним документов;

11) утверждает структуру районного Совета народных депутатов, администрации муниципального района, контрольно-счетной палаты и вносит в них изменения и дополнения;

(пункт 11 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

12) избирает и освобождает от должности заместителя Главы муниципального района, председателей постоянных комитетов.

13) формирует и упраздняет Малый Совет, постоянные комитеты и временные рабочие комиссии районного Совета народных депутатов, изменяет их состав, заслушивает отчеты об их работе;

14) назначает на должность Главы администрации муниципального района лицо из числа кандидатов, представленных конкурсной комиссией по результатам конкурса;

15) утверждает условия контракта для Главы администрации муниципального района (в части, касающейся осуществления полномочий по вопросам местного значения), устанавливает порядок проведения конкурса на замещение должности Главы администрации муниципального района, устанавливает общее число членов конкурсной комиссии, а также назначает 2/3 ее членов;

16) назначает на должность и освобождает от должности председателя контрольно-счетной палаты;

(пункт 16 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

16.1) согласовывает назначение на должность должностных лиц, замещающих высшие и главные должности в органах местного самоуправления муниципального района;

(Пункт введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

17) формирует Контрольно-счетную палату;

18) заслушивает ежегодные отчеты Главы муниципального района, Главы администрации муниципального района о результатах их деятельности, деятельности администрации муниципального района, в том числе о решении вопросов, поставленных районным Советом;

19) определяет порядок и условия приватизации муниципального имущества в соответствии с федеральным законодательством;

20) учреждает печатные средства массовой информации для опубликования муниципальных правовых актов, иной официальной информации;

21) определяет порядок и условия предоставления финансовой помощи и ссуд из бюджета муниципального района;

22) устанавливает порядок привлечения заемных средств и порядок предоставления муниципальных гарантий;

23) – пункт исключен [Решение Трубчевского районного Совета народных депутатов от 27.04.2023 № 6-489](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=7B3F9445-DDFF-4767-9CCC-2BE9D0B9DC2C).

23) осуществляет иные полномочия, отнесенные федеральными законами и принимаемыми в соответствии с ними Уставом Брянской области, законами Брянской области, настоящим Уставом.

(нумерация пункта изменена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 27.04.2023 № 6-489](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=7B3F9445-DDFF-4767-9CCC-2BE9D0B9DC2C)).

3. Районный Совет наделен полномочиями по принятию решения об инициировании процедуры перехода к исполнению полномочий администрации города Трубчевска Трубчевского муниципального района Брянской области – исполнительно-распорядительного органа местного самоуправления административного центра администрацией Трубчевского муниципального района (исполнительно-распорядительный орган муниципального района).

Инициатива считается поддержанной, если за нее проголосовало простое большинство голосов от установленной численности депутатов районного Совета.

**Статья 29. Порядок рассмотрения и принятия районным Советом народных депутатов правовых актов**

1. По вопросам своей компетенции районный Совет принимает правовые акты в форме решений. Правовые акты районного Совета принимаются большинством голосов от установленной численности депутатов (если иное не установлено Федеральным законом [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации») и подписываются Главой муниципального района.

Решения районного Совета, устанавливающие правила, обязательные для исполнения на территориимуниципального района, принимаются большинством голосов от установленной численности депутатов районного Совета, если иное не установлено Федеральным законом[от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

2. Решения о принятии Устава, внесениив него изменений и (или) дополненийпринимаются большинством в две трети голосов от установленной численности депутатоврайонного Совета.

3.Нормативные правовые акты районного Совета, предусматривающие установление, изменение и отмену местных налогов и сборов, осуществление расходов из средств бюджета муниципального района, могут быть внесены на рассмотрение районного Совета только по инициативе Главы администрации муниципального района или при наличии заключения Главы администрации муниципального района.

4. Решения районного Совета,носящие процедурный характер, принимаются большинством голосов от числа депутатов, присутствующих на заседании районногоСовета.

5. Правовые акты районного Совета вступают в силу с момента их подписания Главой муниципального района, если иной порядок не установлен действующим законодательством или самим правовым актом. Нормативные правовые акты районного Совета, предусматривающие установление, изменение или отмену местных налогов и сборов вступают в силу в соответствии с Налоговым кодексом Российской Федерации.

6. Муниципальные правовые акты, затрагивающие права, свободы и обязанности человека и гражданина, вступают в силу после их официального опубликования.

**Статья 30. Депутат Трубчевского районного Совета народных депутатов**

1. Депутатами районного Совета, в соответствии с законом Брянской области, являются граждане, избранные в состав районного Совета населением муниципального района на муниципальных выборах по смешанной системе на основе всеобщего равного и прямого избирательного права при тайном голосовании сроком на 5 лет.

Полномочия депутата начинаются со дня его избрания и прекращаются со дня начала работы районного Совета нового созыва, за исключением случаев, предусмотренных статьей 37 настоящего Устава;

2. Депутаты районного Совета осуществляют свои полномочия преимущественно на непостоянной основе. На постоянной основе могут работать не более 10 процентов депутатов от установленной численности районного Совета.

3. Осуществляющие свои полномочия на постоянной основе депутаты не вправе:

1) заниматься предпринимательской деятельностью лично или через доверенных лиц;

2) участвовать в управлении коммерческой или некоммерческой организацией, за исключением следующих случаев:

а) участие на безвозмездной основе в управлении политической партией, органом профессионального союза, в том числе выборным органом первичной профсоюзной организации, созданной в органе местного самоуправления, участие в съезде (конференции) или общем собрании иной общественной организации, жилищного, жилищно-строительного, гаражного кооперативов, товарищества собственников недвижимости;

(пункт «а» в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

б) участие на безвозмездной основе в управлении некоммерческой организацией (кроме участия в управлении политической партией, органом профессионального союза, в том числе выборным органом первичной профсоюзной организации, созданной в органе местного самоуправления, участия в съезде (конференции) или общем собрании иной общественной организации, жилищного, жилищно-строительного, гаражного кооперативов, товарищества собственников недвижимости) с предварительным уведомлением Губернатора Брянской области в порядке, установленном законом Брянской области;

(пункт «б» в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

в) представление на безвозмездной основе интересов муниципального образования в совете муниципальных образований Брянской области, иных объединениях муниципальных образований, а также в их органах управления;

г) представление на безвозмездной основе интересов муниципального образования в органах управления и ревизионной комиссии организации, учредителем (акционером, участником) которой является муниципальное образование, в соответствии с муниципальными правовыми актами, определяющими порядок осуществления от имени муниципального образования полномочий учредителя организации либо порядок управления находящимися в муниципальной собственности акциями (долями в уставном капитале);

д) иные случаи, предусмотренные федеральными законами;

3) заниматься иной оплачиваемой деятельностью, за исключением преподавательской, научной и иной творческой деятельности. При этом преподавательская, научная и иная творческая деятельность не может финансироваться исключительно за счет средств иностранных государств, международных и иностранных организаций, иностранных граждан и лиц без гражданства, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации или законодательством Российской Федерации;

4) входить в состав органов управления, попечительских или наблюдательных советов, иных органов иностранных некоммерческих неправительственных организаций и действующих на территории Российской Федерации их структурных подразделений, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации или законодательством Российской Федерации.

(Часть 3 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

4. Депутаты, осуществляющие свои полномочия на постоянной основе, не могут участвовать в качестве защитника или представителя (кроме случаев законного представительства) по гражданскому, административному или уголовному делу либо делу об административном правонарушении.

5. Депутаты районного Совета должны соблюдать ограничения, запреты, исполнять обязанности, которые установлены [Федеральным законом от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции» и другими федеральными законами. Полномочия депутата районного Совета прекращаются досрочно в случае несоблюдения ограничений, запретов, неисполнения обязанностей, установленных [Федеральным законом от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции», [Федеральным законом от 3 декабря 2012 года № 230-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=23BFA9AF-B847-4F54-8403-F2E327C4305A) «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам», [Федеральным законом от 7 мая 2013 года № 79-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=EB042C48-DE0E-4DBE-8305-4D48DDDB63A2) «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами», если иное не предусмотрено [Федеральным законом от 06.10.2003 г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

(Часть 5 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

5.1. Депутат районного Совета освобождается от ответственности за несоблюдение ограничений и запретов, требований о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов и неисполнение обязанностей, установленных [Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и другими федеральными законами в целях противодействия коррупции, в случае, если несоблюдение таких ограничений, запретов и требований, а также неисполнение таких обязанностей признается следствием не зависящих от него обстоятельств в порядке, предусмотренном частями 3 - 6 статьи 13 [Федерального закона от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции».

(часть 5.1 введена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

**Статья 31. Условия осуществления депутатом своих полномочий**

1. Депутат районного Совета вправе принимать участие в решении всех вопросов, отнесенных к компетенции районного Совета, в соответствии с действующим законодательством, настоящим Уставом и регламентом районного Совета.

2. Депутат районного Совета информирует о своей деятельности избирателей своего округа во время встреч с ними, а также через средства массовой информации.

3. Депутату обеспечиваются условия для беспрепятственного осуществления своих полномочий.

4. Встречи депутата с избирателями проводятся в помещениях, специально отведенных местах, а также на внутридворовых территориях при условии, что их проведение не повлечет за собой нарушение функционирования объектов жизнеобеспечения, транспортной или социальной инфраструктуры, связи, создание помех движению пешеходов и (или) транспортных средств либо доступу граждан к жилым помещениям или объектам транспортной или социальной инфраструктуры. Уведомление исполнительных органов Брянской области или органов местного самоуправления о таких встречах не требуется. При этом депутат вправе предварительно проинформировать указанные органы о дате и времени их проведения.

(часть 4 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

4.1. Органы местного самоуправления определяют специально отведенные места для проведения встреч депутатов с избирателями, а также определяют перечень помещений, предоставляемых органами местного самоуправления для проведения встреч депутатов с избирателями, и порядок их предоставления.

4.2. Встречи депутата с избирателями в форме публичного мероприятия проводятся в соответствии с законодательством Российской Федерации о собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях.

4.3. Воспрепятствование организации или проведению встреч депутата с избирателями в форме публичного мероприятия, определяемого законодательством Российской Федерации о собраниях, митингах, демонстрациях, шествиях и пикетированиях, влечет за собой административную ответственность в соответствии с законодательством Российской Федерации.

5. Депутат районного Совета обязан соблюдать ограничения, предусмотренные федеральным и областным законодательством для депутата представительного органа местного самоуправления.

**Статья 32. Гарантии осуществления полномочий Главы муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата районного Совета,**

1. Гарантии прав депутатов, выборных должностных лиц местного самоуправления при привлечении их к уголовной или административной ответственности, задержании, аресте, обыске, допросе, совершении в отношении их иных уголовно-процессуальных и административно-процессуальных действий, а также при проведении оперативно-розыскных мероприятий в отношении депутатов, выборных должностных лиц местного самоуправления, занимаемого ими жилого и (или) служебного помещения, их багажа, личных и служебных транспортных средств, переписки, используемых ими средств связи, принадлежащих им документов, устанавливаются федеральными законами.

2. Депутат, выборное должностное лицо местного самоуправления не могут быть привлечены к уголовной или административной ответственности за высказанное мнение, позицию, выраженную при голосовании, и другие действия, соответствующие статусу депутата, выборного должностного лица местного самоуправления, в том числе по истечении срока их полномочий. Данное положение не распространяется на случаи, когда депутатом, выборным должностным лицом местного самоуправления были допущены публичные оскорбления, клевета или иные нарушения, ответственность за которые предусмотрена федеральным законом.

3. Главе муниципального района, выборному должностному лицу местного самоуправления, депутату, осуществляющим свои полномочия на постоянной основе, за счет средств местного бюджета гарантируются:

1) условия работы, обеспечивающие осуществление полномочий;

2) право на своевременное и в полном объеме получение денежного содержания;

3) возмещение расходов, связанных с осуществлением полномочий главы муниципального района, депутата, выборного должностного лица местного самоуправления;

4) предоставление служебной жилой площади на период осуществления полномочий;

5) предоставление в соответствии с законодательством главе муниципального образования один раз за период осуществления им полномочий на постоянной основе единовременной субсидии на приобретение жилого помещения за счет средств местного бюджета;

6) отдых, обеспечиваемый установлением нормальной продолжительности рабочего времени, предоставлением выходных дней и нерабочих праздничных дней, а также ежегодного оплачиваемого отпуска;

6) компенсационные выплаты на случай гибели (смерти), причинения увечья или иного повреждения здоровья в связи с осуществлением главой муниципального образования, выборным должностным лицом местного самоуправления, депутатом полномочий, а также на случай заболевания или утраты трудоспособности в период осуществления ими полномочий или после прекращения их осуществления, но наступивших в связи с осуществлением ими полномочий;

8) компенсация в случае причинения в связи с осуществлением полномочий увечья или иного повреждения здоровья, повлекшего полную или частичную утрату трудоспособности;

9) выплата не более одного раза в год денежных средств на санаторно-курортное лечение и отдых;

10) пенсионное обеспечение;

11) защита главы муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата и членов их семей от насилия, угроз и других неправомерных действий в связи с осуществлением ими полномочий.

4. Выборному должностному лицу местного самоуправления, депутату, не осуществляющим свои полномочия на постоянной основе, за счет средств местного бюджета гарантируются:

1) условия работы, обеспечивающие осуществление полномочий;

2) защита выборного должностного лица местного самоуправления, депутата и членов их семей от насилия, угроз и других неправомерных действий в связи с осуществлением ими полномочий.

Депутату районного Совета для осуществления своих полномочий на непостоянной основе гарантируется сохранение места работы (должности) на период, продолжительность которого составляет в совокупности три рабочих дня в месяц.

(Часть 4 редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

5. По вопросам, связанным с осуществлением своих полномочий, глава муниципального района, выборное должностное лицо местного самоуправления, депутат пользуются правом на прием в первоочередном порядке руководителями и другими должностными лицами государственных органов Брянской области, органов местного самоуправления, муниципальных предприятий, учреждений, организаций, расположенных на территории муниципального образования.

6. Должностные лица аппарата районного Совета обеспечивают в порядке, установленном муниципальным правовым актом районного Совета, главу муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата документами, принятыми районным Советом, информационными и справочными материалами, в том числе официально распространяемыми представительным органом муниципального района.

7. Глава муниципального района, выборное должностное лицо местного самоуправления, депутат имеют право выступать по вопросам, связанным с осуществлением своих полномочий, в средствах массовой информации, расположенных на территории муниципальных образований соответствующего или нижестоящего уровня, одним из учредителей (соучредителей) которых являются органы государственной власти Брянской области либо органы местного самоуправления, а также в тех из них, которые полностью или частично финансируются из средств областного или местного бюджета.

8. Ежемесячное денежное содержание главы муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата осуществляющих свои полномочия на постоянной основе, выплачивается им со дня избрания на соответствующую должность на постоянной основе, но не ранее даты увольнения с предыдущего места работы или приостановления службы.

9. Размер и порядок выплаты ежемесячного денежного содержания главы муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата осуществляющих свои полномочия на постоянной основе, устанавливается правовым актом Трубчевского районного Совета народных депутатов.

10. Главе муниципального района, выборному должностному лицу местного самоуправления, депутату осуществляющим свои полномочия на постоянной основе, предоставляется ежегодный основной оплачиваемый отпуск, продолжительность которого устанавливается правовым актом Трубчевского районного Совета народных депутатов, но не может превышать 32 календарных дня.

11. Помимо ежегодного основного оплачиваемого отпуска, предусмотренного пунктом 10 настоящей статьи, а также дополнительных оплачиваемых отпусков, предусмотренных [Трудовым кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=B11798FF-43B9-49DB-B06C-4223F9D555E2) и иными федеральными законами, за счет средств местного бюджета главе муниципального района, выборному должностному лицу местного самоуправления, депутату осуществляющим свои полномочия на постоянной основе, предоставляются ежегодный дополнительный оплачиваемый отпуск за выслугу лет продолжительностью не более 15 календарных дней, а также ежегодный дополнительный оплачиваемый отпуск за ненормированный рабочий день продолжительностью не более 5 календарных дней.

Условия, порядок предоставления, продолжительность ежегодного дополнительного оплачиваемого отпуска за выслугу лет и ежегодного дополнительного оплачиваемого отпуска за ненормированный рабочий день устанавливаются правовым актом Трубчевского районного Совета народных депутатов.

12. Срок полномочий главы муниципального района, выборного должностного лица местного самоуправления, депутата осуществляющих свои полномочия на постоянной основе, засчитывается в стаж муниципальной службы, государственной гражданской службы Брянской области.

**Статья 33. Заместитель Главы муниципального района**

1. Заместитель Главы муниципального района избирается из состава депутатов районного Совета тайным голосованием большинством голосов от установленной численности депутатов на срок полномочий районного Совета. Компетенция заместителя Главы муниципального района устанавливается районным Советом в соответствии с Регламентом районного Совета.

2. Заместитель Главы муниципального района исполняет свои полномочия на постоянной основе или на непостоянной основе в соответствии с решением районного Совета.

3. Решение об освобождении от должности заместителя Главы муниципального района принимается 2/3 голосов от установленного числа депутатов.

4. Заместитель Главы муниципального района в сфере организации деятельности районного Совета осуществляет следующие полномочия:

1)участвует в подготовке заседаний районного Совета;

2) координирует деятельность постоянных комитетов районного Совета;

3) участвует в заседаниях постоянных комитетов с правом решающего голоса;

4) по поручению Главы муниципального района распоряжается денежными средствами по расходам, предусмотренным на содержание районного Совета и его аппарата;

5) контролирует выполнение Регламента районного Совета депутатами районного Совета;

6) временно исполняет обязанности председателя районного Совета в полном объеме как в случае отсутствия Главы муниципального района, так и в случае невозможности выполнения им своих обязанностей, в том числе в случае досрочного прекращения полномочий;

7) оказывает содействие депутатам в осуществлении депутатской деятельности;

8) выполняет другие поручения Главы муниципального района.

5. Заместитель Главы муниципального района не может быть освобожден от должности во время исполнения им обязанностей Главы муниципального района.

6. Заместитель Главы муниципального района может наделяться иными полномочиями в случаях, предусмотренных правовыми актами Главы муниципального района или районного Совета.

**Статья 34. Комитеты районного Совета народных депутатов**

1. Районный Совет из числа депутатов образует постоянно действующие комитеты для предварительного рассмотрения и подготовки вопросов, относящихся к ведению районного Совета.

2. Количественный и персональный состав постоянно действующих комитетов определяется на основании личных заявлений депутатов и утверждается районным Советом.

3. Функции и задачи постоянно действующих комитетов устанавливаются нормативным правовым актом районного Совета.

4. Районный Совет в иных целях в пределах своей компетенции вправе создавать временные рабочие комиссии.

**Положения статьи 34.1**[**настоящего Устава**](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D42487-ED18-413E-B5E5-1728C48DC5C3)**применяются к депутатам, входящим во фракции, и к фракциям в районном Совете, голосование на выборах в который состоялось после дня вступления в силу Федерального закона**[**от 20.03.2011 N 38-ФЗ**](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=CD79F77D-6680-4F6C-B87D-0D52E7DC1302)**«О внесении изменений в статьи 35 и 38**[**Федерального закона**](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6785A26F-52A6-439E-A2E4-93801511E564)**«Об основных гарантиях избирательных прав и права на участие в референдуме граждан Российской Федерации» и в Федеральный закон «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» в связи с применением пропорциональной избирательной системы на выборах депутатов представительных органов муниципальных районов и городских округов»**

**Статья 34.1 Фракции в районном Совете народных депутатов**

1. Депутаты, избранные в составе списков кандидатов, выдвинутых политическими партиями (их региональными отделениями или иными структурными подразделениями), входят в депутатские объединения (во фракции), за исключением случая, предусмотренного частью 3 настоящей статьи. Фракция включает в себя всех депутатов (депутата), избранных (избранного) в составе соответствующего списка кандидатов. Во фракции могут входить также депутаты, избранные по одномандатным избирательным округам, и депутаты (депутат), избранные (избранный) в составе списка кандидатов политической партии (ее регионального отделения или иного структурного подразделения), указанной в части 3 настоящей статьи.

2. Порядок деятельности фракций устанавливается законом Брянской области и (или) регламентом либо иным актом районного Совета.

3. В случае прекращения деятельности политической партии в связи с ее ликвидацией или реорганизацией деятельность ее фракции в районном Совете, а также членство депутатов в этой фракции прекращается со дня внесения в единый государственный реестр юридических лиц соответствующей записи.

4. Депутат, избранный в составе списка кандидатов, выдвинутого политической партией (ее региональным отделением или иным структурным подразделением), не вправе выйти из фракции, в которой он состоит в соответствии с частью 1 настоящей статьи. Указанный депутат может быть членом только той политической партии, в составе списка кандидатов которой он был избран.

5. Депутат, избранный по одномандатному избирательному округу и входящий во фракцию, или депутат, избранный в составе списка кандидатов политической партии, указанной в части 3 настоящей статьи, и входящий во фракцию, может быть членом только той политической партии, во фракцию которой он входит.

6. Депутат, избранный в составе списка кандидатов политической партии, указанной в части 3 настоящей статьи, и вступивший в политическую партию, которая имеет свою фракцию в районном Совете, входит в данную фракцию и не вправе выйти из нее.

7. Несоблюдение требований, предусмотренных частями 4 - 6 настоящей статьи, влечет за собой прекращение депутатских полномочий.

**Статья 35. Досрочное прекращение полномочий районного Совета народных депутатов**

1.Полномочия районного Совета могут быть досрочно прекращены в случае:

а) роспуска районного Совета в соответствии с порядком и по основаниям, предусмотренным статьёй 73 Федерального закона [№131-ФЗ от 06.10.2003](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

б) принятия районным Советом решения о самороспуске;

в) преобразования муниципального образования, осуществляемого в соответствии с частями 3.1-1, 4, 6 статьи 13 [Федерального закона от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», а также в случае упразднения муниципального образования;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

г) вступления в силу решения суда о неправомочности данного состава депутатов районного Совета, в том числе в связи со сложением депутатами своих полномочий;

д) увеличения численности избирателей муниципального образования более чем на 25 процентов, произошедшего вследствие изменения границ муниципального образования.

Досрочное прекращение полномочий районного Совета влечёт досрочное прекращение полномочий его депутатов.

2.Нарушение срока издания муниципального правового акта, необходимого для реализации решения, принятого путем прямого волеизъявления населения, является основанием для досрочного прекращения полномочий районного Совета.

**Статья 36. Самороспуск районного Совета народных депутатов**

Полномочия районного Совета могут быть прекращены досрочно в случае принятия решения о самороспуске. Решение о самороспуске принимается не менее чем двумя третями голосов от установленного числа депутатов районного Совета.

**Статья 37. Досрочное прекращение полномочий депутата районного Совета**

1. Депутат районного Совета досрочно прекращает свои полномочия в случае:

а) смерти;

б) отставки по собственному желанию;

в) признания судом недееспособным или ограниченно дееспособным;

г) признания судом безвестно отсутствующим или объявления умершим;

д) вступления в отношении его в законную силу обвинительного приговора суда;

е) выезда за пределы Российской Федерации на постоянное место жительства;

ж) прекращения гражданства Российской Федерации либо гражданства иностранного государства - участника международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым иностранный гражданин имеет право быть избранным в органы местного самоуправления, наличия гражданства (подданства) иностранного государства либо вида на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание на территории иностранного государства гражданина Российской Федерации либо иностранного гражданина, имеющего право на основании международного договора Российской Федерации быть избранным в органы местного самоуправления, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации;

(пункт ж в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

з) отзыва избирателями;

и) досрочного прекращения полномочий районного Совета;

к) призыва на военную службу или направления на заменяющую ее альтернативную гражданскую службу;

л) приобретения им статуса иностранного агента;

(пункт «л» введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

м) в иных случаях, установленных [Федеральным законом от 6 октября 2003г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и иными федеральными законами.

(нумерация пункта изменена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

2. Полномочия депутата прекращаются досрочно в случае несоблюдения ограничений, установленных [Федеральным законом от 06.10.2003г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

2.1. Полномочия депутата районного Совета прекращаются досрочно решением Трубчевского районного Совета народных депутатов в случае отсутствия депутата без уважительных причин на всех заседаниях районного Совета в течение шести месяцев подряд.

(часть 2.1 введена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

3. Решение районного Совета о досрочном прекращении полномочий депутата принимается не позднее чем через 30 дней со дня появления основания для досрочного прекращения полномочий, а если это основание появилось в период между заседаниями районного Совета, - не позднее чем через три месяца со дня появления такого основания.

**Статья 38. Администрация муниципального района**

1. Администрация муниципального района - исполнительно-распорядительный орган муниципального района, наделенный настоящим Уставом полномочиями по решению вопросов местного значения и полномочиями для осуществления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области.

2. Администрацией муниципального района руководит Глава администрации муниципального района на принципах единоначалия.

3. В структуру администрации муниципального района могут входить отраслевые (функциональные) и территориальные органы администрации муниципального района.

Структура администрации муниципального района по представлению Главы администрации муниципального района утверждается районным Советом.

4. Администрация муниципального района является юридическим лицом, имеет гербовую печать и финансируется из бюджета муниципального района.

5. Администрация муниципального района осуществляет свою деятельность в соответствии с законодательными и нормативными правовыми актами Российской Федерации и Брянской области, настоящим Уставом, нормативными правовыми актами районного Совета, нормативными правовыми актами Главы администрации муниципального района и Положением об администрации муниципального района, которое утверждается Главой администрации муниципального района.

6. Глава администрации муниципального района несет ответственность перед районным Советом за деятельность администрации муниципального района.

**Статья 39. Полномочия администрации муниципального района**

1. К полномочиям администрации муниципального района относится:

1) обеспечение исполнения [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральных конституционных законов, федеральных законов и других федеральных нормативных правовых актов, законов и иных нормативных правовых актов Брянской области, настоящего Устава, нормативных правовых актов районного Совета, принятых в пределах его компетенции на территории муниципального района;

2) исполнение полномочий органов местного самоуправления муниципального района по решению вопросов местного значения, за исключением вопросов, отнесенных настоящим Уставом к компетенции районного Совета и иных органов местного самоуправления в соответствии с федеральными законами и законами Брянской области;

3) осуществление в пределах своей компетенции отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления муниципального района федеральными законами и законами Брянской области.

2. На администрацию Трубчевского муниципального района возлагается исполнение полномочий администрации города Трубчевска на основании абзаца 3 части 2 статьи 34 [Федерального закона от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и в соответствии с Уставом города Трубчевска Трубчевского муниципального района Брянской области.

(Статья 39 редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

**Статья 40. Глава администрации муниципального района**

1. Главой администрации муниципального района является лицо, назначаемое на должность Главы администрации муниципального района по контракту, заключаемому по результатам конкурса на замещение указанной должности на срок полномочий районного Совета, принявшего решение о назначении лица на должность Главы местной администрации (до дня начала работы районного Совета нового созыва), но не менее чем на два года.

Данное назначение осуществляется районным Советом из числа кандидатов, представленных конкурсной комиссией по результатам конкурса.

1.1. Глава администрации муниципального района, осуществляющий свои полномочия на основе контракта:

1) подконтролен и подотчетен районному Совету;

2) представляет районному Совету ежегодные отчеты о результатах своей деятельности и деятельности администрации муниципального района, в том числе о решении вопросов поставленных районным Советом;

3) представляет Совету народных депутатов города Трубчевска ежегодные отчеты о результатах своей деятельности и деятельности администрации муниципального района, в части исполнения полномочий администрации города Трубчевска, в том числе о решении вопросов, поставленных Советом народных депутатов города Трубчевска;

3.1) представляет на утверждение Совету народных депутатов города Трубчевска проект бюджета города Трубчевска (местного бюджета) и отчет о его исполнении, проекты решений о корректировке бюджета города Трубчевска, а также проекты планов и программ социально-экономического развития города Трубчевска и отчеты об их исполнении;

3.2) назначает на должности и освобождает от должности руководителей муниципальных учреждений и предприятий города Трубчевска;

4) обеспечивает осуществление администрацией муниципального района полномочий по решению вопросов местного значения и отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области;

4.1) обязан сообщить в письменной форме главе района о прекращении гражданства Российской Федерации либо гражданства иностранного государства - участника международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым иностранный гражданин имеет право быть избранным в органы местного самоуправления, или приобретении гражданства (подданства) иностранного государства либо получении вида на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание на территории иностранного государства гражданина Российской Федерации либо иностранного гражданина, имеющего право на основании международного договора Российской Федерации быть избранным в органы местного самоуправления, в день, когда ему стало известно об этом, но не позднее пяти рабочих дней со дня прекращения гражданства Российской Федерации либо гражданства иностранного государства или приобретения гражданства (подданства) иностранного государства либо получения вида на жительство или иного документа, предусмотренного настоящим пунктом.

(пункт 4.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

5) от имени муниципального образования приобретает и осуществляет имущественные и иные права и обязанности, выступает в суде без доверенности.

2. Кандидатом на должность Главы администрации муниципального района может быть гражданин Российской Федерации, имеющий высшее профессиональное образование и стаж муниципальной службы на главных должностях не менее 2 лет либо стаж муниципальной службы и (или) государственной службы не менее 5 лет или стаж работы по специальности не менее 5 лет.

Дополнительные требования к кандидатам на должность Главы администрации муниципального района могут быть установлены законом Брянской области и настоящим Уставом.

3. Условия контракта для Главы администрации муниципального района утверждаются районным Советом в части, касающейся осуществления полномочий по решению вопросов местного значения, и законом Брянской области - в части, касающейся осуществления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления муниципального района федеральными законами и законами Брянской области.

Условия контракта в части осуществления полномочий по решению вопросов местного значения для главы местной администрации муниципального района, на которого возлагается исполнение полномочий главы местной администрации поселения, утверждаются Трубчевским районным Советом народных депутатов по согласованию с Советом народных депутатов города Трубчевска.

4. Порядок проведения конкурса на замещение должности главы администрации устанавливается районным Советом. Порядок проведения конкурса должен предусматривать опубликование условий конкурса, сведений о дате, времени и месте его проведения, проекта контракта не позднее, чем за 20 дней до дня проведения конкурса.

Общее число членов конкурсной комиссии в районе устанавливается районным Советом.

При формировании конкурсной комиссии в Трубчевском районе одна четвертая членов конкурсной комиссии назначаются Трубчевским районным Советом народных депутатов, одна четвертая – Советом народных депутатов города Трубчевска, а половина – Губернатором Брянской области.

5. Глава администрации муниципального района не вправе заниматься предпринимательской, а также иной оплачиваемой деятельностью, за исключением преподавательской, научной и иной творческой деятельности. При этом преподавательская, научная и иная творческая деятельность не может финансироваться исключительно за счет средств иностранных государств, международных и иностранных организаций, иностранных граждан и лиц без гражданства, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации или законодательством Российской Федерации. Глава местной администрации не вправе входить в состав органов управления, попечительских или наблюдательных советов, иных органов иностранных некоммерческих неправительственных организаций и действующих на территории Российской Федерации их структурных подразделений, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации или законодательством Российской Федерации.

6. Глава администрации муниципального района должен соблюдать ограничения, запреты, исполнять обязанности, которые установлены [Федеральным законом от 25 декабря 2008 года N 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции», [Федеральным законом от 3 декабря 2012 года N 230-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=23BFA9AF-B847-4F54-8403-F2E327C4305A) «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам», [Федеральным законом от 7 мая 2013 года N 79-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=EB042C48-DE0E-4DBE-8305-4D48DDDB63A2) «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами».

6.1. Глава администрации муниципального района освобождается от ответственности за несоблюдение ограничений и запретов, требований о предотвращении или об урегулировании конфликта интересов и неисполнение обязанностей, установленных [Федеральным законом от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и другими федеральными законами в целях противодействия коррупции, в случае, если несоблюдение таких ограничений, запретов и требований, а также неисполнение таких обязанностей признается следствием не зависящих от него обстоятельств в порядке, предусмотренном частями 3 - 6 статьи 13 [Федерального закона от 25 декабря 2008 года № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции».

(часть 6.1 введена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2023 № 6-574](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=667F2306-667B-4BEE-98DF-E17D4993F0A9)).

7. Глава администрации муниципального района в пределах своих полномочий, установленных федеральными законами, законами Брянской области, Уставом муниципального района, нормативными правовыми актами районного Совета, издает постановления администрации муниципального района по вопросам местного значения и вопросам, связанным с осуществлением отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области, а также распоряжения администрации муниципального района по вопросам организации работы администрации муниципального района.

**Статья 41. Компетенция Главы администрации муниципального района**

1. В сфере осуществления исполнительно-распорядительной деятельности Глава администрации муниципального района:

1) осуществляет общее руководство деятельностью администрации муниципального района, ее структурных подразделений по решению всех вопросов, отнесенных к компетенции администрации муниципального района;

2) заключает от имени администрации муниципального района договоры в пределах своей компетенции;

3) разрабатывает структуру администрации муниципального района, формирует штат администрации муниципального района в пределах, утвержденных в бюджете муниципального района средств на ее содержание;

4) утверждает положения о структурных подразделениях администрации муниципального района, не наделенных правами юридического лица;

5) осуществляет функции распорядителя бюджетных средств при исполнении бюджета муниципального района (за исключением средств по расходам, связанным с деятельностью районного Совета и депутатов, Контрольно-счетной палаты Трубчевского муниципального района);

6) разрабатывает проект бюджета муниципального района, планы и программы социально-экономического развития муниципального района;

7) назначает на должность по согласованию с районным Советом должностных лиц, замещающих высшие и главные должности в администрации муниципального района, и освобождает их от должности, а также решает вопросы применения к ним мер поощрения и применения к ним мер дисциплинарной ответственности;

8) принимает решения о создании муниципальных предприятий, об осуществлении закупок товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд;

9) определяет цели, условия и порядок функционирования создаваемых муниципальных предприятий, утверждает их уставы, назначает на должность руководителей данных предприятий и освобождает их от должности;

(пункты 10, 11 части 1 статьи 41 вступают в силу после истечения срока полномочий Трубчевского районного Совета народных депутатов четвертого созыва)

10) представляет на утверждение Совету народных депутатов города Трубчевска проект местного бюджета (бюджета поселения) и отчет о его исполнении, проекты решений о корректировке бюджета поселения и распределении средств, полученных в результате экономии расходов бюджета или превышения его доходов над расходами;

11) назначает на должность и освобождает от должности руководителей муниципальных предприятий и учреждений муниципального образования «Город Трубчевск».

12) осуществляет иные полномочия, предусмотренные действующим законодательством Российской Федерации и законами Брянской области, настоящим Уставом, нормативными правовыми актами районного Совета и положением об администрации муниципального района.

2. В сфере взаимодействия с районным Советом, Глава администрации муниципального района:

1) вносит на рассмотрение в районный Совет проекты нормативных правовых актов муниципального района;

2) вносит на утверждение районного Совета проект бюджета муниципального района и отчет о его исполнении;

3) представляет на утверждение районного Совета структуру администрации муниципального района;

4) представляет на утверждение районного Совета планы и программы социально- экономического развития муниципального района, отчеты об их исполнении;

5) вносит предложения о созыве внеочередных заседаний Совета;

6) предлагает вопросы в повестку дня заседаний Совета;

7) представляет районному Совету ежегодные отчеты о результатах своей деятельности и деятельности администрации муниципального района, в том числе о решении вопросов, поставленных районным Советом;

8) осуществляет иные действия, предусмотренные действующим законодательством Российской Федерации и законами Брянской области, настоящим Уставом, нормативными правовыми актами районного Совета и Положением об администрации муниципального района.

3. Глава администрации муниципального района несет ответственность за деятельность структурных подразделений и должностных лиц администрации муниципального района.

4. При Главе администрации муниципального района может быть создана коллегия в порядке, предусмотренном Положением о коллегии при Главе администрации муниципального района.»;

**Статья 42. Заместители Главы администрации муниципального района**

1. Заместители Главы администрации муниципального района назначаются на должность по согласованию с районным Советом и освобождаются от должности Главой администрации муниципального района.

2. Заместители Главы администрации муниципального района осуществляют свои полномочия в соответствии с положением об администрации муниципального района.

3. В период временного отсутствия Главы администрации муниципального района, в случае досрочного прекращения полномочий главы администрации Трубчевского муниципального района либо применения к нему по решению суда мер процессуального принуждения в виде заключения под стражу или временного отстранения от должности его полномочия временно исполняет заместитель главы администрации Трубчевского муниципального района.

**Статья 43. Прекращение полномочий Главы администрации муниципального района**

1. Полномочия Главы администрации муниципального района прекращаются в связи с истечением срока контракта или досрочно.

Контракт с Главой администрации муниципального района может быть расторгнут по соглашению сторон или в судебном порядке на основании заявления:

1) Трубчевского районного Совета народных депутатов или Главы Трубчевского муниципального района - в связи с нарушением условий контракта в части, касающейся решения вопросов местного значения, а также в связи с несоблюдением ограничений, установленных частью 9 статьи 37 Федерального закона [от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

2) Губернатора Брянской области - в связи с нарушением условий контракта в части, касающейся осуществления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области, а также в связи с несоблюдением ограничений, установленных частью 9 статьи37 Федерального закона [от 6 октября 2003 г. № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

3) Главы администрации муниципального района - в связи с нарушениями условий контракта органами местного самоуправления и (или) органами государственной власти Брянской области;

2. Полномочия Главы администрации муниципального района прекращаются досрочно в случае:

1) смерти;

2) отставки по собственному желанию;

3) расторжения контракта в соответствии с частью 11 ст. 37 Федерального закона [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

4) отрешения от должности в соответствии со ст. 74 Федерального закона [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

5) признания судом недееспособным или ограниченно дееспособным;

6) признания судом безвестно отсутствующим или объявления умершим;

7) вступления в отношении его в законную силу обвинительного приговора суда;

8) выезда за пределы Российской Федерации на постоянное место жительства;

9) прекращения гражданства Российской Федерации либо гражданства иностранного государства - участника международного договора Российской Федерации, в соответствии с которым иностранный гражданин имеет право быть избранным в органы местного самоуправления, наличия гражданства (подданства) иностранного государства либо вида на жительство или иного документа, подтверждающего право на постоянное проживание на территории иностранного государства гражданина Российской Федерации либо иностранного гражданина, имеющего право на основании международного договора Российской Федерации быть избранным в органы местного самоуправления, если иное не предусмотрено международным договором Российской Федерации;

(пункт 9 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

10) призыва на военную службу или направления на заменяющую ее альтернативную гражданскую службу;

11) преобразования муниципального образования, осуществляемого в соответствии с частями 3.1-1, 4, 6 статьи 13 [Федерального закона от 06.10.2003 года № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», а также в случае упразднения муниципального района;

(Пункт в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

12) увеличения численности избирателей муниципального образования более чем на 25 процентов, произошедшего вследствие изменения границ муниципального района;

13) вступления в должность главы муниципального образования, исполняющего полномочия главы местной администрации.

3. Нарушение срока издания муниципального правового акта, необходимого для реализации решения, принятого путем прямого волеизъявления населения, является основанием для досрочного прекращения полномочий Главы администрации муниципального района.

**Статья 44. Контрольно-счётная палата Трубчевского муниципального района**

1. Контрольно-счётная палата муниципального района является постоянно действующим органом внешнего муниципального финансового контроля.

2. Контрольно-счётная палата муниципального района обладает правами юридического лица, образуется районным Советом на срок его полномочийи подотчетна ему.

3. Порядок организации и деятельности Контрольно-счетной палаты определяется Федеральным законом[от 7 февраля 2011 года N 6-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=AB8CD4C4-8D82-444E-83C5-FF5157A65F85) «Об общих принципах организации и деятельности контрольно-счетных органов субъектов Российской Федерации и муниципальных образований», Федеральным законом [от 06.10.2003 N 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007)«Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», Бюджетным [кодексом Российской Федерации, другими](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) федеральными законами и иными нормативными правовыми актами Российской Федерации, муниципальными нормативными правовыми актами. В случаях и порядке, установленных федеральными законами, правовое регулирование организации и деятельности Контрольно-счетной палаты осуществляется также законами субъекта Российской Федерации.

**Статья 44.1. Муниципальный контроль**

1. Органы местного самоуправления организуют и осуществляют муниципальный контроль за соблюдением требований, установленных муниципальными правовыми актами, принятыми по вопросам местного значения, а в случаях, если соответствующие виды контроля отнесены федеральными законами к полномочиям органов местного самоуправления, также муниципальный контроль за соблюдением требований, установленных федеральными законами, законами Брянской области.

2. Организация и осуществление видов муниципального контроля регулируются [Федеральным законом от 31 июля 2020 года № 248-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=CF1F5643-3AEB-4438-9333-2E47F2A9D0E7) «О государственном контроле (надзоре) и муниципальном контроле в Российской Федерации».

(статья 44.1 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

Статья 45. – исключена [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.10.2022 № 6-411](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=3B38C3A1-A44F-4E7E-9D70-AE9B525345A8).

(настоящий пункт вступает в силу с 01.01.2023г.)

**Статья 46. Взаимоотношения органов местного самоуправления муниципального района с органами местного самоуправления поселений, входящих в его состав**

Органы местного самоуправления поселений, входящих в состав муниципального района, вправе направлять обращения Главе муниципального района, в районный Совет, администрацию муниципального района и иные органы местного самоуправления муниципального района, обладающие собственными полномочиями по решению вопросов местного значения. Обращения, направленные Главе муниципального района, должны быть им рассмотрены в сроки, установленные действующим законодательством или, если вопрос(ы), содержащийся(еся) в обращении, выходит(ят) за пределы его компетенции, должен(ы) быть им внесен(ы) на рассмотрение очередного заседания районного Совета, в случае если обращение поступило не позднее, чем за 14 дней до его проведения. На обращения, направленные в администрацию муниципального района и иные органы местного самоуправления муниципального района, уполномоченными на то должностными лицами в течение одного месяца должен быть представлен письменный ответ по существу.

**Статья 47. Муниципальные средства массовой информации**

Органы местного самоуправления муниципального района вправе учреждать средства массовой информации в целях информирования населения муниципального района по вопросам осуществления местного самоуправления. Орган, принявший решение об учреждении муниципального средства массовой информации, утверждает его Устав, а также назначает на должность и освобождает от должности его руководителя.

**ГЛАВА V. МУНИЦИПАЛЬНАЯ СЛУЖБА МУНИЦИПАЛЬНОГО РАЙОНА**

**Статья 48. Муниципальная служба**

1.Муниципальная служба – профессиональная деятельность граждан, которая осуществляется на постоянной основе на должностях муниципальной службы, замещаемых путем заключения трудового договора (контракта).

2. Должности муниципальной службы устанавливаются муниципальным правовым актом в соответствии с реестром должностей муниципальной службы в Брянской области, утвержденным законом Брянской области.

3. Квалификационные требования к уровню профессионального образования, стажу муниципальной службы или стажу работы по специальности, направлению подготовки, необходимым для замещения должностей муниципальной службы, устанавливаются муниципальными правовыми актами на основе типовых квалификационных требований для замещения должностей муниципальной службы, которые определяются законом Брянской области в соответствии с классификацией должностей муниципальной службы. Квалификационные требования к знаниям и умениям, которые необходимы для исполнения должностных обязанностей, устанавливаются в зависимости от области и вида профессиональной служебной деятельности муниципального служащего его должностной инструкцией. Должностной инструкцией муниципального служащего могут также предусматриваться квалификационные требования к специальности, направлению подготовки.

**Статья 49. Порядок прохождения и гарантии муниципальной службы**

1. Поступление граждан на муниципальную службу осуществляется в результате назначения на должность муниципальной службы или проведения конкурса на замещение должности муниципальной службы на условиях трудового договора (контракта) в соответствии с действующим законодательством Российской Федерации.

2. Правовое регулирование муниципальной службы, включающее требования к должностям муниципальной службы, определение статуса муниципального служащего, условия и порядок прохождения муниципальной службы, осуществляется [федеральным законом](http://zakon.scli.ru/), принимаемыми в соответствии с ним законами Брянской области, Уставом муниципального района и иными муниципальными правовыми актами.

**ГЛАВА VI. ЭКОНОМИЧЕСКАЯ И ФИНАНСОВАЯ ОСНОВЫ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ**

**Статья 50. Муниципальное имущество муниципального района**

1. Имущество, находящееся в муниципальной собственности муниципального района, средства бюджета, а также имущественные права, составляют экономическую основу местного самоуправления муниципального района.

2. В собственности муниципального района может находиться:

а) имущество, предназначенное для решения муниципальным районом вопросов местного значения;

б) имущество, предназначенное для осуществления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления, в случаях, установленных федеральными законами и законами Брянской области, а также имущество, предназначенное для осуществления отдельных полномочий органов местного самоуправления, переданных им в порядке, предусмотренном частью 4 статьи 15 Федерального закона [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

в) имущество, предназначенное для обеспечения деятельности органов местного самоуправления и должностных лиц местного самоуправления, муниципальных служащих, работников муниципальных предприятий и учреждений в соответствии с нормативными правовыми актами районного Совета;

г) имущество, необходимое для решения вопросов, право решения которых предоставлено органам местного самоуправления федеральными законами и которые не отнесены к вопросам местного значения.

3. Для решения вопросов местного значения в собственности муниципального района могут находиться:

а) имущество, предназначенное для электро - и газоснабжения поселений в границах муниципального района;

б) автомобильные дороги местного значения вне границ населенных пунктов в границах муниципального района, а также имущество, предназначенное для обслуживания таких автомобильных дорог;

в) пассажирский транспорт и другое имущество, предназначенные для транспортного обслуживания населения между поселениями на территории муниципального района;

г) имущество, предназначенное для предупреждения и ликвидации последствий чрезвычайных ситуаций на территории муниципального района;

д) имущество, предназначенное для организации охраны общественного порядка на территории муниципального района муниципальной милицией;

е) имущество, предназначенное для обеспечения общедоступного и бесплатного дошкольного, начального общего, основного общего, среднего общего образования, а также предоставления дополнительного образования и организации отдыха детей в каникулярное время;

ж) имущество, предназначенное для создания условий для оказания медицинской помощи населению на территории муниципального района;

з) имущество, предназначенное для утилизации и переработки бытовых и промышленных отходов;

и) архивные фонды, в том числе кадастр землеустроительной и градостроительной документации, а также имущество, предназначенное для хранения указанных фондов;

к) имущество, включая земельные участки, предназначенное для содержания на территории муниципального района межпоселенческих мест захоронения и организации ритуальных услуг;

л) имущество межпоселенческих библиотек;

м) имущество, необходимое для официального опубликования муниципальных правовых актов, иной официальной информации;

н) земельные участки, отнесенные к муниципальной собственности муниципального района в соответствии с федеральными законами;

о) пруды, обводнённые карьеры, расположенные на территориях двух и более поселений или на межселенной территории муниципального района;

п) имущество, предназначенное для создания, развития и обеспечения охраны лечебно-оздоровительных местностей и курортов местного значения на территории муниципального района;

р) имущество, предназначенное для обеспечения поселений, входящих в состав муниципального района, услугами по организации досуга и услугами организаций культуры;

с) имущество, предназначенное для развития на территории муниципального района физической культуры и массового спорта;

т) имущество, предназначенное для организации защиты населения и территории муниципального района от чрезвычайных ситуаций природного и техногенного характера;

у) имущество, предназначенное для обеспечения безопасности людей на водных объектах, охраны их жизни и здоровья;

ф) объекты культурного наследия (памятники истории и культуры) независимо от категории их историко-культурного значения в случаях, установленных законодательством Российской Федерации;

х) имущество, предназначенное для содействия развитию малого и среднего предпринимательства на территории муниципального района, в том числе для формирования и развития инфраструктуры поддержки субъектов малого и среднего предпринимательства;

ц) имущество, предназначенное для оказания поддержки социально ориентированным некоммерческим организациям на территории муниципального района.

3.1. В собственности муниципального района может находиться иное имущество, необходимое для осуществления полномочий по решению вопросов местного значения муниципального района.

4. В случаях возникновения у муниципального района права собственности на имущество, не соответствующее требованиям частей 2; 3; 3,1. настоящей статьи, указанное имущество подлежит перепрофилированию (изменению целевого назначения имущества) либо отчуждению. Порядок и сроки отчуждения такого имущества устанавливаются федеральным законом.

**Статья 51. Владение, пользование и распоряжение муниципальным имуществом муниципального района**

1. Органы местного самоуправления от имени муниципального района самостоятельно владеют, пользуются и распоряжаются муниципальным имуществом в соответствии с [Конституцией Российской Федерации](http://zakon.scli.ru/) и федеральными законами и принимаемыми в соответствии с ними нормативными правовыми актами органов местного самоуправления.

2. Органы местного самоуправления муниципального района вправе передавать муниципальное имущество во временное или в постоянное пользование физическим и юридическим лицам, органам государственной власти Российской Федерации, органам государственной власти Брянской области и органам местного самоуправления иных муниципальных образований, отчуждать, совершать иные сделки в соответствии с федеральными законами.

3. Порядок владения, пользования и распоряжения муниципальным имуществом муниципального района устанавливается нормативным правовым актом, принимаемым районным Советом.

4. Органы местного самоуправления ведут реестры муниципального имущества в порядке, установленном уполномоченным Правительство Российской Федерации Федеральным органом исполнительной власти.

5. Органы местного самоуправления осуществляют передачу в безвозмездное владение и пользование объектов электросетевого хозяйства, находящихся в муниципальной собственности, системообразующей территориальной сетевой организации или территориальной сетевой организации, действующих в границах Брянской области, в случаях, порядке и на условиях, которые установлены законодательством Российской Федерации об электроэнергетике.

(часть 5 введена [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

**Статья 52. Приватизация муниципального имущества муниципального района**

1. Порядок и условия приватизации муниципального имущества определяются нормативными правовыми актами, принимаемыми районным Советом в соответствии с федеральными законами.

2. Доходы от использования и приватизации муниципального имущества поступают в бюджет муниципального района.

**Статья 53. Отношения органов местного самоуправления с предприятиями и учреждениями, находящимися в муниципальной собственности муниципального района**

1. Муниципальный район может создавать муниципальные предприятия и учреждения, необходимые для осуществления полномочий по решению вопросов местного значения.

2. Функции и полномочия учредителя в отношении муниципальных предприятий и учреждений от имени муниципального района осуществляет администрация муниципального района. Глава администрации муниципального района своим постановлением определяет цели, условия и порядок деятельности муниципальных предприятий и учреждений, утверждает их уставы, назначает на должность и освобождает от должности руководителей данных предприятий и учреждений, не реже одного раза в год заслушивает отчеты об их деятельности.

3. Районный Совет вправе заслушивать отчеты о деятельности муниципальных предприятий и учреждений по мере необходимости.

4. Администрация муниципального района от имени муниципального района субсидиарно отвечает по обязательствам муниципальных казенных учреждений и обеспечивают их исполнение в порядке, установленном федеральным законом.

**Статья 54. Участие муниципального района в хозяйственных обществах и некоммерческих организациях**

1. В целях более эффективного решения вопросов местного значения муниципальный район может участвовать в хозяйственных обществах и некоммерческих организациях, а также учреждать межмуниципальные хозяйственные общества в форме закрытых акционерных обществ и обществ с ограниченной ответственностью; создавать некоммерческие организации в форме автономных некоммерческих организаций и фондов.

2. Решения об участии муниципального района в хозяйственном обществе или некоммерческой организации принимаются районным Советом по инициативе Главы Трубчевского муниципального района, Главы администрации муниципального района или депутатов районного Совета.

3. Порядок участия муниципального района в хозяйственных обществах и некоммерческих организациях, в том числе межмуниципальных, определяется правовым актом районного Совета.

4. Участником в хозяйственных обществах и некоммерческих организациях от имени муниципального района выступает администрация муниципального района.

**Статья 55. Консолидированный бюджет муниципального района**

Бюджет муниципального района и свод бюджетов поселений, входящих в состав муниципального района, составляют консолидированный бюджет муниципального района.

**Статья 56. Бюджет муниципального района**

1. Муниципальный район имеет собственный бюджет (далее, если не оговорено особо, бюджет муниципального района, местный бюджет).

2. Органы местного самоуправления муниципального района обеспечивают сбалансированность бюджета муниципального района и соблюдение установленных федеральными законами требований к регулированию бюджетных правоотношений, осуществлению бюджетного процесса, размерам дефицита бюджета муниципального района, уровню и составу муниципального долга, исполнению бюджетных и долговых обязательств муниципального района.

3. Составление и рассмотрение проекта местного бюджета, утверждение и исполнение местного бюджета, осуществление контроля за его исполнением, составление и утверждение отчета об исполнении местного бюджета осуществляются органами местного самоуправления самостоятельно с соблюдением требований, установленных Бюджетным кодексом Российской Федерации.

4. Руководитель финансового органа муниципального образования назначается на должность из числа лиц, отвечающих квалификационным требованиям, установленным уполномоченным Правительством Российской Федерации федеральным органом исполнительной власти.

5. Проект местного бюджета, решение об утверждении местного бюджета, годовой отчет о его исполнении, ежеквартальные сведения о ходе исполнения местного бюджета и о численности муниципальных служащих органов местного самоуправления, работников муниципальных учреждений с указанием фактических расходов на оплату их труда подлежат официальному опубликованию.

**Статья 56.1. Основы составления проекта бюджета**

1. Проект местного бюджета составляется на основе прогноза социально-экономического развития муниципального района в целях финансового обеспечения расходных обязательств.

2. Проект местного бюджета составляется в порядке, установленном администрацией муниципального района, в соответствии с Бюджетным [кодексом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации и принимаемыми с соблюдением его требований муниципальными правовыми актами районного Совета.

3. Составление проекта бюджета - исключительная прерогатива администрации муниципального района. Непосредственное составление проекта местного бюджета осуществляет финансовый орган - финансовое управление администрации Трубчевского муниципального района.

4. Порядок и сроки составления проекта местного бюджета устанавливаются администрацией муниципального района с соблюдением требований, устанавливаемых Бюджетным [кодексом](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации и муниципальными правовыми актами районного Совета.

**Статья 56.2. Основы рассмотрения и утверждения бюджета**

1. Администрация муниципального района вносит на рассмотрение районного Совета проект решения о местном бюджете в сроки, установленные муниципальным правовым актом районного Совета, но не позднее 15 ноября текущего года.

2. Порядок рассмотрения проекта решения о бюджете и его утверждения определяется муниципальным правовым актом районного Совета в соответствии с требованиями Бюджетного кодекса Российской Федерации.

3. Порядок рассмотрения проекта решения о бюджете и его утверждения, определенный муниципальным правовым актом районного Совета, должен предусматривать вступление в силу решения о бюджете с 1 января очередного финансового года, а также утверждение указанным решением показателей и характеристик (приложений) в соответствии с требованиями Бюджетного [кодекса](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации.

**Статья 56.3. Основы исполнения бюджета**

1. Исполнение местного бюджета обеспечивается администрацией муниципального района. Организация исполнения бюджета возлагается на соответствующий финансовый орган - финансовое управление администрации Трубчевского муниципального района.

2. Исполнение бюджета организуется на основе сводной бюджетной росписи и кассового плана. Бюджет исполняется на основе единства кассы и подведомственности расходов.

**Статья 56.4. Внешняя проверка годового отчета об исполнении бюджета**

1. Годовой отчет об исполнении бюджета до его рассмотрения в районном Совете подлежит внешней проверке, которая включает внешнюю проверку бюджетной отчетности главных администраторов бюджетных средств и подготовку заключения на годовой отчет об исполнении бюджета.

2. Внешняя проверка годового отчета об исполнении местного бюджета осуществляется контрольно-счетным органом муниципального образования – Контрольно-счетной палатой Трубчевского муниципального района - в порядке, установленном муниципальным правовым актом районного Совета, с соблюдением требований Бюджетного [кодекса](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации и с учетом особенностей, установленных федеральными законами.

3. Администрация муниципального района представляет годовой отчет об исполнении местного бюджета для подготовки заключения на него не позднее 1 апреля текущего финансового года. Подготовка заключения на годовой отчет об исполнении местного бюджета проводится в срок, не превышающий один месяц.

**Статья 56.5. Годовой отчет об исполнении бюджета**

1. Порядок представления, рассмотрения и утверждения годового отчета об исполнении бюджета устанавливается районным Советом в соответствии с положениями Бюджетного [кодекса](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации.

2. Одновременно с годовым отчетом об исполнении бюджета представляются проект решения об исполнении бюджета, иная бюджетная отчетность об исполнении соответствующего бюджета и бюджетная отчетность об исполнении соответствующего консолидированного бюджета, иные документы, предусмотренные бюджетным законодательством Российской Федерации.

3. По результатам рассмотрения годового отчета об исполнении бюджета районный Совет принимает решение об утверждении либо отклонении решения об исполнении бюджета.

В случае отклонения районным Советом решения об исполнении бюджета он возвращается для устранения фактов недостоверного или неполного отражения данных и повторного представления в срок, не превышающий один месяц.

4. Годовой отчет об исполнении местного бюджета представляется в районный Совет не позднее 1 апреля текущего года.

**Статья 57. Доходы бюджета муниципального района**

1. Порядок формирования доходов бюджета муниципального района устанавливается в соответствии с Федеральными законами и Законами Брянской области.

2. К собственным доходамбюджета муниципального района относятся:

а) средства самообложения граждан в соответствии со статьей 56 Федерального закона [от 06.10.2003 № 131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

б) доходы от местных налогов и сборов в соответствии со статьей 57 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправленияв Российской Федерации»;

в) доходы от региональных налогов и сборов в соответствии со статьей 58 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправленияв Российской Федерации»;

г) доходы от федеральных налогов и сборов в соответствии со статьей 59 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправленияв Российской Федерации»;

д) безвозмездные поступления из других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, включая дотации на выравнивание бюджетной обеспеченности муниципальных образований, субсидии и иные межбюджетные трансферты, предоставляемые в соответствии со статьей 62 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправленияв Российской Федерации» и другие безвозмездные поступления;

е) доходы от имущества, находящегося в муниципальной собственности муниципального района;

ж) часть прибыли муниципальных предприятий, остающейся после уплаты налогов и сборов и осуществления иных обязательных платежей, в размерах, устанавливаемых нормативными правовыми актами районного Совета, и часть доходов от оказания органами местного самоуправления и казенными муниципальными учреждениями платных услуг, остающаяся после уплаты налогов и сборов;

з) штрафы, установление которых в соответствии с федеральным законом отнесено к компетенции органов местного самоуправления;

и) добровольные пожертвования;

к) иные поступления в соответствии с федеральными законами, законами Брянской областии решениями органов местного самоуправления муниципального района.

3. В доходы бюджета муниципального района зачисляются субвенции, предоставляемые на осуществление органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий, переданных им федеральными законами и законами Брянской области, в соответствии со статьей 63 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации.

**Статья 58. Расходы бюджета муниципального района**

1.Расходы бюджета муниципального района осуществляются в соответствии с [Бюджетным кодексом Российской Федерации](http://zakon.scli.ru/). Органы местного самоуправления муниципального района ведут реестры расходных обязательств в соответствии с требованиями [Бюджетного кодекса Российской Федерации](http://zakon.scli.ru/) в порядке, установленном местной администрацией.

2. Районный Совет своими нормативными правовыми актами самостоятельно определяет размер денежного содержания депутатов районного Совета, должностных лиц местного самоуправления, осуществляющих свои полномочия на постоянной основе, смету расходов районного Совета, утверждает по представлению Главы администрации муниципального района смету расходов администрации муниципального района, устанавливает муниципальные минимальные социальные стандарты и другие нормативы расходов местного бюджета на решение вопросов местного значения.

3. Глава администрации муниципального района самостоятельно, в пределах утверждённой сметы расходов устанавливает своими нормативными правовыми актами размер и условия оплаты труда работников муниципальных предприятий и учреждений.

4. Утратил силу с 01.01.2008г.

5. Расходы бюджета муниципального района на выравнивание бюджетной обеспеченности поселений осуществляются в соответствии с частями 3 и 4 статьи 60 Федерального закона [от 06.10.2003 №131-ФЗ](http://zakon.scli.ru/) «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации».

6. Осуществление расходов бюджета муниципального района на финансирование полномочий федеральных органов государственной власти, органов государственной власти Брянской области не допускается, за исключением случаев, установленных федеральными законами, законами Брянской области.

**Статьи 59. Местные налоги и сборы**

Перечень местных налогов и сборов и полномочия органов местного самоуправления муниципального района по их установлению, изменению и отмене устанавливаются законодательством Российской Федерации о налогах и сборах.

**Статья 60. Выравнивание бюджетной обеспеченности поселений, входящих в состав муниципального района**

1. Выравнивание бюджетной обеспеченности городских и сельских поселений, входящих в состав муниципального района, осуществляется в соответствии с требованиями Бюджетного [кодекса](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) Российской Федерации.».

2. Настоящее решение после государственной регистрации в Управлении Министерства юстиции Российской Федерации по Брянской области опубликовать в Информационном бюллетене Трубчевского муниципального района.

**Статья 61. Закупки для обеспечения муниципальных нужд**

1. Закупки товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд осуществляются в соответствии с законодательством Российской Федерации о контрактной системе в сфере закупок товаров, работ, услуг для обеспечения государственных и муниципальных нужд.

2. Закупки товаров, работ, услуг для обеспечения муниципальных нужд осуществляются за счет средств бюджета Трубчевского муниципального района.»;

**Статья 62. Средства самообложения граждан муниципального района**

1. Под средствами самообложения граждан понимаются разовые платежи граждан, осуществляемые для решения конкретных вопросов местного значения. Размер платежей в порядке самообложения граждан устанавливается в абсолютной величине равным для всех жителей муниципального образования (населенного пункта (либо части его территории), входящего в состав поселения, либо расположенного на межселенной территории в границах муниципального района), за исключением отдельных категорий граждан, численность которых не может превышать 30 процентов от общего числа жителей муниципального образования (населенного пункта (либо части его территории), входящего в состав поселения, либо расположенного на межселенной территории в границах муниципального района) и для которых размер платежей может быть уменьшен.

(часть 1 в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

2. Вопросы введения и использования указанных в части 1 настоящей статьи разовых платежей граждан решаются на местном референдуме, а в случае, предусмотренном пунктом 4.1 части 1 статьи 25.1 Федерального закона [от 06.10.2003г. № 131](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=96E20C02-1B12-465A-B64C-24AA92270007)-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления», на сходе граждан.

**Статья 62.1. Финансовое и иное обеспечение реализации инициативных проектов**

1. Под инициативными платежами понимаются денежные средства граждан, индивидуальных предпринимателей и образованных в соответствии с законодательством Российской Федерации юридических лиц, уплачиваемые на добровольной основе и зачисляемые в соответствии с [Бюджетным кодексом Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=8F21B21C-A408-42C4-B9FE-A939B863C84A) в местный бюджет в целях реализации конкретных инициативных проектов.

2. В случае, если инициативный проект не был реализован, инициативные платежи подлежат возврату лицам (в том числе организациям), осуществившим их перечисление в местный бюджет. В случае образования по итогам реализации инициативного проекта остатка инициативных платежей, не использованных в целях реализации инициативного проекта, указанные платежи подлежат возврату лицам (в том числе организациям), осуществившим их перечисление в местный бюджет.

Порядок расчета и возврата сумм инициативных платежей, подлежащих возврату лицам (в том числе организациям), осуществившим их перечисление в местный бюджет, определяется решением Трубчевского районного Совета народных депутатов.

3. Реализация инициативных проектов может обеспечиваться также в форме добровольного имущественного и (или) трудового участия заинтересованных лиц.

(Статья введена [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2020 № 6-139](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=E467B4AC-C1E6-4938-B7B1-967B4EB550B7))

**Статья 63. Порядок финансирования отдельных государственных полномочий**

1. Органам местного самоуправления на осуществление отдельных государственных полномочий из регионального фонда компенсаций предоставляются субвенции.

2. Органы местного самоуправления муниципального района имеют право дополнительно использовать собственные материальные ресурсы и финансовые средства для осуществления переданных им отдельных государственных полномочий в случае принятия районным Советом соответствующего решения.

3. Внести на рассмотрение районного Совета вопрос об использовании для осуществления государственных полномочий собственных материальных ресурсов и финансовых средств, вправе Глава администрации муниципального района.

**Статья 64. Муниципальные заимствования**

Муниципальный район вправе осуществлять муниципальные заимствования, в том числе путем выпуска муниципальных ценных бумаг в соответствии с [Бюджетным кодексом Российской Федерации](http://zakon.scli.ru/) и Уставом муниципального района.

**ГЛАВА VII. ГАРАНТИИ ПРАВ ГРАЖДАН НА ОСУЩЕСТВЛЕНИЕ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ. ОТВЕТСТВЕННОСТЬ ОРГАНОВ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ И ДОЛЖНОСТНЫХ ЛИЦ МЕСТНОГО САМОУПРАВЛЕНИЯ**

**Статья 65. Гарантии нрав граждан на осуществление местного самоуправления**

Ограничение прав граждан на осуществление местного самоуправления, предусмотренных федеральными чаконами, законами Брянской области и настоящим Уставом не допускается.

**Статья 66. Гарантии прав поселений, входящих в состав муниципального района**

Население поселений, органы и должностные лица местного самоуправления поселений, входящих в состав муниципального района, участвуют в формировании районных органов местного самоуправления на равных началах, независимо от численности населения поселений. Органы и должностные лица местного самоуправления поселений могут обращаться в суд общей юрисдикции и арбитражный суд за защитой своих прав.

**Статья 67. Ответственность органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед государством**

1. Ответственность органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед государством наступает на основании решения соответствующего суда в случае нарушения ими [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральных конституционных законов, федеральных законов, [Устава Брянской области](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=31094458-9D41-4082-8B23-2CAA66A5C094), законов Брянской области, настоящего Устава, а также в случае ненадлежащего осуществления указанными органами и должностными лицами переданных им отдельных государственных полномочий.

2. Районный Совет может быть распущен законом Брянской области, если соответствующим судом установлено, что:

а) районным Советом принят нормативный правовой акт, противоречащий [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральным конституционным законам, федеральным законам, Уставу Брянской области, законам Брянской области, Уставу муниципального района, а районный Совет в течение 3 месяцев со дня вступления в силу решения суда либо в течение иного предусмотренного решением суда срока не принял в пределах своих полномочий мер по исполнению решения суда, в том числе не отменил соответствующий нормативный правовой акт;

б) избранный в правомочном составе представительный орган муниципального образования в течение трех месяцев подряд не проводил правомочного заседания;

в) вновь избранный в правомочном составе представительный орган муниципального образования в течение трех месяцев подряд не проводил правомочного заседания

3. Глава муниципального района или Глава администрации муниципального района может быть отрешен от должности Губернатором Брянской области в случае:

а) издания указанным должностным лицом местного самоуправления нормативного правового акта, противоречащего [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральным конституционным законам, федеральным законам, Уставу Брянской области, законам Брянской области, Уставу муниципального района, если такие противоречия установлены соответствующим судом, а это должностное лицо в течение 2 месяцев со дня вступления в силу решения суда, либо в течение иного, предусмотренного решением суда срока не приняло в пределах своих полномочий мер по исполнению решения суда;

б) совершения указанным должностным лицом местного самоуправления действий, в том числе издания им правового акта, не носящего нормативного характера, влекущих нарушение прав и свобод человека и гражданина, угрозу единству и территориальной целостности Российской Федерации, национальной безопасности Российской Федерации и ее обороноспособности, единству правового и экономического пространства Российской Федерации, нецелевое использование межбюджетных трансфертов, имеющих целевое назначение, бюджетных кредитов, нарушение условий предоставления межбюджетных трансфертов, бюджетных кредитов, полученных из других бюджетов бюджетной системы Российской Федерации, если это установлено соответствующим судом, а указанное должностное лицо не приняло в пределах своих полномочий мер по исполнению решения суда..

**Статья 67.1. Удаление Главы муниципального района в отставку**

1. Районный Совет в соответствии с Федеральным законом от 06.10.2003 года №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» вправе удалить Главу муниципального района в отставку по инициативе депутатов районного Совета или по инициативе высшего должностного лица Брянской области.

2. Основаниями для удаления Главы муниципального района в отставку являются:

1) решения, действия (бездействие) Главы муниципального района, повлекшие (повлекшее) наступление последствий, предусмотренных пунктами 2 и 3 части 1 статьи 75 Федерального закона от 06.10.2003 года №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации»;

2) неисполнение в течение трех и более месяцев обязанностей по решению вопросов местного значения, осуществлению полномочий, предусмотренных федеральным законом от 06.10.2003 года №131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации», иными федеральными законами, уставом муниципального района, и (или) обязанностей по обеспечению осуществления органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области;

3) неудовлетворительная оценка деятельности Главы муниципального района районным Советом по результатам его ежегодного отчета перед районным Советом, данная два раза подряд;

4) несоблюдение ограничений, запретов, неисполнение обязанностей, которые установлены [Федеральным законом от 25.12.2008 № 273-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=9AA48369-618A-4BB4-B4B8-AE15F2B7EBF6) «О противодействии коррупции», Федеральным законом от 03.12.2012 № 230-ФЗ «О контроле за соответствием расходов лиц, замещающих государственные должности, и иных лиц их доходам», Федеральным законом от 07.05.2013 № 79-ФЗ «О запрете отдельным категориям лиц открывать и иметь счета (вклады), хранить наличные денежные средства и ценности в иностранных банках, расположенных за пределами территории Российской Федерации, владеть и (или) пользоваться иностранными финансовыми инструментами»;

4.1) приобретения им статуса иностранного агента;

(пункт 4.1 введен [Решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 28.05.2024 № 6-635](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=2C59B8A3-CFEB-4598-A6C1-AD542291529F))

5) допущение Главой муниципального района, администрацией муниципального района, иными органами и должностными лицами местного самоуправления муниципального образования и подведомственными организациями массового нарушения государственных гарантий равенства прав и свобод человека и гражданина в зависимости от расы, национальности, языка, отношения к религии и других обстоятельств, ограничения прав и дискриминации по признакам расовой, национальной, языковой или религиозной принадлежности, если это повлекло нарушение межнационального и межконфессионального согласия и способствовало возникновению межнациональных (межэтнических) и межконфессиональных конфликтов.

6) систематическое недостижение показателей для оценки эффективности деятельности органов местного самоуправления.

(пункт 6 введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

3. Инициатива депутатов районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку, выдвинутая не менее чем одной третью от установленной численности депутатов, оформляется в виде обращения, которое вносится в районный Совет. Указанное обращение вносится вместе с проектом решения районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку. О выдвижении данной инициативы Глава муниципального района и высшее должностное лицо Брянской области уведомляются не позднее дня, следующего за днем внесения указанного обращения в районный Совет.

4. Рассмотрение инициативы депутатов районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку осуществляется с учетом мнения высшего должностного лица Брянской области.

5. В случае, если при рассмотрении инициативы депутатов районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку предполагается рассмотрение вопросов, касающихся обеспечения осуществления органами местного самоуправления отдельных государственных полномочий, переданных органам местного самоуправления федеральными законами и законами Брянской области, и (или) решений, действий (бездействий) Главы муниципального района, повлекших (повлекшего) наступление последствий, предусмотренных пунктами 2 и 3 части 1 статьи 75 Федерального закона от 06.10.2003 года № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» решение об удалении Главы муниципального района в отставку может быть принято только при согласии высшего должностного лица Брянской области.

6. Инициатива высшего должностного лица Брянской области об удалении Главы муниципального района в отставку оформляется в виде обращения, которое вносится в районный Совет вместе с проектом соответствующего решения районного Совета. О выдвижении данной инициативы Глава муниципального района уведомляется не позднее дня, следующего за днем внесения указанного обращения в районный Совет.

7. Рассмотрение инициативы депутатов районного Совета или высшего должностного лица Брянской области об удалении Главы муниципального района в отставку осуществляется районным Советом в течение одного месяца со дня внесения соответствующего обращения.

8. Решение районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку считается принятым, если за него проголосовало не менее двух третей от установленной численности депутатов районного Совета.

9. В случае, если Глава муниципального района присутствует на заседании районного Совета, на котором рассматривается вопрос об удалении его в отставку, указанное заседание проходит под председательством депутата районного Совета, уполномоченного на это районным Советом.

Решение районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку подписывается депутатом, председательствующим на заседании районного Совета, уполномоченным на это районным Советом.

10. При рассмотрении и принятии районным Советом решения районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку должны быть обеспечены:

1) заблаговременное получение им уведомления о дате и месте проведения соответствующего заседания, а также ознакомление с обращением депутатов районного Совета или высшего должностного лица субъекта Российской Федерации (руководителя высшего исполнительного органа государственной власти субъекта Российской Федерации) и с проектом решения районного Совета об удалении его в отставку;

2) предоставление ему возможности дать депутатам районного Совета объяснения по поводу обстоятельств, выдвигаемых в качестве основания для удаления в отставку.

11. В случае если Глава муниципального района не согласен с решением районного Совета об удалении его в отставку, он вправе в письменном виде изложить свое особое мнение.

12. Решение районного Совета об удалении Главы муниципального района в отставку подлежит официальному опубликованию не позднее чем через пять дней со дня его принятия. В случае если Глава муниципального района в письменном виде изложил свое особое мнение по вопросу удаления его в отставку, оно подлежит опубликованию одновременно с указанным решением районного Совета.

13. В случае если инициатива депутатов районного Совета или высшего должностного лица Брянской области об удалении Главы муниципального района в отставку отклонена районным Советом, вопрос об удалении Главы муниципального района в отставку может быть вынесен на повторное рассмотрение районного Совета не ранее чем через два месяца со дня проведения заседания районного Совета, на котором рассматривался указный вопрос.

14. Глава муниципального района, в отношении которого представительным органом муниципального района принято решение об удалении его в отставку, вправе обратиться с заявлением об обжаловании указанного решения в суд в течение 10 дней со дня официального опубликования такого решения.

**Статья 68. Ответственность органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед населением, физическими и юридическими лицами**

Ответственность органом и должностных лиц местного самоуправления муниципального района перед населением муниципального района, физическими и юридическими лицами наступает в порядке, предусмотренном федеральными законами.

**Статья 69. Контроль за деятельностью органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района**

1. Контроль за деятельностью органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района осуществляется в случаях и порядке, установленных [Конституцией Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральными конституционными законами, Федеральным законом от 06.10.2003г. № 131-ФЗ «Об общих принципах организации местного самоуправления в Российской Федерации» и другими федеральными законами.

2. Районный Совет осуществляет контроль за:

а) соответствием деятельности органов местного самоуправления муниципального района и должностных лиц местного самоуправления муниципального района Уставу муниципального района и принятыми в соответствии с ним нормативными правовыми актами районного Совета;

б) исполнением органами местного самоуправления муниципального района и должностными лицами местного самоуправления муниципального района полномочий по решению вопросов местного значения.

3. Контрольно-счетная палата осуществляет контроль за:

1) исполнением бюджета муниципального района, соблюдением установленного порядка подготовки и рассмотрения бюджета муниципального района и отчета о его исполнении;

2) выполнением программ и планов социально-экономического развития муниципального района;

3) соблюдением установленного порядка управления и распоряжения имуществом, находящимся в муниципальной собственности муниципального района.

4. В соответствии с законодательством, настоящим Уставом и нормативными правовыми актами районного Совета, контроль могут осуществлять также и иные органы местного самоуправления и должностные лица местного самоуправления муниципального района.».

3. Решение районного Совета о досрочном прекращении полномочий депутата принимается не позднее чем через 30 дней со дня появления основания для досрочного прекращения полномочий, а если это основание появилось в период между заседаниями районного Совета, - не позднее чем через три месяца со дня появления такого основания.».

2. Настоящее решение после государственной регистрации в Управлении Министерства юстиции Российской Федерации по Брянской области опубликовать в Информационном бюллетене Трубчевского муниципального района.

3. Контроль за исполнением настоящего решения возложить на Главу Трубчевского муниципального района.

**ГЛАВА VIII. ЗАКЛЮЧИТЕЛЬНЫЕ ПОЛОЖЕНИЯ**

**Статья 70. Принятие Устава муниципального района, решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района**

1. Инициатива по внесению на рассмотрение районного Совета проекта Устава муниципального района, а также проекта решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района может исходить от Главы муниципального района, от депутатов районного Совета, численностью не менее трех депутатов, депутатских объединений, председателя Контрольно-счетной палаты Трубчевского района, Главы администрации муниципального района, прокурора Трубчевского муниципального района и инициативных групп граждан.

2. Проект Устава муниципального района, проект решения о внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района не позднее, чем за 30 дней до дня рассмотрения вопроса о принятии Устава муниципального района, внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района подлежат официальному опубликованию с одновременным опубликованием установленного районным Советом порядка учета предложений по проекту указанного Устава, проекту указанного решения, а также порядка участия граждан в его обсуждении. Не требуется официальное опубликование порядка учета предложений по проекту решения о внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района, а также порядка участия граждан в его обсуждении в случае, когда в Устав муниципального района вносятся изменения в форме точного воспроизведения положений [Конституции Российской Федерации](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=15D4560C-D530-4955-BF7E-F734337AE80B), федеральных законов, или законов Брянской области в целях приведения данного Устава в соответствие с этими нормативными правовыми актами.

3. Изложение Устава муниципального района в новой редакции решением районного Совета о внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района не допускается. В этом случае принимается новый Устав муниципального района, а ранее действующий Устав муниципального района и решения районного Совета о внесении в него изменений и дополнений признаются утратившими силу со дня вступления в силу нового Устава муниципального района.

4. По проекту Устава муниципального района и по проекту решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района, в порядке, предусмотренном нормативным правовым актом районного Совета, проводятся публичные слушания.

5. Решение районного Совета о принятии Устава и решение о внесении изменений и (или) дополнений в него принимается большинством в две трети голосов от установленной численности депутатов районного Совета.

6. Устав муниципального района, решение о внесении в Устав изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района подлежат государственной регистрации в порядке, предусмотренном федеральным законом.

7. Устав муниципального района, решение о внесении в Устав муниципального района изменений и (или) дополнений подлежат официальному опубликованию после государственной регистрации и вступают в силу после официального опубликования.

Глава муниципального района обязан опубликовать зарегистрированные устав муниципального района, муниципальный правовой акт о внесении изменений и дополнений в устав муниципального района в течение семи дней со дня поступления из территориального органа уполномоченного федерального органа исполнительной власти в сфере регистрации уставов муниципальных образований уведомления о включении сведений об уставе муниципального района, муниципальном правовом акте о внесении изменений в устав муниципального района в государственный реестр уставов муниципальных образований Брянской области, предусмотренного [частью 6 статьи 4](file:///C:\Users\Osipova_IrV\AppData\Local\Temp\145\zakon.scli.ru) [Федерального закона от 21 июля 2005 года № 97-ФЗ](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=3E8F427C-A512-4684-A508-8DC47FB7D541) «О государственной регистрации уставов муниципальных образований».

(абзац второй в редакции [Решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.11.2021 № 6-277](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=BE9F788C-1FE9-4860-86E1-E547CB48C818)).

**Статья 71. О приведении правовых актов в соответствие с настоящим Уставом**

1. Муниципальные правовые акты муниципального района до приведения их в соответствие с настоящим Уставом применяются в части, не противоречащей настоящему Уставу.

**Статья 72. Вступление в силу Устава муниципального района, решения о внесении изменений и (или) дополнений в Устав муниципального района**

1. Устав муниципального района, решение о внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района подлежат официальному опубликованию после их государственной регистрации и вступают в силу после их официального опубликования.

2. Изменения и дополнения, внесенные в Устав муниципального района и изменяющие структуру органов местного самоуправления, разграничение полномочий между органами местного самоуправления (за исключением случаев приведения Устава муниципального района в соответствие с федеральными законами, а также изменения полномочий, срока полномочий, порядка избрания выборных должностных лиц местного самоуправления), вступают в силу после истечения срока полномочий районного Совета, принявшего решение о внесении указанных изменений и дополнений в Устав муниципального района.

Для официального опубликования Устава муниципального района, муниципального правового акта о внесении изменений и дополнений в Устав муниципального района также дополнительно используется портал Минюста России «Нормативные правовые акты в Российской Федерации (http://pravo-minjust.ru, http://право-минюст.рф регистрация в качестве сетевого издания: Эл №ФС77-72471 от 05.03.2018).

(Абзац введен [решением Трубчевского районного Совета народных депутатов от 31.01.2019 № 5-669](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=6BA7AAA5-6BAC-4281-941D-30E5C65C9F0C)).

Ю.А. Робкин

Приложение №1

к Уставу Трубчевского

муниципального района

Карта-схема

границ муниципальных образований,

расположенных на территории

Трубчевского муниципального района

(не приводится)

Приложение №2

к Уставу Трубчевского

муниципального района

Трубчевский район

Точка №1 находится на стыке 3 районов - Трубчевского, Погарского и Почепского у населенного пункта Красный Почепского района. С т. №1 до т. №5 граница идет между землями Почепского лесхоза и СПК им. Бондаренко Трубчевского района в северном направлении 1072 м, с т. №5 до т. №7 меняет северо-восточное направление на протяжении 311 м, с т. №7 до т. №11 направление ее восточно-юго-восточное 1085 м. От т. №11 до т. №13 восточное, 693 м. С т. №13 до т. №15 - северо-восточное 522 м, с т. №15 до т. №19 северо-северо-восточное 793 м. С т. №19 до т. №24 восточно-юго-восточное на 1366 м, с т. №24 до т. №24 юго-восточное 102 м, с т. №25 до т. №27 юго-юго-восточное 495 м, от т. №27 до т. №28 южное 195 м. От т. №28 до т. №29 юго-юго-восточное 221 м, здесь же проходит межрайонная дорога Трубчевск - Рамасуха - Почеп, далее граница проходит также с Почепским лесхозом. От т. №29 до т. №31 имеет восточное направление 608 м, от т. №31 до т. №34 направление границы восточно-северо-восточное 862 м, от т. №34 до т. №35 северное 500 м, от т. №35 до т. №40 направление северо-западное 2032 м, от т. №40 до т. №41 северное 562 м, далее по землям Почепского лесхоза от т. №41 до т. №42 направление границы западно-северо-западное 544 м, от т. 42 до т. №43 северное 975 м, от т. №43 до т. №47 восточное 1087 м, от т. №47 до т. №50 юго-восточное 697 м, от т. №50 до т. №51 направление границы юго-юго-западное 255 м. От т. №51 до т. №54 восточное 1558 м, от т. №54 до т. №56 северное 992 м, от т. №56 до т. №59 граница меняет северо-северо-восточное направление 685 м, от т. №59 до т. №62 направление восточно-юго-восточное 888 м, от т. №62 до т. №64 северо-северо-восточное 793 м, от т. №64 до т. №69 направление границы восточно-юго-восточное 1382 м, в этом же направлении у т. №68 проходит газопровод высокого давления Москва - Дашава. От т. №69 до т. №70 направление границы южное 192 м, от т. №70 до т. №73 юго-восточное 633 м, от т. №73 до т. №74 юго-юго-западное 470 м, от т. №74 до т. №78 восточное 1217 м (п. Половецкий), от т. №78 до т. №83 направление границы северо-восточное 1201 м, от т. №83 до т. №87 северо-западное 1184 м, от т. №87 до т. №88 граница меняет северное направление 395 м, от т. №88 до т. №89 направление северо-северо-западное 191 м, от т. №89 до т. №91 северное 576 м, от т. №91 до т. №93 направление восточно-северо-восточное 996 м, от т. №93 до т. №94 западно-северо-западное 133 м, от т. №94 до т. №98 направление юго-юго-восточное 2493 м, от т. №98 до т. №103 направление восточно-северо-восточное 2525 м, от т. №103 до т. №107 северо-северо-западное 1679 м, от т. №107 до т. №109 западное 603 м, от т. №109 до т. №111 северное 1086 м, от т. №111 до т. №112 западное 653 м, от т. №112 до т. №113 северо-западное 137 м, от т. №113 до т. №114 западное 241 м, от т. №114 до т. №116 направление границы северное 285 м, от т. №116 до т. №117 восточно-северо-восточное 370 м, от т. №117 до т. №118 граница имеет северо-северо-восточное направление 163 м, от т. №118 до т. №119 северо-северо-западное 281 м, от т. №119 до т. №120 направление границы северо-западное 161 м, от т. №120 до т. №124 западно-юго-западное 495 м, от т. №124 до т. №126 западно-северо-западное 854 м, направление границы от т. №126 до т. №127 юго-западное 156 м (у п. Михайловский), от т. №127 до т. №128 направление границы юго-юго-западное - 323 м, граница идет по лесхозу, от т. №128 до т. №131 направление границы западное 558 м, здесь же у т. №130 проходит газопровод Москва - Дашава. От т. №131 до т. №133 направление границы западно-северо-западное 524 м, от т. №133 до т. №139 северо-северо-восточное 3243 м, от т. №139 до т. №140 северное 201 м, от т. №140 до т. №141 восточное 193 м, от т. №141 до т. №142 направление границы северное 140 м, от т. №142 до т. №144 восточное 600 м, от т. №144 до т. №146 направление границы северное 1903 м (кончается граница с Почепским лесхозом). От т. №146 до т. №152 граница имеет восточно-юго-восточное направление 2206 м и проходит по старой межрайонной дороге Плюсково - Почеп, от т. №152 до т. №162 направление северо-восточное 4817 м и проходит по газопроводу высокого давления Москва - Дашава, от т. №162 до т. №163 направление границы юго-восточное 433 м, от т. №163 до т. №169 восточное 2967 м, от т. №169 до т. №170 направление границы северо-северо-западное 183 м, от т. №170 до т. №171 северо-восточное 726 м, от т. №171 до т. №173 восточно-северо-восточное 573 м, от т. №173 до т. №176 северное 796 м, от т. №176 до т. №177 северо-северо-восточное 399 м, от т. №177 до т. №179 направление границы северное 1256 м.

От т. №179 до т. №184 направление границы восточное 2493 м (у н.п. Зеленая Роща), от т. №184 до т. №186 направление границы южное 1269 м, от т. №186 до т. №190 восточно-юго-восточное 1722 м, от т. №190 до т. №194 граница идет по ручью Утынка в северо-восточном и юго-восточном направлении. От т. №194 до т. №196 направление границы юго-юго-восточное 623 м, далее граница идет по землям СПК «Рябчевск», от т. №196 до т. №199 направление восточно-юго-восточное - 1218 м, от т. №199 до т. №200 восточное 1085 м, от т. №200 до т. №202 северо-северо-восточное 1022 м и проходит по границе многолетних насаждений (сады). От т. №202 до т. №208 направление границы восточно-северо-восточное 1740 м. Проходит также по границе сада и между т. №203 и т. №204, пересекается с межрайонной дорогой Трубчевск - Выгоничи - Брянск. От т. №208 граница переходит в пойму р. Десна и идет до т. №214 вверх по течению р. Десна 798 м. От т. №214 до т. №217 направление границы юго-юго-восточное 721 м, от т. №217 до т. №218 северо-восточное 868 м.

От т. №218 до т. №219 направление границы восточно-юго-восточное (лесхоз) 411 м, от т. №219 до т. №220 имеет северо-северо-восточное направление 292 м, от т. №220 до т. №221 юго-восточное направление 573 м, от т. №221 до т. №224 юго-западное направление 1598 м, от т. №224 до т. №225 направление границы восточно-юго-восточное 380 м, от т. №225 до т. №226 юго-восточное 69 м, от т. №226 до т. №228 граница меняет восточно-северо-восточное направление 211 м, от т. №228 до т. №230 восточно-юго-восточное 238 м, от т. №230 до т. №232 направление границы юго-восточное 504 м, от т. №232 до т. №233 восточно-северо-восточное - 457 м, далее от т. №233 до т. №234 южное 64 м, от т. №234 до т. №255 граница идет по р. Вояковка вверх по течению и имеет восточно-северо-восточное и северо-северо-восточное направление 5720 м, от т. №255 до т. №258 направление южное 409 м (н.п. Пролысово), от т. №258 граница начинается с лесхозом и идет до н.п. Кукуевка и Вздружное Навлинского района. От т. №258 до т. №263 граница имеет западно-юго-западное направление 1017 м, от т. №263 до т. №267 западное 737 м, от т. №267 до т. №273 направление границы западно-юго-западное - 600 м, от т. №273 до т. №275 юго-западное 1790 м, от т. №275 до т. №276 направление границы западное 288 м, от т. №276 до т. №277 западно-юго-западное 174 м, от т. №277 до т. №278 западное 349 м, от т. №278 до т. №279 направление границы юго-юго-западное 250 м, от т. №279 до т. №280 юго-восточное 229 м, далее от т. №280 до т. №284 восточное 880 м и идет по урочищу Любекино Болото, от т. №284 до т. №288 направление границы южное 1183 м, от т. №288 до т. №289 западно-юго-западное 317 м, от т. №289 до т. №290 северо-северо-западное 339 м, от т. №290 до т. №293 направление границы юго-юго-западное 757 м, от т. №293 до т. №294 направление границы западно-северо-западное 144 м, от т. №294 до т. №299 западно-юго-западное 448 м, от т. №299 до т. №301 западное 518 м, от т. №301 до т. №302 направление границы южное 302 м, от т. №302 до т. №304 направление западное 499 м, от т. №304 до т. №305 направление северное 353 м, далее от т. №305 до т. №309 западное 852 м, от т. №309 до т. №311 направление границы северо-западное 325 м, от т. №311 до т. №315 северо-восточное 1741 м, от т. №315 до т. №316 северо-западное 556 м, от т. №316 до т. №317 направление границы южное 309 м, далее от т. №317 до т. №319 юго-юго-западное 1045 м, от т. №318 до т. №319 направление границы западное 526 м, от т. №319 до т. №320 западно-юго-западное 396 м, от т. №320 до т. №323 юго-юго-западное 364 м, от т. №323 до т. №327 направление меняется на западно-юго-западное по р. Вожовка, вниз по течению 1085 м, от т. №327 до т. №329 имеет юго-восточное направление 580 м, от т. №329 до т. №332 южное 461 м, от т. №322 до т. №333 направление границы западное 195 м. От т. №333 до т. №334 юго-юго-западное 70 м, от т. №334 до т. №335 западное 175 м, от т. №335 до т. №336 направление границы западно-юго-западное 227 м, от т. №336 до т. №340 юго-юго-западное по р. Вожовка 376 м, от т. №340 до т. №342 граница имеет южное направление 248 м (н.п. Кукуевка), от т. №342 до т. №353 направление границы юго-юго-восточное 2554 м, от т. №353 до т. №362 северо-восточное и идет по старому руслу реки и озеру Щучье 1165 м, от т. №362 до т. №363 граница проходит по р. Десна в юго-юго-западном направлении 375 м, от т. №363 до т. №369 по старому руслу р. Красное и имеет юго-юго-восточное и юго-западное направление 1668 м, от т. №369 до т. №370 направление границы юго-юго-восточное 190 м, от т. №370 до т. №371 южное 140 м, от т. №371 до т. №372 юго-юго-восточное 112 м, от т. №372 до т. №374 южное 542 м, от т. №374 до т. №377 направление границы юго-восточное - 730 м, от т. №377 до т. №380 юго-юго-западное 1083 м, от т. №380 до т. №383 восточное 1135 м, от т. №383 до т. №385 южное 744 м, граница идет с лесхозом от т. №385 до т. №387 и имеет западное направление 146 м. От т. №385 до т. №387 западное 146 м, от т. №388 до т. №389 восточно-юго-восточное 233 м, от т. №389 до т. №390 направление границы восточное 133 м, от т. №390 до т. №391 направление юго-юго-восточное 246 м, от т. №391 до т. №392 меняет на юго-юго-западное 93 м и проходит по землям колхоза им. Фокина, от т. №392 до т. №394 544 м, от т. №394 до т. №395 граница имеет юго-юго-восточное направление 145 м, от т. №395 до т. №396 юго-западное 145 м, от т. №396 до т. №397 южное 161 м, далее от т. №397 до т. №398 направление границы восточное 234 м, от т. №398 до т. №399 юго-юго-восточное 431 м, далее от т. №399 до т. №43000 граница меняет направление на юго-западное 296 м, от т. №400 до т. №401 направление восточно-юго-восточное 440 м, от т. №401 до т. №404 восточное 2407 м, от т. №404 до т. №406 (р. Навля) направление границы юго-юго-западное 914 м, от т. №406 до т. №411 вверх по т. р. Навля до т. №411, направление границы юго-восточное 1335 м, от т. №411 до т. №412 южное 122 м, от т. №412 до т. №413 граница берет западно-юго-западное направление 421 м, от т. №413 до т. №414 западно-северо-западное 273 м, от т. №414 до т. №415 направление меняется на северо-западное 496 м, затем от т. №415 до т. №417 юго-западное 947 м, от т. №417 до т. №418 направление границы южное 1046 м, далее от т. №418 до т. №419 юго-западное 652 м, от т. №419 до т. №420 направление юго-восточное 502 м, от т. №420 до т. №421 меняется на юго-западное направление на 396 м, затем от т. №421 до т. №425 направление границы восточно-юго-восточное 886 м и проходит по землям к-за «Новый Мир», от т. №425 до т. №426 направление северо-северо-восточное 206 м, от т. №426 до т. №427 направление границы восточно-юго-восточное 208 м, далее от т. №427 до т. №428 направление северо-восточное 68 м, затем от т. №428 до т. №430 граница меняет направление на юго-восточное 870 м, от т. №430 до т. №432 юго-юго-западное 169 м и проходит по урочищу Ягкец, от т. №432 до т. №434 направление границы восточное 353 м, от т. №434 до т. №435 восточно-северо-восточное 226 м, далее от т. №435 до т. №436 граница имеет юго-восточное направление 262 м, от т. №436 до т. №437 восточное 877 м, от т. №437 до т. №438 меняется на восточно-северо-восточное 453 м, от т. №438 до т. №439 направление границы юго-восточное 516 м, от т. №439 до т. №440 восточное 428 м, от т. №440 до т. №442 направление границы юго-восточное 818 м, далее от т. №442 до т. №443 граница имеет южное направление 251 м, от т. №443 до т. №445 юго-восточное 1049 м, от т. №445 до т. №446 направление границы южное 213 м, от т. №446 до т. №447 восточно-юго-восточное 365 м. Далее от т. №447 до т. №448 направление восточное 328 м, от т. №448 до т. №450 граница меняет направление на юго-юго-западное 128 м, от т. №450 до т. №451 юго-восточное 87 м, от т. №451 до т. №452 западно-юго-западное 26 м, от т. №452 до т. №453 западно-северо-западное 685 м, от т. №453 до т. №458 направление границы южное 228 м.

Граница идет по землям Трубчевского лесхоза. От т. №458 до т. №459 продолжает южное направление на 765 м. Через т. №459 проходит старая дорога Орловский шлях, от т. №459 до т. №462 идет южное направление на 2850 м, от т. №462 до т. №463 западное 593 м, от т. №463 до т. №473 направление границы южное 3065 м (по просеке), от т. №473 до т. №480 западное 2699 м (по просеке), далее от т. №480 до т. №492 идет южное направление границы 5528 м (по просеке) и далее урочище Мальцевское. От т. №493 до т. №498 граница меняет направление на западное 1393 м, от т. №498 до т. №499 юго-юго-западное 306 м, от т. №499 до т. №501 направление границы западно-юго-западное 222 м, от т. №501 до т. №502 южное 97 м, от т. №502 до т. №503 направление меняется на восточно-юго-восточное 76 м (у точки №502 проходит грунтовая дорога на Мальцевку и Холмечи), далее от т. №503 до т. №504 направление границы южное, от т. №504 до т. №506 направление границы западно-юго-западное 272 м, от т. №506 до т. №508 направление границы юго-западное 148 м, от т. №508 до т. №510 граница меняет направление на западно-северо-западное 430 м, от т. №510 до т. №511 направление ее западное 186 м, от т. №511 до т. №513 южное 481 м, от т. №513 до т. №515 направление границы восточно-юго-восточное 533 м, от т. №515 до т. №516 граница имеет восточно-северо-восточное направление 239 м, от т. №516 до т. №518 имеет восточное-юго-восточное 433 м, от т. №518 до т. №524 направление границы меняется на юго-юго-восточное 698 м, от т. №524 до т. №524 направление границы восточное 380 м, от т. №525 до т. №529 северо-северо-западное 911 м, от т. №529 до т. №531 направление меняется на северное 615 м, от т. №531 до т. №535 на восточное 1088 м (конец земель урочища Мальцевка), от т. №535 до т. №536 направление границы юго-юго-западное 1303 м, от т. №536 до т. №547 граница меняет направление на юго-юго-восточное на протяжении 3790 м, от т. №547 до т. №553 направление границы юго-юго-западное 2239 м, от т. №553 до т. №554 западное 473 м, от т. №554 до т. №555 направление меняется на юго-западное 374 м, от т. №555 до т. №556 граница имеет юго-юго-западное направление 484 м, от т. №556 до т. №557 южное 149 м, от т. №557 до т. №563 направление границы западное 2104 м, от т. №563 до т. №573 западно-северо-западное 2843 м, от т. №573 до т. №574 юго-юго-западное 740 м, от т. №574 до т. №575 направление западное 449 м, от т. №575 до т. №577 направление границы юго-западное 406 м, от т. №577 до т. №580 западно-юго-западное 1091 м, от т. №580 до т. №587 граница имеет западное направление 2549 м, от т. №587 до т. №589 юго-западное 765 м, от т. №589 до т. №590 западно-юго-западное 477 м, от т. №590 до т. №592 направление западное 1030 м, от т. №592 до т. №594 граница имеет северо-западное направление на 1066 м, от т. №594 до т. №601 западно-северо-западное направление 3273 м, от т. №601 до т. №602 направление меняется на юго-западное 294 м, граница идет в районе н.п. Старая Непорень по землям Трубчевского лесхоза, от т. №602 до т. №603 изменяется на юго-юго-западное 190 м, от т. №603 до т. №605 западно-юго-западное 251 м и от т. №605 до т. №609 направление меняется на западно-северо-западное 691 м, от т. №609 до т. №610 направление границы западно-юго-западное 78 м, от т. №610 до т. №611 юго-юго-западное 206 м, от т. №611 до т. №612 восточно-юго-восточное 83 м, от т. №612 до №613 направление восточно-северо-восточное 260 м, от т. №613 до т. №614 восточно-юго-восточное 154 м, от т. №614 до т. №616 южное 132 м, от т. №616 до т. №617 направление границы юго-западное 156 м, от т. №617 до т. №618 юго-юго-восточное 72 м, направление границы от т. №618 до т. №619 восточное 235 м, от т. №619 до т. №620 юго-восточное 156 м, от т. №620 до т. №621 южное 158 м, от т. №621 до т. №622 граница имеет направление юго-западное 212 м, от т. №622 до т. №632 западное 2696 м, от т. №632 до т. №633 направление границы юго-западное 184 м, от т. №633 до т. №634 юго-юго-западное 389 м, от т. №634 до т. №636 граница меняет юго-западное направление 315 м, от т. №636 до т. №637 южное 167 м, от т. №637 до т. №638 юго-западное 261 м, направление границы от т. №638 до т. №640 западно-северо-западное 181 м, от т. №640 до т. №641 западно-юго-западное 56 м, от т. №641 до т. №642 северо-северо-западное 118 м, далее от т. №642 до т. №643 направление границы западное 52 м, от т. №643 до т. №645 северное 333 м, от т. №645 до т. №646 восточное 84 м, направление от т. №646 до т. №648 северное 333 м, от т. №648 до т. №649 восточно-северо-восточное 153 м, направление от т. №649 до т. №650 восточное 88 м, от т. №650 до т. №652 северо-северо-восточное 167 м, от т. №652 до т. №653 северное 114 м, от т. №653 до т. №655 северо-западное 393 м (Разъезд Непорень), от т. №655 до т. №657 направление границы западное 600 м, от т. №657 до т. №688 граница имеет южное направление на 10224 м (от. №684 проходит ж/дорога Белая Березка - Суземка), далее граница идет по землям Трубчевского лесхоза.

Направление границы от т. №688 до т. №689 западное 565 м, от т. №689 до т. №691 западно-юго-западное 539 м, от т. №691 до т. №693 западное 292 м, далее от т. №693 до т. №694 меняет направление на юго-западное 369 м, от т. №694 до т. №696 направление границы западное 1444 м, от т. №696 до т. №697 юго-юго-западное 479 м, граница имеет направление от т. №697 до т. №698 западное 581 м, от т. №698 до т. №699 юго-западное 371 м, от т. №699 до т. №702 западное 762 м, от т. №702 до т. №706 направление границы северо-северо-западное 1016 м, от т. №706 до т. №707 северо-западное 255 м, направление границы от точки №707 до точки №708 южное 39 м, от точки №708 до точки №709 западное 572 м, от точки №709 до точки №712 граница имеет юго-западное направление 715 м, от точки №712 до точки №713 северо-западное 45 м, далее от точки №713 до точки №715 западное 341 м, затем граница также идет по землям Трубчевского лесхоза. От точки №715 до точки №716 направление ее западно-юго-западное 265 м, от точки №716 до точки №719 западное 516 м, от точки №719 до точки №723 направление границы юго-западное 454 м, от точки №423 до точки №424 юго-юго-западное 106 м, далее от точки №724 до точки №725 переходит в южное 37 м, от точки №725 до точки №726 в юго-восточное 50 м, затем от точки №726 до точки №727 юго-юго-восточное 75 м. Направление границы от точки №727 до точки №728 южное 117 м, от точки №728 до точки №730 переходит в восточно-юго-восточное 145 м, затем от точки №730 до точки №731 направление восточное 111 м. От точки №731 до точки №732 юго-юго-западное 138 м, от точки №732 до точки №733 юго-юго-восточное 53 м, направление границы от точки №733 до точки №734 юго-восточное 76 м, от точки №734 до точки №735 западно-юго-западное 82 м, далее от точки №735 до точки №736 граница меняет направление на юго-западное 97 м, от точки №736 до точки №738 на западное 436 м, от точки №738 до точки №741 юго-юго-западное 620 м, от точки №741 до точки №742 направление границы западное 98 м, от точки №742 до точки №743 граница имеет юго-западное направление 124 м по землям лесхоза. Далее от точки №743 до точки №744 направление границы западное 65 м, от точки №744 до точки №747 юго-юго-западное 373 м, от точки №747 до точки №748 меняет направление на южное, от точки №748 до точки №749 направление юго-западное 66 м. От точки №749 до точки №751 направление границы западно-юго-западное 185 м, от точки №751 до точки №752 западно-юго-западное 113 м, от точки №752 до точки №753 берет направление на северо-запад на 80 м, от точки №753 до точки №754 имеет западное направление 77 м, от точки №754 до точки №755 северо-западное 73 м. От точки №755 до точки №756 западно-юго-западное 89 м, от точки №756 до точки №757 северо-западное 68 м, затем от точки №757 до точки №759 западно-северо-западное 272 м, далее направление границы от точки №759 до точки №760 юго-западное 191 м по землям лесхоза, от точки №760 до точки №761 граница меняет направление на западно-северо-западное 82 м, от точки №761 до точки №762 на юго-юго-западное 62 м, направление границы от точки №762 до точки №763 западно-северо-западное 140 м. Далее от точки №763 до точки №764 западно-юго-западное 47 м, от точки №764 до точки №765 северо-западное 72 м, затем от точки №765 до точки №766 юго-западное 99 м, от точки №766 до точки №767 западно-юго-западное 76 м, направление меняется от точки №767 до точки №768 на южное 40 м, от точки №768 до точки №769 на западное 71 м, от точки №769 до точки №770 берет северо-западное направление 82 м, от точки №770 до точки №771 юго-западное направление 99 м. От точки №771 до точки №772 направление границы северо-западное 72 м. Далее от №772 до №773 направление границы западно-юго-западное 96 м, от точки №773 до точки №774 юго-западное 94 м, от точки №774 до точки №775 граница имеет западное направление 21 м, от точки №775 до точки №776 северо-западное 76 м, от точки №776 до точки №777 западно-северо-западное 169 м. Направление границы от точки №777 до точки №778 западно-северо-западное 107 м, далее также граница идет по землям Трубчевского лесхоза, от т. №778 до т. №779 имеет юго-юго-западное направление 45 м, от т. №779 до т. №780 западно-юго-западное 235 м, от т. №780 до т. №781 направление границы южное 50 м, от т. №781 до т. №783 западно-юго-западное, от т. №783 до т. №784 северо-западное 71 м, от т. №784 до т. №785 юго-юго-западное 56 м, далее граница поворачивает от т. №785 до т. №787 на западно-юго-западное направление 113 м, от т. №787 до т. №788 на юго-юго-западное направление 79 м, от т. №788 до т. №789 направление границы западное 131 м, от т. №789 до т. №790 юго-западное 83 м, от т. №790 до т. №791 западно-северо-западное 116 м, далее от т. №791 до т. №792 направление границы юго-западное 209 м, затем от т. №792 до т. №795 западное 160 м, от т. №795 до т. №796 направление границы юго-западное 55 м, от т. №796 до т. №797 западное 44 м, от т. №797 до т. №799 граница меняет юго-западное направление 191 м, от т. №799 до т. №800 северо-западное 81 м, от т. №800 до т. №801 юго-западное 41 м, далее также проходит по землям лесхоза и от т. №801 до т. №802 имеет северо-западное направление на 59 м, от т. №802 до т. №803 направление границы юго-западное 87 м, от т. №803 до т. №804 южное 69 м, от т. №804 до т. №805 юго-западное 104 м, от т. №805 до т. №805 граница переходит в юго-юго-восточное направление 93 м, от т. №806 до т. №807 западно-юго-западное 71 м, от т. №807 до т. №809 имеет юго-западное направление, от т. №809 до т. №812 направление меняется на юго-западное 1229 м, от т. №812 до т. №813 направление границы юго-западное 373 м, от т. №813 до т. №817 переходит в юго-восточное 873 м, от т. №817 до т. №818 направление границы западное 213 м, от т. №818 до т. №819 западно-северо-западное 165 м. От точки №819 до точки №825 северо-западное 19890 м, от точки №825 до точки №826 направление границы западно-северо-западное 306 м, далее от точки №826 до точки №827 западно-юго-западное 190 м, от точки №827 до точки №828 направление границы западно-северо-западное 3 - 7 м, от точки №828 до точки №829 южное 362 м, от точки №829 до точки 3831 направление границы восточно-юго-восточное 550 м, от точки №831 до точки №834 юго-юго-восточное 504 м по землям лесхоза. Направление границы от точки №834 до точки №835 восточно-юго-восточное 457 м, от точки №835 до точки №836 юго-восточное 197 м, от точки №836 до точки №837 юго-юго-восточное 372 м, далее от точки №837 до точки №840 юго-юго-западное 919 м, от точки №840 до точки №846 западное 1871 м (точки №843, 844 - железная дорога Унеча - Хутор Михайловский). От точки №846 до точки №849 направление границы северо-западное 563 м, от точки №849 до точки №853 западное 1408 м, от точки №853 до точки №855 граница меняет северо-западное направление 721 м, от точки №855 до точки №858 направление границы западное 711 м, от точки 3858 до точки №859 западно-северо-западное 109 м, от точки №859 до точки №860 северо-западное 343 м. От точки №860 до точки №861 направление границы северо-северо-западное 462 м, далее от точки №861 до точки №862 северное 118 м, от точки №862 до точки №863 северо-северо-восточное 198 м, от точки №863 до точки №864 восточное 854 м, от точки №864 до точки №865 северо-восточное 86 м, граница меняет направление от точки №865 до точки №866 на северо-северо-западное 147 м, от точки №866 до точки №868 на северо-восточное 269 м, от точки №868 до точки №870 направление северное 649 м (между точками №869 - №870 проходит грунтовая дорога, станция «Знобь - Украина»), далее граница идет также по землям лесхоза от точки №870 до точки №872 в северо-восточном направлении 381 м, от точки №872 до точки №874 имеет восточное направление 466 м, от точки №874 до точки №876 северо-восточное 252 м, от точки №876 до точки №878 восточное 526 м, граница меняет направление от точки №878 до точки №873 на северо-северо-восточное 747 м (через точку №879 проходит железная дорога Унеча - Хутор Михайловский), далее от точки №873 до точки №876 направление границы северо-восточное 495 м, от точки №876 до точки №877 северное 172 м, от точки №877 до точки №888 западно-северо-западное 181 м, от точки №888 до точки №889 северо-северо-восточное 104 м, от точки №889 до точки №890 берет западно-северо-западное направление 201 м, от точки №890 до точки №891 северо-северо-западное 104 м, далее направление границы от точки №891 до точки №893 северо-северо-восточное 496 м, от точки №893 до точки №895 северное 467 м, от точки №895 до точки №900 направление границы западно-северо-западное 708 м, от точки №900 до точки №901 направление границы западное 194 м, от точки №901 до точки №901 юго-западное 90 м.

Направление границы от точки №901-а до точки №901-б западное 563 м, от точки №901-в до точки №902 берет направление северное 579 м, от точки №902 до точки №903-а направление западное 1214 м, от точки №903-а до точки №903-с направление границы северное 372 м (идет по границе садовых обществ пос. Белая Березка). От точки №903-в до точки №904 направление границы юго-западное 126 м, от точки №904 до точки №904-а западное 189 м, направление границы от точки №904-а до точки №904-б южное 88 м, от точки №904-б до точки №904-в направление границы западное 73 м, от точки №904-в до точки №905 граница имеет юго-западное направление 41 м, от точки №905 до точки №905-а юго-восточное направление 67 м, от точки №905-а до точки №905-б южное 36 м, от точки №905-б до точки №905-в юго-западное 76 м, далее от точки №905-е до точки №906 направление границы южное 51 м по землям лесхоза, направление границы от точки №906 до точки №906-а восточное 74 м, от точки №906-а до точки №906-б южное, от точки №906-б до точки №906-в восточно-юго-восточное 98 м, направление границы от точки №906-в до точки №907 юго-восточное 57 м, от точки №907 до точки №908 юго-западное 82 м. Граница меняет направление от точки №908 до точки №909 на западно-северо-западное 96 м, от точки №909 до точки №910 направление южное 61 м, далее по землям лесхоза направление границы от точки №910 до точки №911 западное 47 м, от точки №911 до точки №912 направление северо-западное 68 м, от точки №912 до точки №913 западно-северо-западное 97 м, от точки №913 до точки №914 юго-юго-западное 75 м, далее направление границы от точки №914 до точки №915 переходит в северо-западное 168 м, от точки №915 до точки №916 направление северное 122 м, далее от №916 до №918 направление северное 215 м, от точки №918 до точки №919 направление границы западное 408 м, от точки №919 до точки №920 западно-северо-западное 70 м (на точке №920 стык Трубчевского, Погарского районов и Украины), от точки №920 до точки №921 граница берет северное направление 371 м, от точки №921 до точки №922 северо-западное 257 м, от точки №922 до точки №922-а северное 121 м, от точки №922-а до точки №923-а направление границы северо-северо-восточное 321 м, от точки №923-а до точки №924 направление границы северное 183 м, от точки №924 до точки №925 юго-юго-восточное 82 м, от точки №925 до точки №925-а юго-юго-восточное. Направление границы от точки №925-а до точки №926 восточно-юго-восточное 81 м, от точки №926 до точки №926-а восточное 79 м, от точки №92б-а до точки №927 направление восточно-северо-восточное 111 м, от точки №927 до точки №928 северо-восточное 74 м, от точки №928 до точки №928-а восточное 110 м. От точки №928-а до точки №829 восточно-северо-восточное 28 м, от точки №929 до точки №930 направление границы северо-восточное 149 м, от точки №930 до точки №931 северо-западное 259 м, от точки №931 до точки №932 направление границы северо-северо-восточное 123 м, от точки №932 до точки №933 направление северо-западное 149 м (через р. Десну). Далее от точки №933 до точки №934 юго-западное 239 м, направление границы от точки №934 до точки №935 северо-западное 269 м (пос. Белая Березка), от точки №935 до точки №936 направление границы идет по пойме р. Десна и имеет западное направление 91 м, от точки №936 до точки №937 северо-северо-западное 297 м, от точки №937 до точки №938 направление границы северное 325 м, далее от точки №938 до точки №939 западное 59 м, направление границы от точки №939 до точки №940 северное 126 м, от точки №940 до точки №941 западное 153 м, направление от точки №941 до точки №942 северное 205 м, от точки №942 до точки №943 юго-западное 49 м, от точки №943 до точки №944 западно-северо-западное 82 м, от точки №944 до точки №945 направление северо-западное 272 м, далее от точки №945 до точки №946 западно-северо-западное 91 м, от точки №946 до точки №947 направление северо-западное 309 м, от точки №947 до точки №948 восточно-северо-восточное 343 м, граница меняет направление от точки №948 до точки №949 на северо-северо-западное 73 м, от точки №949 до точки №950 западное 364 м, от точки №950 до точки №951 северо-северо-западное 375 м, направление границы от точки №951 до точки №952 северо-северо-восточное 71 м, по р. Десенка направление границы от точки №952 до №953 северное 411 м, от точки №953 до точки №954 северо-западное 250 м, от точки №954 до точки №955 западно-северо-западное 123 м, от точки №955 до точки №956 северо-западное 393 м, направление от точки №956 до точки №957 западно-северо-западное 259 м, от точки №957 до точки №958 северо-северо-западное 329 м, направление границы от точки №958 до точки №959 западно-северо-западное 153 м, между точками №958 и №959 проходит дорога Трубчевск - Витемля. Направление границы от точки №959 до точки №964 северо-северо-западное 1666 м, от точки №964 до точки №967 западное 725 м, от точки №967 до точки №970 направление границы северное 817 м, от точки №970 до точки №986 проходит по ручью и имеет северное и северо-западное направление 2384 м, далее от точки №986 до точки №937 граница имеет западно-северо-западное направление 74 м, от точки №987 до точки №988 западно-юго-западное 453 м. Направление границы от точки №988 до точки №989 западное 600 м, от точки №989 до точки №990 южное 544 м, от точки №990 до точки №991 направление западное 269 м, от точки №991 до точки №993 граница меняет северное направление 1405 м, от точки №993 до точки №997 направление восточное 1485 м, направление границы от точки №997 до точки №1004 северо-северо-восточное 3501 м. Направление границы от точки №1004 до точки №1111 северо-северо-западное 3959 м, проходит по землям СПК «Красная Нива», далее от точки №1111 до точки №1112 направление восточное 1392 м, от точки №1012 до точки №1013 восточно-северо-восточное 729 м, от точки №1013 до точки №1014 направление границы северо-северо-западное 591 м, от точки №1014 до точки №1015 восточно-северо-восточное 627 м, от точки №1015 до точки №1018 направление северо-восточное 1789 м, от точки №1018 до точки №1020 восточно-северо-восточное 1323 м. Далее граница идет по землям к-за им. Ворошилова от точки №1020 до точки №1023, имеет северное направление 572 м по межрайонной дороге Трубчевск - Погар, от точки №1023 до точки №1025 направление границы западно-северо-западное 547 м, от точки №1025 до точки №1027 направление границы западное 464 м по землям СПК «Восток», от точки №1027 до точки №1028 направление границы северное 440 м, от точки №1028 до точки №1030 направление границы северо-северо-восточное 1067 м, от точки №1030 до точки №1032 направление границы северо-северо-восточное 713 м. От точки №1032 до точки №1035 имеет северное направление 778 м, далее от точки №1035 до точки №1036 восточное 280 м, направление границы от точки №1036 до точки №1040 северное 1628 м, от точки №1040 до точки №1044 граница меняет направление на северо-северо-западное 1730 м, от точки №1044 до точки №1048 на западное-юго-западное 1150 м, от точки №1048 до точки №1050 западно-северо-западное 1464 м, далее направление границы северо-северо-восточное от точки №1050 до точки №1053 на протяжении 1181 м, от точки №1053 до точки №1055 граница идет по землям СПК им. Бондаренко в северо-северо-восточном направлении 1118 м, далее от точки №1055 до точки №1058 направление границы северо-восточное 1160 м, от точки №1058 до точки №1061 северо-северо-восточное 1999 м. Направление границы от точки №1061 до точки №1069 восточно-северо-восточное 1471 м, от точки №1068 до точки №1071 направление северо-северо-восточное 467 м, далее от точки №1071 до точки №1072 граница имеет северо-северо-восточное направление 278 м, от точки №1072 до точки №1073 направление северо-северо-западное 295 м, далее от точки №1073 до точки №1074 северо-северо-западное 224 м, от точки №1074 до точки №1076 направление границы северное 735 м и от точки №1076 до точки №1 западно-северо-западное 209 м.

Приложение №3

к Уставу Трубчевского

муниципального района

(приложение № 3 в редакции [решения Трубчевского районного Совета народных депутатов от 30.04.2025 № 7-87](https://pravo-search.minjust.ru/bigs/showDocument.html?id=A26AA4C5-0F94-4255-9B07-CB061057BE85)).

Перечень

населенных пунктов Трубчевского муниципального района

1. Трубчевское городское поселение

город Трубчевск

2. Белоберезковское городское поселение

поселок Белая Березка, поселок Знобь, поселок Холмовское Лесничество

3. Селецкое сельское поселение

село Селец, село Алешенка, деревня Боршня, поселок Будимир, деревня Глыбочка, деревня Дашино, село Любец, деревня Любовня, поселок Новоивановский, деревня Сагутьево, деревня Сосновка, деревня Удолье, деревня Хотуша, деревня Хотьяновка, хутор Хуркачовка

4. Юровское сельское поселение

село Юрово, деревня Аксеновск, село Арельск, поселок Белый Колодец, село Гнилево, деревня Голубча, поселок Гуры, деревня Василенки, деревня Верхние Новоселки, поселок Высокий, деревня Дольск, поселок Дубровинский, деревня Зеленая Роща, деревня Ивановск, деревня Копылин, поселок Лемешовка, деревня Липовка, поселок Ловша, поселок Ложки, село Любожичи, деревня Манцурово, поселок Михайловский, деревня Монастырище, поселок Мошки, деревня Нижние Новоселки, деревня Осинки, деревня Острая Лука, село Плюсково, деревня Прудки, поселок Рынский, село Рябчевск, деревня Сдесловка, поселок Теменской, село Фомчино, деревня Шуклино, поселок Щучье, деревня Уруково, деревня Яковск

5. Телецкое сельское поселение

деревня Телец, поселок Высокий Ключ, хутор Жерено, деревня Карташово, деревня Кветунь, деревня Колодезки, деревня Красное, деревня Лучки, деревня Макарзно, железнодорожный разъезд Непорень, деревня Поповка, поселок Прогресс, поселок Старая Непорень, село Филипповичи

6. Семячковское сельское поселение

село Семячки, деревня Аладьино, деревня Бобовня, поселок Брусничный, деревня Войборово, деревня Волотынь, деревня Груздово, деревня Груздовцы, деревня Емельяновка, деревня Ильино, деревня Калачовка, деревня Каружа, деревня Могорь, деревня Молчаново, деревня Мосточино, деревня Огородня, деревня Ожигово, деревня Паровичи, деревня Петровск, поселок Пикуринский, поселок Покровский, деревня Потапово, деревня Тигинево, село Тишино, деревня Чмыхово, деревня Чуркино, деревня Ужа, деревня Шеменево

7. Городецкое сельское поселение

деревня Городцы

8. Усохское сельское поселение

село Усох, деревня Андреевск, деревня Аннино, деревня Белилово, село Белоголовичи, село Выползово, деревня Глинск, деревня Голевск, деревня Горошково, деревня Дятьковичи, деревня Козловка, село Комягино, деревня Котляково, деревня Ломакино, поселок Пролетарский, село Радутино, деревня Радинск, село Радчино, деревня Рожок, поселок Селище, деревня Слобода, поселок Солька, деревня Субботово, деревня Чижовка.